
У меня в кабинете зазвонил телефон: 
- Чем вы там занимаетесь? - услышал

я возмущенный женский голос. - Сами-
то, наверное, на персоналках раскатывае-
те! А мы с вонючими бомжами в вагонах
метро ездим...

Пытаюсь объяснить, что те, кого собе-
седница называет бомжами, - такие же
равноправные пассажиры. И если они не
нарушают общественный порядок, не на-
ходятся в пачкающей одежде, не хулига-
нят, - у нас нет оснований выдворять их
из метро, тем более задерживать. Но со-
беседница и слышать ничего не хочет.
Она только еще больше распаляется, тре-
бует от милиции «держать и не пущать». 

Для нас такая ситуация привычна. Она
повторяется ежегодно. Едва наступают
холода, как возмущение некоторых гра-
ждан возрастает без предела. Порой
просто удивляешься, откуда в людях
столько злобы. Почему они не могут по-
нять простой вещи - каждый человек на-
делен правами, независимо от внешнего
вида и других признаков. И те, кого на-
зывают бомжом, такой же член общест-
ва, как и любой другой гражданин. Не
нравится запах? Понимаю, догадыва-
юсь... Одет неряшливо? Охотно верю,
сам не раз видел. Но ни в одном законе
нет параграфов, которые дают основа-
ния изолировать людей от общества
только потому, что они плохо пахнут или
неряшливо одеты!

Послушаешь иных граждан, и неволь-
но вспоминаешь примеры из истории, ко-
гда людей легко делили на существ пер-
вого и второго сорта. Первые имели со-
ответствующие права, в том числе и за-
щиту законом, а вторые - так, мусор,
грязь... С ними, сами понимаете, как сле-
дует поступать. О каких-то социальных
правах и говорить нечего.

Сейчас в столице стоят непривычные
даже для русской зимы затяжные холода.
Сотрудники милиции даже получили ука-
зание помогать по мере возможности
тем, кто в силу жизненных обстоя-
тельств, неустроенности лишился крова,
оказался на улице. Таким людям нужно
совсем немного: чуточку тепла, кроху
участия. Социальные службы предостав-
ляют им бесплатную горячую пищу, ноч-
лежки, одежду... Давайте и мы не будем
беспощадно жестоки. Давайте будем
людьми, господа!

Мария БОЛЬШАКОВА,
председатель Союза семей
военнослужащих России:

- О состоянии нашей нынешней ар-
мии знаю не понаслышке, восемь раз
бывала в Чечне во время боевых дей-
ствий, регулярно посещаю воинские
части. Общий вывод таков: в наших
Вооруженных силах много высокоор-
ганизованных боевых частей, которые
в любую минуту могут защитить рубе-
жи нашей Родины. Но в целом армия
лично у меня вызывает большую тре-
вогу, в том числе и дедовщина, с кото-
рой нельзя мириться.

Валерий СМИРНОВ,
председатель патриотического 
объединения инвалидов
войны в Афганистане и воинов-
интернационалистов
«Панджшер»:

- Я считаю, что наш российский сол-
дат был и остается одним из самых
лучших в мире. А вот в том, что касает-
ся образования и здоровья ребят, ко-
торые идут в армию в наши дни, здесь
надо очень многое изменить в лучшую

сторону. Если говорить о самой армии,
то здесь негативно сказывается отсут-
ствие взводного, ротного и батальон-
ного звена. Если мы декларируем не-
обходимость создания профессио-
нальной армии, то начинать надо
именно с укрепления этого звена.

Татьяна БАМБУРКИНА,
пенсионерка:

- Мой старший сын отправился слу-
жить, как только пришла первая пове-
стка. Однако ему пришлось защищать
не Родину, а себя. В роте царила дедов-
щина: старослужащие частенько при-
меняли силу к новоиспеченным солда-
там. И в итоге сын вернулся домой дру-
гим человеком. Теперь он часто выпи-
вает, а после этого и в драку лезет. И
чему его, спрашивается, научила ар-
мия? Кидаться на мать с кулаками?
Сейчас я с ужасом жду того дня, когда
придет повестка моему младшему.

Юрий ГРИБОВ,
писатель: 

- Это очень нелегкий вопрос. И зада-
ется он в нелегкое для России время. И

все-таки я отвечу утвердительно. Да,
нынешнее поколение россиян способно
защитить страну. Другой вопрос - что
наше общество чересчур размагничено,
оно пребывает в беспечном состоянии,
полагая, что большая война ему не гро-
зит. Однако гром может грянуть, и мо-
билизация сил встретит инерцию беза-
лаберности. Вот в чем проблема. Вы-
вод: надо иметь армию профессиона-
лов, высокооплачиваемых, обеспечен-
ных всем необходимым.

Дмитрий АКСЕНОВ, 
военнослужащий:

- Я до двадцати четырех лет скры-
вался от службы, пока не попался. От-
давать «долг Родине», то есть спать в
душных казармах, носить одежду не
по размеру и терпеть побои от старич-
ков, мне не хотелось. Да и горбатиться
за спасибо я не обязан. Если мы полу-
чаем «бесплатные» образование и ме-
дицинскую помощь за деньги, то поче-
му служить должны за бесплатно? Не-
смотря на то что я служу, мое мнение
не изменилось. Парни шли бы с боль-
шей охотой в армию, если бы там бы-

ли нормальные условия и за это пла-
тили бы достойные деньги.

Александр ФОМИЧЕВ,
участковый уполномоченный:

- Для меня и моих коллег период
военного призыва - один из самых
сложных. Иные призывники, чтобы не
попасть в военкомат, становятся на-
стоящими нелегалами: живут у знако-
мых, дома не появляются, скрывают-
ся даже от родных.  Понятно, что от
таких «зайцев» в армии ничего путно-
го ждать не стоит. Только вот что с ни-
ми на гражданке делать?

Владимир СОКОЛОВ,
кандидат физ.-мат. наук:

- В годы учебы в школе, более соро-
ка лет назад, мы много путешествова-
ли по стране, участвовали в экспеди-
циях по местам боевой славы наших
великих предков. Педагоги стреми-
лись вырастить нас патриотами, нау-
чить любить Родину, а когда нужно, то
и защищать. Сегодня в большинстве
школ лишь единицы энтузиастов ста-
рой гвардии что-то еще пытаются
предпринимать в плане патриотиче-
ского воспитания молодежи.
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ПОРА ДУМАТЬ О ЛЕТЕ. Со среды, 15 фев-
раля, в столице началась подготовка дет-
ских лагерей к летней оздоровительной
кампании. Об этом сообщили в Московской
федерации профсоюзов. Особое внимание
планируется уделить подбору и подготовке
кадров воспитателей в детских лагерях.

БЕЛОРУССКИЙ ВОКЗАЛ - ЛУЧШИЙ. Бе-
лорусский вокзал Москвы признан лучшим
в России по итогам работы в 2005 году. Об
этом сообщили в воскресенье, 19 февраля,
в правлении Московской железной дороги
(МЖД). Комиссия ОАО «РЖД» при подве-
дении итогов конкурса отметила, в частно-
сти, отсутствие прогулов и производствен-
ного травматизма у работников Белорус-
ского вокзала, а также серьезных жалоб
пассажиров на их работу.

НОВАЯ ЭКСПОЗИЦИЯ В ИСТОРИЧЕСКОМ.
Государственный исторический музей в суб-
боту, 18 февраля, представил новый раздел
своей постоянной экспозиции, посвящен-
ный Отечественной войне 1812 года. Его от-
крытие – первый этап подготовки к гряду-
щему 200-летию этой войны. Представлены
более 400 экспонатов. Большинство из них,
в том числе личные вещи императоров На-
полеона и Александра I, а также фельдмар-
шала Кутузова, демонстрируются впервые.

ПОД ОКНО ПРИДУТ ТОВАРЫ. Принята
программа развития магазинов, предпри-
ятий питания и бытового обслуживания так
называемой шаговой доступности. Об этом
в пятницу, 17 февраля, сообщила замести-
тель руководителя Департамента потреби-
тельского рынка и услуг Москвы Светлана
Королева. В результате в городе появятся
около четырех тысяч новых общедоступных
магазинов: «Продукты», «Молоко», «Овощи
и фрукты», булочные и др. И самое главное,
их нельзя будет перепрофилировать.

Встолице - очередная ярмарка ме-
да, уже 15-я. После реконструк-
ции Манежа тут совсем другой

вид, вместо прежних палаток - аккурат-
ные ряды павильонов полных товаром.
Кругом пестрят сертификаты, дипло-
мы, благодарственные письма. И всяк
сам себя рекламирует: «Всю ярмарку
пройдешь - лучше меда не найдешь» -
это ростовчане. Воронежцы не отстают:
«Кушать мед и песни петь вам советует
медведь»...

На схеме размещения павильонов
некоторые точки помечены особо: ор-
ганизаторы рекомендуют попробовать
продукцию лучших пасек. И вот у меда

из скита Сергия Радонежского выстро-
илась очередь. Многие берут не глядя:
чего там пробовать - одно только имя
преподобного старца  лучше всяких
сертификатов. Кто ж рискнет обмануть
того, кто учил правде, труду и вере...
Ведь с тех пор, как православная цер-
ковь объявила святыми покровителями
пчеловодов соловецких монахов Зоси-
му и Савватия, считается, что пчелиный
промысел требует от человека правед-
ной жизни и нравственной чистоты.

На ярмарке около сотни сортов ме-
да. Что выбрать - таежный или горный,
цветочный или падевый? И при этом не
знаешь, чем отличается перга от забру-

са, и какой толк от маточного молочка
с прополисом - что поделать, если не-
мало современных горожан слышали о
меде только от Винни Пуха... А вот в
Российской империи, заметим, были
десятки городских гербов на медовую
тематику: кружат пчелы над Тамбовщи-
ной,  лезет мишка на сосну за медом в
Черниговской губернии, а Медынь -
там и вовсе голубой геральдический
щит покрыт золотыми пчелами... Ког-
да-то ульи имела каждая вторая рос-
сийская семья. Сегодня пчел помень-
ше, зато имеется множество всяких
книжек на эту тему.

НОВОСТИ

«МС» - Интерфакс 
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КОГДА ОБЩЕСТВО, СТРАНА, 
ЛЮДСКАЯ ПСИХОЛОГИЯ ИЗМЕНИЛИСЬ,
НЕЛЬЗЯ ТРЕБОВАТЬ ОТ АРМИИ  
БЫТЬ «ЗАПОВЕДНИКОМ ЭНТУЗИАСТОВ»

От первого лица
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-Александр Николаевич, нынешний
День защитника Отечества люди
в погонах встречают в условиях,

когда волна антиармейских настроений бу-
квально захлестнула все российское об-
щество. Причиной их стала известная тра-
гедия в Челябинске. Военная комендатура
Москвы чувствует эти настроения?

- Как же не чувствовать? Если раньше
военнослужащие, заступающие в патруль,
могли бесплатно проехать на обществен-
ном транспорте, то в последнее время все
словно с цепи сорвались. Но когда солда-
тика выгоняют из автобуса или троллейбу-
са только потому, что у него нет денег оп-
латить проезд, вряд ли это правильно.
Последние месяца полтора патрули, воз-
вращающиеся с маршрутов, докладывают
о том, что слышат неприятные реплики в
свой адрес. И вряд ли это надо связывать
только с челябинской трагедией. Это об-
щее отношение к людям в погонах...

- А как все-таки бороться с неуставными
взаимоотношениями в армии?

- Здесь я согласен с министром оборо-
ны России Сергеем Борисовичем Ивано-
вым: если офицеров первичного звена -
прежде всего командиров взводов и рот -
обеспечить всем необходимым, если вер-
нуть в казарму полноценного сержанта и
старшину, проблема «дедовщины» в ка-
кой-то мере будет решена. Каждый труд, в
том числе и ратный, должен адекватно
оцениваться. Когда общество, страна, люд-
ская психология изменились, нельзя де-
лать из армии «заповедник энтузиастов».
Дайте взводному и ротному достойную
зарплату, его семье - квартиру, а потом
уже требуйте, чтобы он дневал и ночевал в
казарме, доводил до ума тех, кого не дове-
ли школа и родители. Никакая военная по-
лиция, никакая комендатура не решит этих
проблем, если их не решит командир под-
разделения. А кто он у нас сегодня? Да, как
правило, офицер-«двухгодичник», кото-
рый сам мало отличается от солдата сроч-
ной службы. Кадровые офицеры на вес зо-
лота...

- Москвичи обратили внимание, что ар-
мейских патрулей на улицах стало боль-
ше...

- Да, это так. В будни заступают на сме-
ну 35 патрулей в составе офицера и двоих
солдат. В выходные, предпраздничные и
праздничные дни их количество увеличи-
вается вдвое за счет курсантов военных ву-
зов. Объясняется это тем, что многих воен-
нослужащих отпускают в увольнение, они
находятся вне пределов воинских частей. В
связи с этим контроль ужесточается. Тако-
во требование начальника столичного гар-
низона - командующего войсками Москов-
ского военного округа (МВО) генерал-пол-
ковника Владимира Юрьевича Бакина, ко-
торый считает, что военнослужащий дол-
жен быть образцом поведения на улицах
города. 

Патрулирование позитивно сказывается
и на криминогенной обстановке в Москве.
Патруль не пройдет мимо, если увидит, что
кто-то творит беззаконие, предпримет все
меры, чтобы рядом оказалась милиция. К
тому же не надо забывать о сохраняющей-
ся террористической опасности. Лишняя
пара глаз здесь не помешает.

Но основная задача военной комендату-
ры - следить за соблюдением правил но-
шения военной формы одежды, поведени-
ем военнослужащих в городе, выполнени-
ем требований Устава гарнизонной и кара-
ульной службы. Мы занимаемся провер-
кой воинских частей и учреждений по всем
этим вопросам, оказанием помощи коман-
дирам в поддержании соответствующего
внешнего вида военнослужащих и выпол-
нении уставных требований.

- Кстати, о внешнем виде. Военнослужа-
щие нередко ходят по принципу «граждан-
ский верх - военный низ», набрасывая на
мундир цивильную куртку или пальто. Нас-
колько допускается такое смешение фор-
мы одежды?

- Уставом оно запрещено, и мы с этим
боремся. Но за всеми не уследишь, многое
зависит здесь от непосредственного ко-
мандира и начальника. К тому же сегодня
можно видеть картину, когда в вагоне ме-
тро практически в одинаковом камуфляже
едут бомж, полупьяный гражданин и офи-
цер Российской армии. И у кого-то скла-
дывается мнение, что все они... военные!
Не все ведь присматриваются, есть ли
звездочки на погонах. Вот и думает народ,
что армия разложилась окончательно...

В России есть нормативные акты, глася-
щие, что только представители Вооружен-
ных сил и других силовых структур имеют
право носить военную форму. Но, к сожа-
лению, закон у нас исполняется не всегда и
не везде. Представители военной коменда-
туры не имеют права как-либо воздейство-
вать на таких граждан, они ведь не военно-
служащие. Но здесь мы работаем совмест-
но с милицией.

- Как налажено это взаимодействие?

- Самым тесным образом. Мы, напри-
мер, информируем правоохранительные
органы о задержании какого-нибудь не-
адекватного гражданина в военной форме,
благо патруль, как правило, несет службу
там, где и милиция. Но что дальше? Я ни
разу не слышал, чтобы кого-то привлекли
к административной ответственности за
незаконное ношение военной формы...

Бывают случаи, когда органы милиции
сообщают нам о задержании военнослу-

жащего в качестве подозреваемого. Как
правило, в течение суток его передают
нам, и мы совместно с военной прокурату-
рой проводим определенные действия.
Для этого у нас есть группа юристов. Они
определяют, есть ли в действиях военно-
служащего состав преступления либо речь
идет об административном правонаруше-
нии. Если состава преступления нет, к нам
прибывают командиры набедокуривших
вояк, и совместно проводится «разбор по-
летов». В качестве меры воспитательного
воздействия к солдатам и курсантам прак-
тикуется вызов на занятия по изучению об-
щевоинских уставов и строевой подготов-
ке длительностью не менее трех часов.

- Кстати, о мерах воздействия. После от-
мены гауптвахты в арсенале командира
остался только выговор, строгий выговор
и наряд вне очереди. Так нужна «губа» в
армии или нет?

- Из собственного командирского опыта
знаю - необходима! Известно, какая моло-
дежь приходит сегодня в армию. Выгово-
ром ее не остановишь. И если солдат встал
на путь постоянных нарушений, которые
пока не влекут за собой уголовного наказа-
ния, то предупредить более тяжкие пос-
ледствия можно только с помощью гаупт-
вахты. Попав туда, человек осознает, куда
ведет избранный им путь. И это его остана-
вливает. Отменив гауптвахту, мы убрали те
тормоза, которые сдерживали некоторые
буйные головы. И теперь во многих частях
прослеживается такая тенденция: либо не-
значительные нарушения воинской дисци-
плины, либо сразу - преступление! Середи-
ны нет. Не случайно на гарнизонной гаупт-
вахте сегодня находится очень много осу-
жденных. Если 2-3 года назад здесь содер-
жались в основном военнослужащие, на-
казанные в дисциплинарном порядке, то
сейчас - только те, кто ожидает вступления
приговора в законную силу. Это 10-15 че-
ловек в неделю, которые направляются за-
тем в дисбат.

- То есть московская гарнизонная гаупт-
вахта все эти годы исправно функциониро-
вала? И сколько сейчас там осужденных?

- Сегодня (интервью записывалось 16
февраля. - В.М.) - 26 человек. Все солдаты
срочной службы. Между прочим, ветераны
комендатуры говорят, что на нашей гаупт-
вахте после ареста сидел Лаврентий Берия,
до тех пор, пока его не перевезли в штаб
Московского военного округа. Но находи-
лась она тогда в Алешинских казармах на
Крутицком подворье. После того как эти
помещения передали церкви, гауптвахта

переехала в Лефортово, где дислоцирует-
ся отдельный комендантский полк. Уверен,
что гауптвахта образумила в те годы мно-
гих, помогла предотвратить тяжкие престу-
пления. А то ведь сегодня иного любителя
неуставных отношений в части просто не-
куда девать. А если бы он отсидел 5-10 су-
ток на гауптвахте, глядишь, задумался бы о
своих бесчеловечных поступках. Понял,
что в армейской среде волчьи законы не
приживаются.

- В советские времена на «губу» мог
угодить и офицер, существовали даже
специальные офицерские камеры. Потом
от этого отказались. Не потому ли еле сто-
ящий на ногах лейтенант или капитан на
московских улицах уже никого не удивля-
ет? Военная комендатура это как-то от-
слеживает?

- Знаете, очень сложно отслеживать,
кто именно ходит по улицам Москвы в не-
трезвом состоянии. Таких очень много,
особенно по пятницам. Но если идет под-
выпивший человек в военной форме, он
сразу получает более яркую оценку со сто-
роны москвичей. И это его ничуть не кра-
сит. Бывает, что к нам доставляют таких
военнослужащих. Оперативная группа по
сигналу милиции или патруля выезжает на
место, и если видит, что человек находит-
ся в невменяемом состоянии, то привозит
его сюда, на Новую Басманную. Сутки он
находится у нас, а затем за ним прибывает
непосредственный командир. И без тща-
тельного разбора здесь тоже не обходит-
ся. После чего разбор следует по месту
службы такого «героя». И в течение деся-
ти дней нам поступает выписка из приказа
о принятых мерах.

- Александр Николаевич, по сути, вы
выполняете функции военной полиции, о
необходимости создания которой сегодня
говорят везде и всюду...

- Возможно. Но я не знаю, чем должна
заниматься военная полиция. Я знаю, чем
занимается военная комендатура. У нас
ведь структура довольно большая. Это не

только комендантский полк, но и отдель-
ный салютный дивизион (23 февраля
именно он подарит москвичам незабывае-
мое зрелище), и пункт сбора караулов
(подразделение, которое встречает, разме-
щает и отправляет вооруженные караулы
на вокзалах и в аэропортах города Моск-
вы), и отдельная гарнизонная служба (де-
вять комендатур в девяти административ-
ных округах города), и военная автомо-
бильная инспекция (ВАИ), и инженерно-са-

перное подразделение, и образцовый ор-
кестр почетного караула, и отдел дознания,
и своя медицинская служба. Как видите,
деятельность у нас самая разносторонняя.

Например, наша группа разминирова-
ния практически каждый день выезжает
куда-то по заданию. Представьте, что в
прошлом году в Москве нами обезврежено
и уничтожено более 2500 взрывоопасных
предметов. А за полтора месяца этого года
- уже 74. В основном это минометные ми-
ны, артиллерийские снаряды, ручные гра-
наты и инженерные боеприпасы времен
Великой Отечественной. Самый «взрыво-
опасный» в этом плане район - Хорошево-
Мневники. Отсюда поступает 35-40 про-
центов заявок на разминирование. Дело в
том, что во время войны тут находились
артиллерийские склады, и в ходе враже-
ских бомбардировок боеприпасы разлета-
лись куда угодно. Теперь они потихоньку
«всплывают». Хватает работы нашим сапе-
рам и в районах новостроек, где роют кот-
лованы. К тому же, когда туда завозят пе-
сок, особенно с волокаламского направле-
ния, в нем иногда тоже находят «приветы
из прошлого». Но самое больше количест-
во взрывчатки нам пришлось обезврежи-
вать в прошлом году буквально в двух ша-
гах от Кремля. Когда при сносе гостиницы
«Москва» в подвале наткнулись на 1,2 тон-
ны ВВ.

- А как укомплектован комендантский
полк в Москве?

- Только кадровыми офицерами. Здесь
мы не можем позволить никаких «экспе-

риментов». Но комендантскому полку по-
могают столичные власти. Например, что-
бы патрули все-таки могли нести службу,
город частично оплачивает проездные до-
кументы. Ведь когда у военных отнимали
льготу по проезду на общественном
транспорте, мало кто задумывался, что ез-
дить приходится не только на службу и об-
ратно. Есть масса задач, которые необхо-
димо решать помимо этого. Надо ездить в
те или иные учреждения, на проверки, на-
до возить спецпочту, документы... И все
это - общественным транспортом. Если бы
не помощь мэрии, префектур, не знаю,
как бы мы выкручивались. Кстати, помога-
ют они и ветеранам военной комендатуры,
поздравляют с праздниками, делают ка-
кие-то подарки. Может, поэтому и ветера-
ны стали активнее в плане нашей совмест-
ной работы. Некоторые приходят в под-
разделения, которыми когда-то командо-
вали, помогают офицерам в воспитании
личного состава.

- Интересно узнать, что говорят органы
ВАИ о ситуации на дорогах?

- Военные водители в целом стали бо-
лее дисциплинированными. Больше вни-
мания уделяется предрейсовой подготов-
ке. Качественнее выполняют свои обязан-
ности начальники контрольно-техниче-
ских пунктов и дежурные по автопаркам в
воинских частях и учреждениях. Здесь
мы работаем в тесном взаимодействии с
органами ГИБДД, даже совместно прово-
дим конкурсы на лучшего водителя, луч-
ший автопарк. В этом плане могу выде-
лить автопарки 147-й автобазы Генштаба,
автомобильной базы Минобороны, мото-
стрелковой бригады в Теплом Стане, на-
шего комендантского полка. Количество
нарушений правил дорожного движения
со стороны военных водителей в Москве
тоже стало меньше. Однако число ДТП
по итогам прошлого года несколько вы-
росло. Связано это прежде всего с тем,
что все военные автомобили теперь за-
страхованы. И если раньше какие-то не-
значительные аварии удавалось скры-
вать, то теперь все регистрируется, а ин-
формация поступает к нам. То есть мы
имеем стопроцентную картину происхо-
дящего.

Вообще, должен отметить, что нами се-
годня ничего не ретушируется и не покры-
вается. Информация о любом, даже самом
незначительном происшествии, предостав-
ляется военной прокуратуре, которая дает
объективную правовую оценку любому со-
бытию. Таково требование министра обо-
роны, командующего войсками округа, и
мы непременно будем его выполнять.

- В Московском гарнизоне более 15 ты-
сяч бесквартирных офицеров. Сколько их
в комендатуре?

- 86 семей. Кто-то снимает квартиры,
кто-то живет в общежитиях. Опять же,
здесь помогает Москва. Некоторые учеб-
ные заведения дают нашим людям крышу
над головой. Помогает и командующий
войсками МВО, решением которого не-
сколько служебных квартир недавно пре-
доставлены нашим офицерам (в основном
командного состава) в новом доме, по-
строенном в Теплом Стане.

- С какими городскими префектурами у
военной комендатуры самые тесные кон-
такты?

- Практически со всеми. Но наиболее
живая работа идет с префектами Сергеем
Львовичем Байдаковым (ЦАО), Владими-
ром Борисовичем Зотовым (ЮВАО), Вик-
тором Александровичем Козловым
(СЗАО). Мы регулярно участвуем в торже-
ственных мероприятиях, проводимых в
этих округах, оказываем помощь в воен-
но-патриотической работе.

На нас лежит и выполнение таких спе-
цифических обязанностей, как сопровож-
дение иностранных делегаций (по 3-5
ежедневно), отдание последних воинских
почестей умершим старшим офицерам и
генералам (за день это 5-6 похорон, но
иногда бывает и до двадцати). Кроме все-
го прочего, военная комендатура прини-
мает участие в организации и проведении
майского парада на Красной площади, к
подготовке которого мы, кстати, присту-
пили уже сейчас.

Ну а 23 февраля наши военнослужащие
обеспечивают проведение торжественно-
го собрания в Государственном Кремлев-
ском дворце, возложение венков с участи-
ем Президента России и мэра Москвы. Ве-
чером же из 31 точки мы озарим столич-
ное небо праздничным салютом.

Очень хотелось бы, чтобы и нам не пор-
тили праздник. Надо прекратить психоз в
отношении собственной армии. В ней слу-
жат не пришельцы с далекой планеты, а
ваши родные и близкие. Поверьте, нет ни
одного офицера, который бы хотел, чтобы
в армии было плохо. Да, не все получает-
ся. Но и задача не из легких...

Беседу вел
Владимир МОХОВ

ПОКОЙ НАМ
ТОЛЬКО СНИТСЯ...

Генерал-майор Александр ДЕНИСОВ: 

Александр Николаевич ДЕНИСОВ
родился в 1955 году в городе Энгель-
се Саратовской области в семье во-
еннослужащего. В 1972 году окончил
Калининское суворовское, а в 1976-м
- Московское высшее общевойско-
вое командное училище. Служил ко-
мандиром взвода, роты, начальником
штаба батальона, комбатом в Даль-
невосточном, Прикарпатском воен-
ных округах и Группе советских
войск в Германии. После окончания в
1989 году Военной академии им.
Фрунзе прошел путь от заместителя
командира полка до командира диви-
зии в Московском военном округе. В
настоящее время - военный комен-
дант города Москвы. Дочь и зять -
офицеры Российской армии.
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Вот уже несколько лет иран-
ская ядерная программа, а
точнее, ее возможная воен-

ная составляющая стоит в центре
внимания международного сооб-
щества. После победы на прези-
дентских выборах в Исламской
Республике Иран (ИРИ) летом
2005 года радикального ислами-
ста Махмуда Ахмадинежада на-
блюдается эскалация напряжен-
ности вокруг нее. Сложность
проблемы заключается в том,
что Договор о нераспростране-
нии ядерного оружия (ДНЯО),
разработанный несколько деся-
тилетий назад, не  мог предусмо-
треть темпы развития ядерных
технологий в мире. В соответст-
вии с ним любая страна может
создавать национальные инфра-
структуры по производству ядер-
ного топлива для АЭС. 

Однако здесь наличествуют два
элемента опасности - обогащение
урана и переработка отработанно-
го топлива. На этих этапах про-

цесс работы с радиоактивным то-
пливом объективно приобретает
военную составляющую. К сожа-
лению, в договоре не прописаны
юридические возможности пре-
дотвращения создания боевого
ядерного заряда, если у страны,
ведущей ядерные разработки,
возникнет желание стать облада-
телем атомной бомбы.

Что касается Ирана, то вопрос
возвращения отработанного топ-
лива с Бушерской АЭС в Россию
для его переработки решен за-
ключением соответствующего
российско-иранского соглаше-
ния. Однако проблема безудерж-
ного стремления Ирана к созда-
нию полного ядерного топлив-
ного цикла до сих пор остается
актуальной. Существует целый
комплекс вопросов к Тегерану. 

К примеру, почему Иран, бу-
дучи членом МАГАТЭ, в течение
18 лет скрывал от этой междуна-
родной организации свои ядер-
ные разработки? Почему тайно

закупал ядерные технологии и
оборудование на черном рынке,
в частности в Пакистане, хотя
международный легальный ры-
нок мирного атома перенасы-
щен? Зачем Ирану строительст-
во завода по производству тяже-
лой воды и тяжеловодородного
реактора, который в атомной
энергетике давно не применяет-
ся, но зато может быть исполь-
зован для получения оружейно-
го плутония? Зачем Ирану собст-
венное обогащение урана? Как
утверждают иранцы, для незави-
симости ядерной программы от
заграницы. Но, по подсчетам
специалистов, запасов урановой
руды в стране для работы только
двух реакторов, подобных стро-
ящемуся бушерскому, хватит ма-
ксимум лет на 20. Значит, затем
снова зависимость от иностран-
ных поставок? Для чего иранцам
понадобились баллистические
ракеты с радиусом действия бо-
лее тысячи километров, если
они эффективны лишь при на-
личии ядерных боеголовок?

Обеспокоенность мировых
держав и без того сложной судь-
бой режима нераспространения
ядерного оружия инициирует ак-
тивность их политики на иран-
ском направлении. Если исхо-
дить из уровня отношений  с
Ираном, все страны, напрямую

втянутые в дебаты по иранской
ядерной проблеме, можно раз-
делить на несколько групп. У
США, к примеру, официальных
дипломатических и торгово-эко-
номических отношений с Ира-
ном нет. Другое дело - Европа.
Такие страны, как Франция и
Германия, входят в первую де-
сятку экономических партнеров
Тегерана. Бурно развивающему-
ся Китаю очень нужна иранская
нефть.

Теперь о России. Торговый
оборот между нашими странами
- около двух миллиардов долла-
ров в год. Кстати, совсем недав-
но он был в два раза меньше.
Есть у Москвы в Иране и полити-
ческие интересы. Отдельная ста-
тья - Бушерская АЭС. Уже сейчас
проект оценивается в миллиард
двести миллионов долларов.
Именно в основном благодаря
бушерскому контракту наконец-
то начала оживать российская
атомная отрасль.

Однако при всех нюансах на-
циональных интересов у назван-
ных стран общая платформа - в
Иране не должно быть ядерного
оружия, но Иран вправе разви-
вать свою ядерную энергетику. 

Как решить эту задачу и в це-
лом иранскую ядерную пробле-
му? Недавно Президент России
Владимир Путин предложил со-
здать прообраз глобальной ин-
фраструктуры, которая позво-
лит обеспечить равный доступ

заинтересованных сторон к
атомной энергии. Он подчерк-
нул, что создание этого прооб-
раза может проходить «при на-
дежном соблюдении требова-
ний режима нераспростране-
ния». Ключевым элементом та-
кой инфраструктуры должно
стать создание системы между-
народных центров по предоста-
влению услуг ядерного топлив-
ного цикла, включая обогаще-
ние, под контролем МАГАТЭ, на
основе недискриминационного
доступа.

Это означает, что не каждая
отдельная страна будет осущест-
влять полный цикл производст-
ва топлива для АЭС (прежде все-
го обогащать уран и перерабаты-
вать его после использования), а
данную работу будут выполнять
несколько региональных цент-
ров, контролируемых МАГАТЭ. К
услугам подобных центров смо-
гут прибегать те государства, ко-
торым необходимо топливо для
атомных станций.

Первым подобным центром
может стать совместное рос-
сийско-иранское предприятие
по обогащению урана на терри-
тории РФ. Именно на базе этого
объекта может быть отработан
весь комплекс мероприятий для
внедрения опыта уже в других
подобных центрах. Российское
предложение находит поддерж-
ку у всех стран, заинтересован-
ных в разрешении иранской

ядерной проблемы на основе
режима нераспространения.
Принятие его Тегераном, пожа-
луй, единственный справедли-
вый путь выхода из создавше-
гося тупика.

Воплощение в жизнь инициа-
тивы Президента России о соз-
дании международных атомных
центров может не только решить
ядерную проблему Ирана, но и
изменить подход к атомной
энергетике в мире.

В Москве 20 и 21 февраля со-
стоялись переговоры предста-
вителей РФ и ИРИ о создании
на российской территории сов-
местного российско-иранского
предприятия по обогащению
урана.  Решено продолжить пе-
реговоры в конце недели. От их
результата зависит многое. Не-
конструктивная позиция ИРИ
может привести к тому, что
«ядерное дело Ирана» будет пе-
редано в Совет Безопасности
ООН, что грозит Тегерану поли-
тическими и экономическими
санкциями. Более того, при наи-
худшем развитии событий США
и Израиль могут выбрать вари-
ант военного решения путем на-
несения высокоточных ракетно-
бомбовых ударов по ядерным
объектам Ирана. 

Сейчас для Ирана наступает
момент истины. Какой выбор он
сделает - конфронтацию со всем
миром или диалог... покажет
ближайшее будущее.

Владимир САЖИН,
востоковед, профессор, эксперт
Института Ближнего Востока

Приоритетный национальный про-
ект «Образование», объявленный
Президентом России Владимиром

Путиным, представляет собой инноваци-
онный подход в развитии этой сферы.
Мероприятия по его реализации, рас-
считанные на небольшой отрезок време-
ни, станут катализатором долгосрочных
системных изменений по основным на-
правлениям развития отечественной си-
стемы образования. 

Национальный проект нацелен на ус-
коренное развитие ряда приоритетных
направлений. Во-первых, повышение
значимости и качества воспитательной
работы со школьниками - путем устано-
вления дополнительного вознагражде-
ния за классное руководство в соответ-
ствии с принципами нормативного бюд-
жетного финансирования (более 900
тысяч классных руководителей). Во-вто-
рых, ежегодное поощрение на конкурс-
ной основе 10 тысяч лучших учителей,
достигших востребованного и признава-
емого обществом качества профессио-
нальной деятельности. В-третьих, еже-
годное стимулирование трех тысяч ин-
новационных школ в размере 1 млн.
рублей. В-четвертых, информатизация
образования через обеспечение доступа
к учебным ресурсам и создание соответ-
ствующей программно-технической ин-
фраструктуры.

В-пятых, государственная поддержка
инициативной, способной, талантливой

молодежи в виде грантов учащимся и
студентам, имеющим выдающиеся пока-
затели в учебе. В-шестых, стимулирова-
ние инновационных программ высшего
профессионального образования путем
финансирования проектов развития об-
разовательных учреждений на конкурс-
ной основе. В-седьмых, создание на ба-
зе уже действующих вузов и академиче-
ских центров новых университетов и
двух бизнес-школ, где благодаря эффе-
ктивному размещению и концентрации
новейших материальных и кадровых ре-
сурсов удастся реализовать самые сов-
ременные, «прорывные» технологии
обучения и тем самым существенно по-
высить качество российского професси-
онального образования и его конкурен-
тоспособность на мировом уровне. 

Кроме того, предусматривается раз-
витие системы профессиональной под-

готовки в армии через создание ста об-
разовательных центров по всей стране,
что в перспективе приведет в том числе
к превращению воинской службы в эф-
фективный современный институт обра-
зовательной и профессиональной под-
готовки. 

Приоритетный национальный проект
направлен в первую очередь на преодо-
ление одной из острейших проблем рос-
сийского образования - плачевной ре-
сурсной обеспеченности образователь-
ного процесса. Эта проблема имеет по
крайней мере две составляющие. Во-
первых, низкая и слабо зависящая от
профессионализма и результативности
оплата труда педагогических работни-
ков. Во-вторых, недостаточная и уста-
ревшая материально-техническая база
образовательных учреждений. 

Что касается зарплаты учителей,

принципиальное изменение ситуации
возможно только при внедрении эффе-
ктивной системы оплаты труда. Ее раз-
мер должен существенно различаться в
зависимости от качества работы, учиты-
вать все те важные задачи, которые ре-
шает школьный учитель. Также важно
учесть наполняемость классов и не при-
вязывать уровень зарплаты лишь к ко-
личеству проводимых уроков. Как пока-
зывает положительный опыт ряда субъ-
ектов РФ, в значительной мере переходу
на такую систему оплаты педагогическо-
го труда, а также педагогически оправ-
данной оптимизации наполняемости
классов способствует введение норма-
тивно-подушевого финансирования. 

Для поощрения лидеров в школьном
образовании предполагается введение
ежегодных премий по сто тысяч рублей
за высокое качество работы 10 тысячам
лучших учителей страны. Уже сегодня
мы имеем подтверждение того, что во
многих регионах будут введены анало-
гичные премии губернаторами. Кроме
того, из федерального бюджета выделе-
ны деньги на дополнительную оплату за
классное руководство из расчета тысяча

рублей на полнокомплектный класс. Тем
самым современное, востребованное
качество педагогической деятельности и
важнейшая функция школы - воспита-
ние - получат первоочередную государ-
ственную поддержку.

Приоритетный национальный проект
«Образование» предполагает эффек-
тивные меры и по обеспечению совре-
менной методической и материально-
технической базы школ.

Таким образом, национальный проект
позволяет выделить лидеров и предос-
тавить им государственную поддержку в
осуществлении инноваций. В результате
их передовой опыт, достижения и нара-
ботки становятся достоянием всего рос-
сийского образования, обеспечивают
системный характер и результативность
осуществляемых изменений.

Осуществляя поддержку инновацион-
ных программ высшего профессиональ-
ного образования в рамках националь-
ного проекта, мы будем придерживаться
тех же принципов и подходов, что и в об-
щем образовании.

Все эти масштабные задачи ориенти-
руют нас не на сиюминутные решения, а
на обеспечение системных изменений в
образовании. Национальный проект -
это то ключевое звено, которое способ-
но вывести российское образование на
качественно новый уровень. Это «инку-
батор» положительных системных из-
менений в сфере образования.

Игорь РЕМОРЕНКО,
заместитель директора Департамента
государственной политики в образовании
Министерства образования и науки РФ

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ: 
ПОДКОНТРОЛЬНАЯ РАБОТА

Многие москвичи, навер-
ное, помнят время, ко-
гда люди, получая но-

вые квартиры в так называемых
спальных районах, сталкива-
лись с массой проблем - транс-
портных, социальных, культур-
ных и т.д. По закону же «О га-
рантиях города Москвы лицам,
освобождающим жилые поме-
щения» новоселы стали полу-
чать жилье, как правило, в том
же районе, где проживали рань-
ше. Это был серьезный шаг сто-
личных властей в интересах мо-
сквичей. Однако вступление в
силу нового Жилищного кодек-
са Российской Федерации
привнесло немало правовых
новаций. Понадобилось срочно
приводить в соответствие с фе-
деральным городское законо-

дательство. Правительством
Москвы был разработан и пред-
ставлен на рассмотрение го-
родской Думы новый законо-
проект - «Об обеспечении жи-
лищных прав граждан при пе-
реселении и освобождении жи-
лых помещений (жилых домов)
в городе Москве». 

На каких основаниях моск-
вичи будут вынуждены пересе-
ляться? В статье 3 законопрое-
кта прямо записано: «Основа-
нием  для освобождения жи-
лых домов является правовой
акт правительства Москвы».
Как известно, в апреле про-
шлого года Мосгордума приня-
ла Генеральный план развития
города Москвы на период до
2020 года, который включает
сохранение историко-культур-

ного наследства города, улуч-
шение жилищных условий, фи-
зического состояния и качества
жилищного фонда, повышение
надежности и безопасности
функционирования инженер-
ной и транспортной инфра-
структуры, повышение эффек-
тивности использования терри-
тории города и т.д. Вот этот до-
кумент и является правовой ба-
зой для принятия московским
правительством тех или иных
решений, связанных с пересе-
лением. Среди конкретных при-
чин освобождения жилого до-
ма можно назвать признание
его аварийным,  проведение
капитального ремонта или ре-
конструкции жилого дома, пе-
ревод непригодного для про-
живания жилого дома в нежи-
лой фонд, необходимость но-
вого строительства, развитие
территорий, требующих сноса
жилых домов, изъятие земель-
ных участков для городских
или муниципальных нужд и т.д. 

Сегодня больше всего москви-
чей переселяется из хрущевских
пятиэтажек, подлежащих сносу,
от которых к концу 2009 года ос-
вободят весь город. В рамках

комплексной программы рекон-
струкции пятиэтажного и ветхого
жилья будет снесено около 3700
зданий общей площадью около
8,6 млн. кв. метров.

В проекте закона (статья 2)
закрепляется право граждан на
сохранение района проживания
при переселении. Исключение
делается для Центрального и
Зеленоградского администра-
тивных округов, где переселе-
ние москвичей может осущест-
вляться в пределах округа. Де-
ло в том, что плотность за-
стройки в этих двух админист-
ративных округах самая высо-
кая. Не подлежит применению
вышеуказанная статья и при
переселениях в связи со сти-
хийным бедствием, чрезвычай-
ными обстоятельствами, при-
знанием жилых домов непри-
годными для проживания. В
этом случае будут действовать
положения федерального за-
конодательства. Наконец, если
в квартире проживает большая
семья, которой необходимо
расселение, то одну квартиру
ей обязаны дать в пределах
района, а другую (другие) - в
пределах округа.

Понятно, что, взяв на себя
такие обязательства, городские
власти не в состоянии удовле-

творить все пожелания пересе-
ленцев. Поэтому в документе
прямо записано: «Требования о
предоставлении жилого поме-
щения в конкретном месте, до-
ме, этаже, с определенным ко-
личеством комнат удовлетво-
рению не подлежат». 

Ну а если человек хочет пе-
реехать в другой район Моск-
вы, допустим, поближе к род-
ственникам? В этом случае он
должен подать письменное за-
явление, которое будет рассма-
триваться уполномоченным ор-
ганом. По возможности чело-
веку пойдут навстречу.  

При переселении или осво-
бождении жилых помещений
москвичи могут получить либо
положенную им благоустроен-
ную, равноценную жилпло-
щадь, либо денежную компен-
сацию, которая рассчитывается
по рыночной цене. Если собст-
венник не согласен с рыночной
оценкой своего жилья, считает
ее заниженной, то может быть
назначена повторная эксперти-
за, но уже за его счет. В законо-
проекте отмечается также пра-
во переселенцев на выкуп у них
жилого помещения в связи с
изъятием земельного участка -
в том случае, когда дом мешает
развитию городской террито-

рии, новому строительству.
При этом, как говорится в про-
екте закона, «при определении
выкупной цены... в нее включа-
ется размер рыночной стоимо-
сти освобождаемого жилого
помещения (жилого фонда), а
также все  убытки, причинен-
ные собственнику». 

Обсуждение законопроекта
в Мосгордуме проходило
непросто. Например, возникли
у депутатов вопросы по поводу
предоставления «равноценно-
го» жилого помещения: в чем
заключается эта равноцен-
ность - в документе ничего не
говорится. Председатель Мос-
гордумы Владимир Платонов
обратил внимание на то, что
некоторые столичные районы
не имеют границ с другими.
Поэтому определение района
проживания как территории,
ограниченной одним или не-
сколькими прилегающими к
нему районами в пределах ад-
министративного округа, по-
требует уточнения. 

Так что законопроект нужда-
ется еще в серьезной доработ-
ке. Однако в целом документ да-
ет реальные гарантии москви-
чам, а во многих случаях позво-
ляет людям значительно улуч-
шить свои жилищные условия.

Степан ОРЛОВ,
председатель Комиссии 
по городскому хозяйству 
и жилищной политике
Мосгордумы
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ДО ТЕХ ПОР, ПОКА ОДНИ ПРЕТЕНДУЮТ 
НА СИЛОВОЕ ГОСПОДСТВО, ДРУГИЕ БУДУТ

СТРЕМИТЬСЯ ТОЖЕ  ОБРЕСТИ СИЛУ – 
ДЛЯ  ЗАЩИТЫ ИЛИ КОНТРУДАРА



О НАУКЕ - ИЗ ПЕРВЫХ РУК
ВРоссийском новом университете состоялась презентация газеты «В мире науки»

- приложения к одноименному журналу, русскоязычной версии Scientific
American. 

«В мире науки» - единственная ежемесячная научно-популярная газета, дающая
подробную информацию о важнейших событиях в этой области, а также статьи и ком-
ментарии известных ученых. Как сказал главный редактор профессор С. Капица, жур-
нал и газета, ориентированные на молодежь, - элементы системы, которая призвана
обеспечить инновационный путь развития страны. На презентации выступил также ми-
нистр образования и науки России А. Фурсенко. Он обратил внимание на ключевую
проблему - открытость своего ведомства перед обществом, которое и должно выдви-
гать свои требования. Но сегодня ситуация такова, что общество живет само по себе,
ограничивая внимание к науке и образованию лишь уплатой налогов. Между тем нуж-
но искать пути модернизации этой сферы, где практически каждый чем-то недоволен
- начиная от низкой зарплаты научных сотрудников до потери талантливых специали-
стов, которые предпочитают реализовывать свои возможности за рубежом. 

Евгений ЛЕОНИДОВ

В 2006 году на развитие предпри-
нимательства в сфере жилищно-
коммунального хозяйства в Москве
выделено 66,4 миллиона рублей. Об
этом в пятницу, 17 февраля, сооб-
щили в администрации столицы.

Из этих средств на кредиты и суб-
венции малым предприятиям, в том
числе управляющим компаниям и
индивидуальным предпринимате-
лям, занятым в ЖКХ, будет потраче-
но  35 миллионов рублей, на реали-
зацию программы переподготовки
и повышения квалификации кадров
планируется выделить 23,4 миллио-
на рублей. Еще 8 миллионов рублей
будут направлены на проведение те-
матических выставок, конкурсов,
конференций и круглых столов.
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Завершена подготовка специаль-
ного законопроекта «Об энергосбе-
режении в городе Москве». Об этом
в среду, 15 февраля, сообщили в ад-
министрации столицы.

Новый закон нацелен на обеспе-
чение эффективного использования
энергетических ресурсов при их про-
изводстве, транспортировке, хране-
нии и потреблении. В документе от-
мечается, что развитие производст-
ва альтернативных видов энергети-
ческих ресурсов должно привести к
замещению дорогих и дефицитных
энергоресурсов, а также обеспечить
снижение негативного воздействия
энергетики на окружающую природ-
ную среду. После того как этот закон
вступит в силу, в Москве будут уста-
новлены обоснованные лимиты
(нормативные показатели) потреб-
ления энергоресурсов. В пределах
этих лимитов, подчеркнуто в законо-
проекте, «потребители должны быть
гарантированно обеспечены энерге-
тическими ресурсами».

Также планируется еще одно но-
вовведение, связанное с электро-
энергетикой. В программу москов-
ских школ и других учреждений сре-
днего образования будет включен
новый предмет – «Основы энерго-
сбережения».

Экологической катастрофой едва не
обернулось ЧП, подобного которому,
пожалуй, не припомнят даже и старо-
жилы столицы. В четверг, 16 февраля,
на востоке Москвы около часа ночи
прямо на железнодорожных путях Ря-
занского направления произошел
взрыв одного из спецсоставов МЖД.
Грохот был такой, что окрестные жите-
ли решили: где-то совсем поблизости
приведено в действие мощное взрыв-
ное устройство. Его, к счастью, не бы-
ло. Взорвался вагон снегоуборочного
поезда, в котором находился бак с ди-
зельным топливом. Сразу после этого
состав загорелся.

Экспертная комиссия Госпожнадзо-
ра МЧС сейчас анализирует две глав-
ные версии этого ЧП. Первая – про-
изошло возгорание двигателя элект-
ровоза. Вторая – до крайности изно-
шенная электропроводка состава дала
искру, приведшую к масштабному по-
жару.

Впрочем, в ночь самого пожара
брандмейстерам было, конечно, не до
версий. Нужно было решать одну за-
дачу – как можно быстрее справиться
с последствиями ЧП, грозившего пре-
рвать движение поездов – пассажир-
ских и грузовых – на всем Рязанском
направлении МЖД, одном из самых
загруженных в столице.

Сейчас сгоревший поезд пребыва-
ет в депо. Ему предстоит серьезный
ремонт. МЖД подсчитывает убытки:
они весьма серьезные. К счастью, это
ЧП обошлось без человеческих
жертв.
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ИНФОРМ
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БЕРЕГИ ЭНЕРГИЮ
СМОЛОДУ

МАЛОМУ БИЗНЕСУ
ПОМОГУТ

ПОЕЗД ВЗОРВАЛСЯ
В ПОЛНОЧЬ

4
ЭКОНОМИКА ДОЛЖНА БЫТЬ НЕ «ЭКОНОМНОЙ», 
А ЭФФЕКТИВНОЙ: ТОГДА БУДЕТ У НАС 
И ЦЕЛЕБНЫЙ МЕД, И ХОРОШАЯ ОДЕЖДА, 
И СИЛЬНАЯ НАУКА

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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Впрочем, с медовым квасом и веселя-
щей медовухой можно разобраться и без
чтения.  Однако сами пчеловоды в боль-
шинстве своем спиртным не увлекаются.
Даже если прежде кто и злоупотреблял,
то пчелы от этого отучают. Ученые разо-
брались, в чем тут дело: оказывается, мед
- антипод алкоголя, и если регулярно да-
вать пьянице ежедневно граммов по 100 -
150 (не спиртного, конечно, а меда), то со
временем он станет трезвенником. В
древности это тоже знали и использовали
мед против всякой отравы -  от змеиного
яда до наркотиков. Пчелиный продукт со
всем справляется, не зря же его издавна
ценили медики. Авиценна высказался так:
«Хочешь сохранить молодость - обяза-
тельно ешь мед». А можете и сами изго-
товить, к примеру, омолаживающий
«крем Клеопатры» на меду, если возьме-
те порошок алоэ, лепестки розы ну и еще
кое-что согласно рецепту.

Когда-то мед использовали даже вме-
сто холодильника: обмазывали им куски
мяса, клали в дупла деревьев, где оно
могло пролежать год, оставаясь свежим.
Сегодня эта технология горожанину не
нужна, ему важно другое: кто регулярно
употребляет мед, тот реже болеет. Пото-
му-то в школах Германии и Японии детям
дают этот продукт. Пчеловоды готовы
поддержать такой эксперимент и у нас:
почему бы не включить мед в школьное
меню? Слово за властями.

...Цены на ярмарке на любой карман -
от сотни рублей с небольшим до четырех-
сот за кило.  Стоит в одиночестве пчело-
вод с Дальнего Востока, у него мед самый
дорогой: на один только билет из Примо-
рья сколько  потрачено... А неподалеку -
гости с Горного Алтая. Цена у них сред-
няя, но выстроилась очередь. Почему?
Искушенный покупатель поясняет: мол,
чистые места, там от пасеки до города -
полтыщи километров.

Бдительная покупательница выясняет у
администратора, где можно проверить
здешний мед. Ей объясняют: на ярмарке
работает передвижная лаборатория Глав-
ного ветеринарного управления Москвы,
там ответят на все вопросы. Но дело еще
и в том, что хранить мед надо правильно,
это вам любой пчеловод скажет - напри-
мер, семья москвичей Никитиных, у кото-

рых своя пасека в Рязанской области. Они
участвуют во всех ярмарках, причем име-
ют не только дипломы за качество меда,
но и своих постоянных покупателей. Вале-
рия Михайловна просвещает: хранить мед
надо в плотно закрытой посуде или в ли-
повом бочонке. И не в холодильнике, а в
темном шкафу, при комнатной темпера-
туре. Причем не надо держать рядом ни-
чего пахучего, ведь мед впитывает запахи.

За последнее десятилетие производст-
во меда в России выросло втрое - в ос-
новном благодаря частникам. До былой
славы, конечно, далеко, но, как считает
президент Российского национального
союза пчеловодов Арнольд Бутов, резер-
вы еще огромные, десятикратные, и еже-
годно можно давать до миллиона тонн
сладкого продукта. Ведь у нас больше
трех тысяч диких медоносов, немалое
преимущество по сравнению с окульту-
ренной землей Европы. В килограмме на-
шего меда около сотни разных цветов, це-
лый букет лекарств.

Мы беседовали с Бутовым год назад,
но проблемы у него все те же. По-прежне-
му все решают чиновники, не советуясь с
теми, кого их решения касаются. В ре-
зультате из страны вывозят лучший воск,
а за рубежом зачем-то закупают некачест-
венный мед, мешая нашим пчеловодам. И
за все норовят взять деньги: поставишь
ульи в лесу - и с тебя же за это налог. За
что?  Ведь без пчел лес гибнет - нет опло-
дотворения растений, нет корма для птиц.
Да еще появляются вредные жуки, люди
их ловят, собирают в мешочки... Смешная
затея, считает Арнольд Георгиевич: тут на-
до, чтобы действовала биологическая це-
почка, а не бюрократическая.

...Все, что есть сегодня на прилавках
Манежа, каждый может оценить и сам -
бери, пробуй, в том числе и медовуху.

Заглянул на ярмарку и Николай Сли-
ченко, знаменитый певец тут не впервые.
Что его привлекает в этом натуральном
продукте? Народный артист был краток и
афористичен: «Хочется настоящего». А
кому ж не хочется-то? Ярмарка открыта
до 25-го, еще можно успеть. Пенсионерам
здесь скидки, участникам Великой Отече-
ственной - вдвойне. К тому же, как утвер-
ждает здешняя реклама, «цена забывает-
ся быстро, а качество помнят всегда».

И торгуйтесь - это же ярмарка.
Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Бесформенная телогрейка и
серая спецовка – неизмен-
ные атрибуты работников

ЖКХ на протяжении десятиле-
тий. Но сегодня спецодежда за-
пестрела разноцветьем. Совре-
менные дизайнеры простую робу
превратили чуть ли не в ультра-
модный костюм. Парад таких на-
рядов прошел в культурно-вы-
ставочном центре «Сокольники»
в рамках 7-й Международной
выставки спецодежды и обуви
«Телогрейка-2006».

- Ой, девочки, я сантехника
люблю!

- А мне электрик больше нра-
вится! – раздавался за моей спи-
ной шепот зрительниц.

На выставке начался конкурс
«Дизайн специальной и корпора-
тивной одежды для Комплекса
городского хозяйства Москвы».
На подиуме дефилировали мо-
лодые люди в спецодежде, один
другого лучше.

- Пусть город зеленеет! – объ-
явили ведущие девиз очередной
коллекции.

Куртки и жилеты ярких сочных
цветов предназначались для лю-
дей, занимающихся озеленением
нашего города. Смотришь на мо-
дели – и словно жаркое летнее
солнце освещает все вокруг. На-
сыщенная цветовая гамма объе-
диняла все работы дизайнеров.
Сине-красная, желто-зеленая,
серебристо-черная униформы
сменяли друг друга.

Лица членов серьезного жю-
ри, в состав которого входили
представители департаментов и
унитарных предприятий город-
ского хозяйства, осветились
улыбками – на сцене появилась
девушка-электрик. В коротень-
ких красненьких шортиках, клет-
чатой бело-красной курточке и в

тон ей кепочке. На плече висела
дамская сумочка для необходи-
мых в работе инструментов.

Не встречала я женщин подоб-
ной профессии, но если бы пред-
ложили такую форму, сама бы
пошла переучиваться.

Не забыли модельеры и о пра-
ктичности. Погодные условия в
нашем городе непредсказуемы.
Облачишься с утра в теплый ком-
бинезон, а днем – жара. Поэтому
большая часть одежды продума-
на по принципу «легким движе-
нием руки...», то есть с отстеги-
вающимися элементами рукавов
и брюк.

Для зимнего сезона на смену
телогрейкам пришли модельные
утепленные куртки. А вот теплее

валенок до сих пор обуви не на-
шлось. Для уборщиков, которые
связаны с реагентами, разрабо-
таны специальные ботинки из за-
щитных материалов. Есть обувь с
металлическими или термопла-
стическими носками, утеплен-
ная, с регулируемыми голенища-
ми и мягким кантом.

- Только никто нам подобную
обувь не заказывает, - сокруша-
ется Владимир Орлов, заслужен-
ный работник текстильной и лег-
кой промышленности, менеджер
ЗАО «Парижская коммуна». – Не-
сколько лет назад обратился ко
мне представитель управы  рай-
она Китай-город. Ему понадоби-
лась обувь, которую не разъеда-
ют реагенты. Дал я ему пару на

пробу. Через неделю вернул всю
искореженной. Мы готовы были
изготовить модели из защитных
материалов, с учетом специфики
работы их сотрудников. Но ока-
залось, что ему не так уж много
нужно. А у нас технология такова,
что менее ста пар мы не произво-
дим. А других клиентов найти не
можем. Хотя проблемы у всех
одни и те же.

По словам Владимира Дмит-
риевича, на многих предприяти-
ях трудятся гастарбайтеры, и ра-
ботодатели не утруждают себя
заказом спецобуви. Ведь ино-
странные скромняги готовы хоть
в тапочках работать, лишь бы
платили.

- Вот и экономят хозяева, -
вздыхает собеседник.

Выход из ситуации подсказал
заместитель руководителя Де-

партамента жилищно-комму-
нального хозяйства и благоуст-
ройства города Михаил Рома-
нов.

- Впредь к подрядным органи-
зациям, победившим в тендере,
одним из наших требований ста-
нет достойная и, главное, безо-
пасная форма одежды, - сказал
он. - А какие производители им
по карману – их решение.

Сегодня мы живем во времена
жесткой конкуренции. И наде-
юсь, что интересы производите-
лей и потребителей совпадут. Так
хочется увидеть представленные
коллекции на наших улицах. Ведь
работники ЖКХ – это лицо горо-
да. Они повсюду. Стригут газоны,
убирают дороги, ремонтируют
трубопроводы. Они приходят в
наши дома, если, не дай бог, что-
то случится. И как здорово, когда
это не безликие люди в засален-
ных куртках. Поистине мода на
спецодежду должна получить
право на жизнь!

Ольга ПЕТРУСЕВА

Окончание. Начало на стр. 1

ТЕЛОГРЕЙКА ОТ КУТЮР

ЯРМАРКА 
СЕКРЕТОВ КЛЕОПАТРЫ

На состоявшемся 21 февраля в мэрии
города заседании московского пра-
вительства обсуждались, в частно-

сти, проблемы электроснабжения столицы.
Участвовавший в заседании техниче-

ский директор РАО «ЕЭС России» Борис
Вайнзихер признал: «Мы испытываем ост-
рую тревогу по поводу электроснабжения
только трех российских городов –
Санкт–Петербурга, Тюмени и Москвы. По
развитию энергетических мощностей в
столице мы опоздали на пять лет. Однако
мы намерены наверстать упущенное».

В самом деле, ситуация в сфере знер-
госнабжения Москвы на данный момент
просто удручающая. Столица стала энер-
годефицитным городом. Как отметил ру-
ководитель Департамента топливно-энер-
гетического хозяйства Москвы Всеволод
Плешивцев, износ столичных электро-
подстанций составляет не менее 50-70
процентов. Их реконструкция и модерни-
зация носит экстренный характер. Свыше
половины кабельных сетей города cлужат
уже более четверти века. Недавние моро-
зы город выдержал на пределе возмож-
ностей. Как отметил Всеволод Георгие-
вич, любое технологическое нарушение
могло перерасти в системную аварию, но
энергетики и коммунальные службы сра-
ботали весьма профессионально. Проб-
лема энергоснабжения требует принятия
исключительных и оперативных мер. Но-
вое строительство энергетических объек-
тов  - процесс достаточно длительный.
Меры следует принимать немедленно.
РАО «ЕЭС России» выступило с рядом
конструктивных предложений.

- Лед тронулся, - подводя итоги обсуж-
дения, отметил мэр столицы Юрий Луж-
ков. – Кажется, в РАО «ЕЭС России» поня-
ли необходимость реального решения
электроэнергетических проблем города.
Ведь надо просто спасать ситуацию, пока
такая возможность остается. Я поддержи-
ваю предложения РАО «ЕЭС России» и по-
лагаю, что при слаженной работе энерге-
тиков, городских и подмосковных властей
мы сумеем выйти из кризиса.

На заседании правительства также об-
суждались вопросы совершенствования

учета потребленных коммунальных ре-
сурсов (горячей и холодной воды, тепло-
вой энергии)  при помощи современных
приборов.

- Мы начинали эту работу, не имея ана-
литических данных, нормативных доку-
ментов, - сообщил первый заместитель
мэра в правительстве города, руководи-
тель Комплекса городского хозяйства
Петр Аксенов. – Однако за два предыду-
щих года поставленную задачу мы в целом
выполнили. В 87 процентах московских
домов приборы учета уже установлены.
Проблема заключается в том, что в основ-
ном мы до сих пор используем ручной ре-
жим учета ресурсов, хотя во многих рай-
онах уже внедряют программы, позволя-
ющие этот учет автоматизировать.

Петр Аксенов отметил необходимость
ввода нормативов расхода горячей и хо-
лодной воды, с тем чтобы сверхнорма-
тивные расходы оплачивались  по более
высоким тарифам.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ
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ЧТОБЫ НЕ ПОГАСЛО...



МОЭК КАК ЗЕРКАЛО 
СОЦИАЛЬНЫХ ПРОГРАММ
ВГосударственном Кремлевском дворце подвели итоги и наградили победителей V Всероссийского

конкурса «Российская организация высокой социальной эффективности». Московская объеди-
ненная энергетическая компания (ОАО «МОЭК») удостоена диплома 1-й степени в номинации «Ре-

ализация социальных программ».
Конкурс проводится с 2000 года по распоряжению Правительства РФ для привлечения общественно-

го внимания к решению социальных вопросов на предприятиях и в организациях, повышения эффек-
тивности работы.

Открытое акционерное общество «Московская объединенная энергетическая компания» создано в
2004 году распоряжением правительства Москвы, которое выступает держателем ста процентов акций
компании. МОЭК сегодня – это отопление и горячее водоснабжение жилых и административных зда-
ний, промышленных предприятий и объектов социальной сферы столицы. В компании работают более
18 тысяч сотрудников, эксплуатирующих 29 предприятий и участков, 7709 центральных тепловых пун-
ктов (ЦТП), 41 районную тепловую станцию (РТС), 32 квартальные тепловые станции (КТС), 7650 км те-
пловых вводов и разводящих сетей, а также 1620 км магистральных тепловых сетей.

Григорий ЛЯМИН

Мэр Юрий Лужков в субботу, 18
февраля, заявил, что крайне возму-
щен ситуацией, которая сложилась
в столице с бывшими ведомствен-
ными детскими садами. По словам
мэра, на очереди в детские сады в
столице стоят 12 тысяч семей, а са-
ми эти сады активно распродаются. 

- В любом случае это возмути-
тельно, негуманно, - заявил градо-
начальник. – Мы категорически воз-
ражаем против такой тенденции. И
постараемся ее остановить. 

Первые, причем многочислен-
ные, стаи свиристелей уже появи-
лись в столице. Об этом в воскре-
сенье, 19 февраля, сообщили в
Союзе охраны птиц России. Сви-
ристель последние годы наведы-
валась к нам все реже и реже: не
устраивали условия жизни мега-
полиса. А теперь вдруг изменила
свое поведение. Пернатые, кочуя
из одного региона в другой в по-
исках пищи, прилетели в Москву
полакомиться остатками рябины.

СУББОТА,18.02

ИНФОРМ
БЮРО

СВИРИСТЕЛИ
ПОЖАЛОВАЛИ

ПОНЕДЕЛЬНИК,20.02

На протяжении всей масленичной
недели на Васильевском спуске воз-
ле Кремля будут проходить масле-
ничные гулянья. Как сообщили во
вторник, 21 февраля, в городской
администрации, программу праздно-
вания Широкой Масленицы в Моск-
ве утвердил мэр Юрий Лужков.

Гулянья пройдут с 27 февраля по
5 марта. Ежедневно на Васильевском
спуске будет работать масленичный
городок с аттракционами, угощени-
ем блинами, ярмаркой народных
промыслов. Кроме того, москвичи и
гости столицы смогут участвовать в
различных конкурсах. Всю неделю
на Васильевском спуске будут про-
ходить концерты фольклорных кол-
лективов города. С 27 февраля по 3
марта масленичный городок будет
работать с 16.00 до 21.00.

5 марта, в Прощеное воскресенье,
с 15.00 до 17.00 с Триумфальной
площади до Васильевского спуска
пройдет праздничное шествие с уча-
стием представителей разных горо-
дов России и СНГ. Традиционная це-
ремония сожжения чучела Маслени-
цы состоится в 21.30. Закончится
программа народных гуляний празд-
ничным фейерверком в 22.00.

В городской администрации сооб-
щили, что в связи с проведением
масленичного шествия 5 марта с
15.00 до 17.00 будет перекрыто дви-
жение транспорта по Тверской ули-
це, Варварке, Охотному Ряду, Теат-
ральному проезду, Новой и Старой
площадям и прилегающим к ним
улицам и переулкам.

Оргкомитет по подготовке и про-
ведению праздника «Широкая Мас-
леница» возглавила первый замес-
титель мэра в правительстве Москвы
Людмила Швецова.

«МС» - Интерфакс 
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ЧТОБЫ В ЛЮБУЮ ПОГОДУ 

ГОРОД БЫЛ ЧИСТЫМ, У НАС ЕСТЬ ВСЁ:
ЛЮДИ, ТЕХНИКА, РЕАГЕНТЫ. 

НО НЕ ВСЕМ ХВАТАЕТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
факты и комментарии
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ГУЛЯЙ, МАСЛЕНИЦА!

В каждом из десяти администра-
тивных округов появится по одному
футбольному полю с искусствен-
ным покрытием и по одному спор-
тивному городку. Об этом в поне-
дельник, 20 февраля, сообщили в
администрации столицы.

По распоряжению мэра Москвы
Юрия Лужкова проектирование и
строительство этих спортивных со-
оружений планируется осуществить
в 2007-2009 годах. Уже в ближай-
шее время намечено начать разра-
ботку технического задания на про-
ектирование типового футбольного
поля и спортгородка, а в округах –
подбор строительных площадок.

ГОРОДОК
В КАЖДОМ ОКРУГЕ 

-За прошедшую неделю выпало одинна-
дцать сантиметров снега, вывезено его
893 тысячи кубометров, – сообщил на

очередном (17 февраля) оперативном совеща-
нии Комплекса городского хозяйства первый
заместитель руководителя Департамента
ЖКХиБ Артем Цатуров. При этом он заметил,
что речь идет о снеге, выпавшем накануне пят-
ницы.

- В четверг уборку снега можно было при-
знать удовлетворительной, - заявил руководи-
тель ОАТИ Иван Ищенко. – Но сегодня мы про-
верили 119 объектов и отметили, что к утренне-
му прометанию подрядные организации при-
ступили поздно и в разное время. Причина – не-
своевременная команда штаба службам заказ-
чика.

После этого Иван Сергеевич принялся назы-
вать районы, где, по мнению инспекции, неудо-
влетворительно убирали выпавший ночью и
продолжавший идти до обеда снег. Дополнил
неутешительную картину уборки первый замес-
титель начальника оперативно-распорядитель-
ного управления Михаил Филин. По его мне-
нию, к началу оперативного совещания плохо

убраны Ленинский и Кутузовский проспекты,
серьезные замечания по Варшавскому и Ка-
ширскому шоссе, отдельным участкам МКАД,
по ряду других магистралей.

Руководитель Департамента ЖКХиБ Артур
Кескинов, согласившись с замечаниями, заме-
тил: «Ситуация была непростая. В два часа но-
чи, по данным метеобюро, должно было вы-
пасть 0,5-1,5 см снега, а к пяти утра – до 3 см.
Фактически же к девяти утра выпало 9 см сне-
га». Поэтому ночью службы, что называется,
расслабились.

- Причину можно найти всегда, - резонно за-
метил, подводя итог совещания, руководитель
Комплекса городского хозяйства Петр Аксенов.
– «Не тот прогноз дал Гидрометцентр»... Но у
нас есть задача – уборка города. Для ее выпол-
нения надо искать решение, в том числе и в не-
ординарной ситуации. Для нас снег вне прогно-
за – аварийная ситуация. Значит, надо немед-
ленно перестроиться. Уже ночью, когда пошел
сильный снег, достаточно было посмотреть в
окно, чтобы понять, что нас ждет. Профессио-
налы, которые работают не первый день, могут
сказать: снега будет больше, чем по прогнозу.
Обстановка тяжелейшая! Значит, надо тут же
внести корректировку! Почему техника не вы-
сыпала на дороги как горох? Почему остановки
не убираются? Город должен быть чистым! Для
этого у нас есть все: техника, реагенты, люди,
специалисты и, наконец, контролирующие орга-
ны... Сегодняшнюю работу по очистке города
считаю провалом!..

Василий ДВОРЫКИН

На днях в Центральном доме
литераторов менеджмент
государственного унитар-

ного предприятия «Кольцевые
магистрали» и подрядных орга-
низаций, работающих по его за-
казам, обсудил итоги деятельно-
сти данного ГУПа в минувшем го-
ду и перспективы его работы в го-
ду текущем. На встрече присутст-
вовали первый заместитель мэра
Москвы в правительстве города,
руководитель Комплекса город-
ского хозяйства Петр Аксенов,
представители Департамента жи-
лищно-коммунального хозяйства
столицы, Московской админист-
ративно-технической инспекции.

ГУП «Кольцевые магистрали»
был создан три года назад. В его
ведении находятся важнейшие
магистрали российской столицы
– МКАД и третье транспортное
кольцо.

- Интенсивность движения на
кольцевой автодороге составляет
16-18 тысяч машин в час, - сооб-
щил, выступая на совещании, ге-
неральный директор «Кольцевых
магистралей» Александр Налогин.
– На третьем транспортном этот
показатель немного меньше – 10-
12 тысяч машин в час. То есть на-
ша организация занимается со-
держанием и эксплуатацией маги-
стралей, испытывающих колос-
сальную техногенную нагрузку.

По словам А. Налогина, в веде-
нии ГУПа находится почти 9 мил-
лионов кв. м площади дорожного
полотна, 165 мостов, 27 тоннелей,
50 пешеходных переходов и т.д.
Огромное беспокойное хозяйство,
требующее особых забот зимой. В
конце прошлого зимнего сезона и

в нынешнем году предприятие ор-
ганизовало скоростную уборку
дорог посредством многофункци-
ональных машин «джетбрум», по-
зволяющих удалять снег с полот-
на на скорости в 35-40 км/час.
При этом машина может одновре-
менно сгребать снег, подметать
дорогу и обрабатывать ее проти-
вогололедными реагентами. Про-
должалось оснащение транспорт-
ных развязок на МКАД автомати-
ческими системами противоголо-
ледной обработки – СОПО. При
разметке дорог была впервые
применена скоростная технология
с использованием специальной
нитрокраски.

- Давайте вспомним, - подвел
итог обсуждения Петр Аксенов, -
что ГУП «Кольцевые магистрали»
создавался как организация ев-
ропейского стиля и уровня дея-
тельности. Это и понятно, ведь
данному предприятию поручено
обслуживать самые важные сто-
личные магистрали. Все мы от-
лично знаем: если «встала»
МКАД или третье транспортное
кольцо, значит, «встала» и вся
Москва. Это элитные московские
магистрали. Учитывая это обстоя-
тельство, мы снабдили «Кольце-
вые магистрали» самой совре-
менной техникой, высококласс-
ным оборудованием. Таким обра-
зом, мы планировали создать ор-
ганизацию уровня ХХI века. Ми-
нуло три года. Сделано очень
много. Процесс становления –
трудный, не без препонов – про-
шел достойно. Предприятие, без
сомнения, встало на ноги.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

Пресс-конференция руководителя
градостроительного комплекса Мо-
сквы Владимира Ресина с журнали-

стами столичных СМИ на тему «Актуаль-
ные проблемы строительства в Москве»,
состоявшаяся в среду, 15 февраля, нача-
лась с самого «горячего» вопроса, волну-
ющего москвичей:

- Что будет со сгоревшим зданием из-
дательского дома на улице «Правды»? Как
сложится судьба нескольких газет, лишив-
шихся крыши над головой?

- Здание, безусловно, город поможет
восстановить, правда, проектов восста-
новления еще нет, но это должно быть
современное, комфортабельное и безо-
пасное здание ХХI века. А о коллективах
газет позаботятся их учредители, если
нужно, поможет и город.

- Как обеспечивается безопасность дру-
гих подобных зданий в центре Москвы?

- Есть такая проблема. После пожара
на улице «Правды» принято решение
обследовать все здания с деревянными
перекрытиями, тщательно проверить
состояние электропроводки и ужесто-
чить правила эксплуатации таких зда-
ний: недопустимо перегружать их элек-
троприборами, особенно в зимнее вре-
мя.

- В последние месяцы прошлого года в
Москве и области прокатилась волна про-
тестных выступлений обманутых соинве-
сторов, которые остались без денег и без

жилья. Как правительство Москвы намере-
но решать эту острую проблему?

- Дополнительно к существующим про-
граммам жилищного строительства в де-
кабре принята и специальная программа,
цель которой – восстановить справедли-
вость по отношению к обманутым соинве-
сторам. Проведена инвентаризация всех
этих случаев, и начался сам процесс: стро-
ительство жилья возобновляется с той
точки, на которой он был заморожен. Надо
сказать, что городу это обходится недеше-
во, за каждый квадратный метр приходит-
ся доплачивать от 300 до 500 долларов из
бюджета. Но это касается тех соинвесто-
ров, которые все-таки не попали в руки мо-
шенников. Мошенниками, которые прода-
вали несуществующее жилье, занимаются
прокуратуры, курирует эту работу Гене-
ральная прокуратура.

- Ежегодно в Москве вводится в строй
новое жилье, но не хватает детских садов,
поликлиник, школ. Что делается для того,
чтобы обеспечить москвичей всей необхо-
димой инфраструктурой?

- Там, где строительство ведется по Ге-

неральному плану, возведение жилья со-
провождается и строительством социаль-
ных учреждений. Трудности возникают
там, где они в свое время были закрыты
или проданы. 15 лет назад мест в детских
садах хватало. Однако затем более тысячи
ведомственных детских учреждений были
проданы или перепрофилированы. Сегод-
ня рождаемость в столице выросла, детей
стало гораздо больше. Поэтому прави-
тельство приняло решение в этом году по-
строить сто новых детских садов вместо
10-15, как в прежние годы. А кроме того,
принимаем меры к возвращению продан-
ных зданий детских учреждений, их запре-
щено сносить.

- Ходят слухи, что проект возведения в
Москве 60 высотных домов свернут. По-
строена только одна высотка. Так ли это?

- Нет, программа живет, работает. Созда-
на совместная проектная организация с
лучшими американскими специалистами,
сотрудничаем мы со специалистами-высот-
никами из Японии и Южной Кореи. Скоро
вы увидите новые высотные дома на про-
спекте Жукова и на Ленинском проспекте.

- Много конфликтных ситуаций между
жителями и властью возникает там, где
ведется «точечная» застройка. Одна из них
сложилась, например, на улице Викторенко
возле станции метро «Аэропорт» - буровые
работы на строительной площадке приве-
ли к разрушению первого подъезда жило-
го дома. Кто несет ответственность за по-
добные ситуации, в том числе и матери-
альную?

- Новое строительство в районах сложив-
шейся застройки – наиболее сложное во
многих отношениях. Как правило, жители
выступают против уплотнения, они считают,
что это ухудшает условия их проживания. И
в некоторых случаях мы аннулируем проек-
ты и останавливаем уже начавшееся строи-
тельство, как было недавно в Северном ок-
руге. Но надо понимать: для того чтобы
обеспечить москвичей жильем по европей-
ским стандартам – 40 квадратных метров на
человека, - мы должны использовать для
жилищного строительства все возможно-
сти, и чьи-то интересы, конечно, будут уще-
млены. А ответственность за ситуации, по-
добные той, что сложилась на улице Викто-
ренко, несут все участники строительства:
авторы проекта, строители, если они нару-
шили технологию, экспертные организа-
ции, если они провели некачественную экс-
пертизу проекта. Нужно обратиться в город-
ской «Оргстройнадзор», установить кон-
кретного виновника и с него спросить.

Наталья КРАСОВА

СТОЛИЧНЫЕ СТРОЙКИ 
В «ЛЕСАХ» ВОПРОСОВ

ВЕЧНЫЙ 
ДВИГАТЕЛЬ КОЛЬЦА

ЦЕНА 
НЕСБЫВШИХСЯ
ПРОГНОЗОВ
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ЗАТЯНУЛИ ЭЛЕКТРИЧЕСКИЙ РЕМЕНЬ

Перегрузка энергосистемы - наиболее злобо-
дневная тема, не сходившая в те дни со страниц
газет и экранов электронных СМИ. Всех москви-
чей попросили не транжирить электричество.

Одна треть от всей сэкономленной в Москве
электроэнергии пришлась на долю Западного ок-
руга. Власти просили, рекомендовали, убеждали,
но не запрещали расходовать электроэнергию.
Руководителям торговых, промышленных, стро-
ительных компаний, чьи доходы напрямую зави-
сят от бесперебойности, ритмичности в работе,
повесить на воротах рынка замок - извините, се-
бе в убыток. Но предприниматели осознанно по-
шли на этот шаг, понимая, что в условиях энерго-
дефицита нельзя тянуть одеяло на себя.

Понятно, что в жилом секторе ни о какой эко-
номии энергоресурсов и речи не было. Транс-
портников, водителей троллейбусов, автобусов и
трамваев попросили поддерживать системы ото-
пления в повышенном режиме. Топливо на эти
цели не лимитировалось.

В родильные дома № 2,3, дома ребенка
№ 21,22, горбольницы № 17, 71, медицинскую
санитарную часть № 58 завезли мобильные ис-
точники электро- и теплоснабжения. Это на слу-
чай, если потребуются дополнительные энерго-
ресурсы. Но задействовать их не пришлось. Ок-
ругу хватило тепла и электричества.

АВАРИИ И АВАРИЙЩИКИ

Аварийных ситуаций, по мнению первого за-
местителя начальника ГОиЧС ЗАО Валентина

Приходько, было немного. Устраняли их очень
оперативно. Например, во Внукове несколько
домов пришлось отключать от электричества. Но
уже через час подачу энергии возобновили. Из-
за перегрузки в электросетях возник пожар в од-
ной из школ Новопеределкина. Его тут же лока-
лизовали. На следующий день занятия возобно-
вились. Основная работа ГОиЧС сводилась к
вскрытию дверей, перекошенных из-за перепада
температур и... уборке разбитых ртутных градус-
ников, не выдержавших арктических холодов и
лопнувших.

Передвижные бригады Мосгортранса взяли
под особый контроль контактную сеть, обеспе-
чивающую движение троллейбусов и трамваев.
Работы велись с часу ночи и до шести утра. Из-
за крайне низких температур произошло не-
сколько обрывов контактной сети, в том числе

на Ломоносовском проспекте у дома № 27, про-
спекте Вернадского и Кутузовском - у дома
№ 29. Аварии устранялись в течение часа.

Дежурили не только аварийщики на линиях,
но и руководители транспортных предприятий. В
14-м автопарке, например, посменно - день и
ночь выходил на службу руководящий состав. В
итоге - все маршруты наземного транспорта в
округе работали в нормальном режиме...

Были аварии и в жилых домах. Но большинст-
во из них прошло для жителей незамеченным.
Рука об руку работали специалисты ДЕЗов, под-
рядных организаций, аварийных служб. Раньше
такой сплоченности не было: властям порой при-
ходилось раскачивать ДЕЗ, ДЕЗу давить на под-
рядные организации и аварийные службы. Холо-
да заставили всех сплотиться, осознать корпора-
тивную ответственность за порученное дело. Не-

Рассуждения о несовер-
шенстве нового Жи-
лищного кодекса РФ

не утихают, хотя минул уже
почти год с тех пор, как он
вступил в силу. Наверное,
есть для этого поводы и ос-
нования. Однако нельзя не
увидеть и важнейшего дос-
тоинства кодекса: впервые
государство предложило
гражданам самим научиться
управлять самой дорогой их
собственностью - жильем.

Наш опыт показывает, что при определенных условиях
такое управление может быть вполне эффективным.

Товарищество собственников жилья «Эксклюзив»
было создано застройщиком в новом доме еще в 1999
году. С тех пор оно прошло немалый и, без преувеличе-
ния, тернистый путь к своему нынешнему состоянию.
Достаточно сказать, что в 2003 году, когда меня выбра-
ли председателем правления, долги товарищества со-
ставляли 1,8 млн. рублей. Люди тогда просто не верили
в эффективность такой модели управления, они испы-
тывали большие сомнения относительно того, идут ли
средства, которые они платят за жилье, по назначению.

Надо было вначале оздоровить ситуацию - разгрести
финансовые завалы и вернуть доверие людей. Нам это
удалось: с 2004 года живем без долгов. Более того, по-
явились дополнительные средства. Мы получаем дота-
ции городского правительства на техническое обслу-
живание дома и управление им, гранты за участие в
районных конкурсах по городским программам, где мы
не раз занимали первые места в номинации «За эффе-
ктивное управление». В прошлом году наш проект вер-
тикального озеленения был поддержан городским
грантом в сто тысяч рублей.

Экономическое оздоровление деятельности ТСЖ во
многом обусловлено тем, что мы отказались от услуг
ДЕЗа и посторонних управляющих компаний. Весь ос-
новной штат ТСЖ - председатель правления, который
фактически выполняет функции управляющего, а также
бухгалтер. Жизнеобеспечение дома по всем направле-
ниям - от водоснабжения до содержания лифтового хо-
зяйства - осуществляется посредством прямых догово-
ров со специализированными организациями. Эффект
не заставил себя ждать. В процессе работы удалось сни-
зить сумму платежей за электроэнергию в три раза. За
отопление раньше платили по коммерческим расцен-
кам. Сейчас рассчитываемся по счетчику расхода с пе-
чатающим устройством: сумма в полтора раза меньше.

По основным направлениям деятельности создали
специальные комиссии - правовую, техническую, быто-
вую, информационную, конфликтную. У нас эффек-
тивно действуют ревизионная комиссия и наблюда-
тельный совет. Вообще, мы исповедуем принцип: чем
больше людей вовлекается в управление собственно-
стью, тем оно эффективнее.

Большую роль в укреплении доверия людей сыграл
принцип открытости в деятельности правления товари-
щества, прозрачность экономической информации. Мы
издаем газету, из которой каждый жилец дома знает,
куда и сколько потрачено средств, каково общее фи-
нансовое состояние ТСЖ.

Конечно, приходится порой сталкиваться с непони-
манием, с какими-то личными обидами, разрешать от-
дельные конфликтные ситуации. Однако заочные опро-
сы, которые мы проводим систематически, показыва-
ют, что 97 процентов жильцов доверяют правлению то-
варищества, поддерживают именно такую структуру
управления домом. 

Нередко люди спрашивают, стоит ли вообще браться
за это дело. Всегда отвечаю одинаково: стоит. Понимаю,
что это трудно, поскольку исторически мы не приучены
управлять своей собственностью. Но когда-то надо на-
чинать. Важно понять главное: никакой посторонний дя-
дя, которого толком вы проконтролировать не в состоя-
нии, не обеспечит той эффективности, в которой заин-
тересован собственник. А посему выхода нет: рано или
поздно мы обязаны прийти к самоуправлению.

С другой стороны, хотел бы предостеречь от поспеш-
ности. Самое важное - сформировать дееспособное
правление. Сюда должны войти люди, которые умеют
не красиво говорить или качать права, а думать и хоро-
шо считать. Во-вторых, очень полезными могут ока-
заться профессиональные знания и навыки по основ-
ной их деятельности.

Если пока не складываются такие условия, можно
прибегнуть к какому-то переходному варианту. Заклю-
чить на год договор с управляющей компанией, опреде-
лить систему контроля ее работы, посмотреть, как там
все действует, вникнуть во все нюансы. Проще говоря,
надо подучиться, а потом уже брать управление на себя.

Считаю, что Центральному округу очень повезло в
том смысле, что пока только здесь префектура позабо-
тилась о создании ГУП «Центр поддержки объединений
жителей». Сюда можно прийти за консультацией, здесь
оказывают по-настоящему действенную информацион-
ную, юридическую и иную поддержку группам граждан,
которых волнует проблема управления своим жильем.
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Семен БАГДАСАРОВ,
председатель правления ТСЖ
«Эксклюзив», Басманный район ЦАО

И ДОМ СВОЙ, 
И ГАЗЕТА СВОЯ

ИЗ ВСЕХ ДЕФИЦИТОВ НАМ В НАСЛЕДСТВО
ОСТАЛСЯ САМЫЙ ТЯЖЕЛЫЙ – 
ДЕФИЦИТ  ДОВЕРИЯ К ВЛАСТИ, 
А ГЛАВНОЕ – К САМИМ СЕБЕ

ХОЛОДА СПЛОТИЛИ НАС

Именно так считает префект
СВАО Ирина Рабер. А на весе-
лое журналистское «почему?»

Ирина Яковлевна ответила просто и
как-то по-домашнему: «потому что я
там живу и работаю».

На такой доброй ноте началась
встреча журналистов с префектом,
пожалуй, самого зеленого округа сто-
лицы. Среди приоритетных задач,
стоящих перед округом, И. Рабер на-
звала дальнейшее развитие город-
ской инфраструктуры, создание ком-
фортной среды обитания, реконст-
рукцию ветхого жилищного фонда.

- По последней позиции мы пока,
к сожалению, в тройке аутсайдеров,
- сказала Ирина Яковлевна, - но тому
есть объективные причины. Домов
сносимых серий в округе очень мно-
го: до 2010 года предстоит снести
176 ветхих зданий. Некоторые наши
районы, например, Бибирево или
Отрадное, население которого дос-
тигло уже 170 тысяч человек - одни
из крупнейших не только в округе,
но и в Москве. При этом, естествен-
но, много зон чрезвычайно плотной
застройки, ставящих зачастую перед

строителями задачи-головоломки.
Любой новострой, будь это даже по-
ликлиника или детский садик, порой
встречается жителями в штыки, я
уже не говорю об объектах коммер-
ческо-торгового назначения.

Малый бизнес - тема вообще де-
ликатная, вызывающая у населения
гамму самых разнообразных чувств.
В скором будущем на Северо-Восто-
ке будет построен центр развития
малого предпринимательства, при-
чем заинтересованным организаци-
ям предложено стать не как обычно,
арендаторами, а соинвесторами это-
го проекта. В условиях острейшего
дефицита производственных пло-
щадей это, наверное, самое прием-
лемое решение. На очереди и созда-
ние сети сервисных центров для об-
служивания населения. Слабым мес-
том для малого бизнеса по-прежне-
му остается банковский кредит, в
особенности получение «длинных»
денег. В этом, считает И. Рабер, го-
род должен оказывать поддержку
малому бизнесу.

Большой интерес журналистов
вызвала дальнейшая судьба некогда

широко разрекламированного моно-
рельса. Неужели он так и останется
дорогостоящей игрушкой с входным
билетом по пятьдесят рэ?

- Монорельс сейчас проходит ста-
дию обкатки, - пояснила префект. -

Нужно наработать определенное ко-
личество часов, исключить все воз-
можности возникновения нештат-
ных ситуаций и только после этого
переходить к режиму интенсивной
эксплуатации. Так что уже скоро мо-
норельс заработает в реальном ре-
жиме. Что же касается платы за про-
езд, то она будет чуть выше, чем в
метро.

Не осталась в стороне и тема уп-
равляющих компаний, призванных
составить конкуренцию традицион-
ным ДЕЗам. Во многом все по-
прежнему упирается в нехватку
средств, а поэтому сегодня сфера
действий управляющих компаний -
в основном элитные дома, где
жильцы могут не поскупиться на
коммунальное обслуживание. Да и
вообще коммунальный бизнес - это
не та сфера, где можно быстро
«срубить» легкие деньги. Это очень

тяжелая и затратная работа. Так что
ДЕЗы пока остаются основными уп-
равляющими организациями.

Очень актуальна для Северо-Вос-
точного округа, как и для всей Моск-
вы, проблема автомобильных парко-
вок. Правда, по словам И. Рабер,
серьезный прорыв в программе «На-
родный гараж» намечен уже на бли-
жайшие два года, первый такой га-
раж уже действует на Олонецком
проезде. Элитные дома, конечно,
имеют подземные гаражи, но цены
там от 25 тысяч долларов - их народ-
ными никак не назовешь. Впрочем,
кому-то и цена в 6-8 тысяч долларов
по программе «Народный гараж» то-
же может показаться запредель-
ной...

Важное дело в округе - и дорож-
ное строительство. Здесь главными
победами префект считает глубокую
реконструкцию улицы Шереметьев-
ской и Сущевского Вала. Близко
подходящие грунтовые воды сдела-
ли эти работы особо сложными. На
очереди - сооружение  крыла от Се-
верянинского моста в сторону про-
езда Серебрякова. Планируется ре-
конструкция Крестовского путепро-
вода, расширение Ботанической
улицы. Кстати, именно отсюда, с Во-
стока и Северо-Востока, решено на-
чинать строительство 4-го транс-
портного кольца.

Александр ЧУДАКОВ

Метрогородок –
один из самых зе-
леных районов

Восточного округа и сто-
лицы в целом: из 540 гек-
таров общей площади 300
гектаров приходится на
долю природного нацио-
нального парка Лосиный
Остров. В районе 34,5 ты-
сячи жителей очень до-
вольных тем, что живут
именно здесь. К таким
довольным относит себя

и заместитель директора
ДЕЗа района по благоуст-
ройству Ольга Карпова.

- Одновременно с борь-
бой со снегом начали под-
готовку к комплексному
благоустройству, - сказа-
ла Ольга Алексеевна ва-
шему корреспонденту. –
Сейчас готовим паспорта
объектов благоустройст-
ва. Активную работу нач-
нем в мае. В этом году
нам предстоит благоуст-

роить двадцать дворов.
Но поскольку программа
«Мой двор, мой подъезд»
идет уже не первый год,
то, соответственно, меня-
ются и наши планы. Рань-
ше мы, по сути, занима-
лись латанием дыр. Те-
перь некоторые дворы
благоустраиваем по вто-
рому кругу – есть возмож-
ность больше внимания
уделять эстетике. Разби-
ваем клумбы. Сажаем
цветы. Устраиваем зоны
отдыха для пожилых. Им,
кстати, это очень нравит-
ся: с удовольствием про-
водят летние дни в тени
на свежем воздухе. Пре-
образились и наши дет-
ские площадки. Поначалу
ставили горочку и скаме-
ечку. Теперь площадки из
современных материалов,
много пластика. Но и от
деревянных площадок не
отказались – в них особая
прелесть. В прошлом году
у нас оригинальнее дет-
ские площадки получи-
лись. Правда, в конкурсе
«Московский дворик» до
городского уровня не до-
тянули. Попытаемся в
этом году. Как известно,
упорство и труд – все пе-
ретрут...

Григорий 
ЛЯМИН

Не знаю, можно ли доверять синоптикам, уверявшим, что в эти
январские и февральские студеные дни в Антарктиде было те-
плее, чем в Москве, но факт остается фактом - город оказал-
ся под ударом затяжных холодов. Конечно, власти еще подве-
дут итоги, сделают выводы, оценят по заслугам труд специали-
стов городского хозяйства, работавших в экстремальных ус-
ловиях. Но попробовать осмыслить происходящее можно уже
и сегодня, хотя бы на примере одного столичного округа - За-
падного.

СЕВЕРО-ВОСТОК - САМЫЙ 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ СТОЛИЦЫ

ВЫИГРАТЬ КОНКУРС 
МОЖЕТ УПОРНЫЙ

Втрех районах ЦАО - Мещанском, Тверском и Замо-
скворечье - в опытную эксплуатацию введена авто-
матизированная система информационного обес-

печения выявления, учета и контроля за распределени-
ем жилой площади, освобождаемой за выбытием граж-
дан.

Систему разработал ГУП города Москвы ГНПП «Гра-
нит-Центр». Ее основное предназначение - контроль за
сроками поступления в жилищный фонд города освобо-
ждающихся площадей и их использованием. Не секрет,
что до недавнего времени имели место случаи сокрытия
пустующих площадей, а также факты незаконного за-
хвата освободившейся жилплощади. Их возвращение в
муниципальную собственность вызывало немало слож-
ностей.

- Система, разработанная нами, - поясняет начальник
отдела геоинформационных технологий ГУП Москвы
ГНПП «Гранит-Центр» Елена Артанова, - обеспечивает
прозрачность и объективность процессов, связанных с
выявлением и учетом освобождаемой жилплощади, ее
дальнейшим использованием. Она доступна для всех
организаций - участников этого процесса. 

Важно и то, что новая технология интегрирована с уже
действующими информационными системами округа.
Предполагается, что ее пользователями станут в общей
сложности 82 организации, включая управление Депар-
тамента жилищной политики и жилищного фонда Моск-
вы в ЦАО, префектуру и управы районов, ДЕЗы. Любые
изменения, вводимые в единую базу данных, тут же ста-
новятся доступными для всех пользователей, что спо-
собствует принятию оперативных решений.

Сейчас специалисты, внедряющие новую систему,
проводят настройку автоматизированных рабочих мест
и обучение пользователей.

Петр ПОЛЫНОВ

ПОХОРОШЕЮТ 
«НЕХОРОШИЕ» КВАРТИРЫ
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КАК ПОПАСТЬ 
НА ДОСКУ
ПОЧЕТА
По инициативе и при финансовой под-

держке муниципалитета района Вешня-
ки (ВАО) здесь прошел конкурс экологи-

ческого плаката и рисунка – таким способом
устроители решили привлечь внимание жите-
лей всех возрастов к сбережению и защите
природного и исторического памятника уса-
дебной культуры “Кусково”. Выставочный зал
предоставила управа района. Участвовали в
конкурсе творческие коллективы школ района
и индивидуальные авторы.

В номинации «Рисунок» победителем при-
знана работа Кати Антипиной, учащейся шко-
лы № 404. В номинации «Плакат» победила
Дарья Захарова (школа № 891). Работы побе-
дителей размещены на информационных щи-
тах и установлены в парке “Кусково”.

Самыми активными признаны учащиеся
школы № 810 – они представили на конкурс 15
работ. А всего в конкурсе участвовали семь
общеобразовательных школ района, детский
дом и вечерняя сменная школа № 36. Все кон-
курсанты получили подарки. Имена победите-
лей размещены на Доске почета района.

Григорий ЛЯМИН

САМЫЕ
ЭКОНОМНЫЕ
ЖИТЕЛИ
ЖИВУТ 
В НЕКРАСОВКЕ

Жители района Некрасовка - одни из
самых экономных в ЮВАО, поскольку
потребляют тепло-, водо- и энергоре-

сурсов на 10-15 процентов меньше норматив-
ных показателей. Об этом было объявлено на
очередном заседании коллегии в префектуре
округа.

Главной темой обсуждения стало улучше-
ние системы учета водопотребления и совер-
шенствование расчетов за холодную, горячую
воду и тепловую энергию в жилых помещени-
ях. Как отмечалось на коллегии, в жилом фон-
де приборами учета водоснабжения и цент-
рального отопления уже оснащены девять
процентов зданий, на объектах социальной
сферы - 70, а ЖСК и ТСЖ - 33 процента.

В 2005 году работы по установке оборудо-
вания учета потребления велись во всех рай-
онах, всего установлено 1999 домовых прибо-
ров. Программа обошлась почти в 870 млн.
рублей. 

Хотя осталось много нерешенных проблем,
важно, что во всех районах ЮВАО организова-
но хорошее взаимодействие с дирекцией еди-
ного заказчика. Главной задачей остается на-
лаживание работы приборов учета и переход
на оплату реального потребления.

Александра РОГАЧЕВА
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7лицом к лицу
НЕТ БЕЗНАДЕЖНЕЙ ЖАЛОБЫ НА СВЕТЕ, 

ЧЕМ ЖАЛОБА НА ПРОИСКИ СОСЕДЕЙ. 
НО НЕ ПРИДЕТСЯ НИКОМУ СТРАДАТЬ, 

КОГДА СУМЕЕМ СОСУЩЕСТВОВАТЬ
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виданное раньше дело - техники-смотрители
дежурили круглосуточно, где-то отказались
от выходных.

ЗАМЕТКИ ПЕРЕД ОТТЕПЕЛЬЮ

Морозы, как и все на свете, преходящи. Не
за горами и московские оттепели, со сляко-
тью и туманом. Но холода 2006-го показа-
тельны прежде всего опытом их преодоления.
Сегодня многие, порой справедливо, критику-
ют жилищно-коммунальную реформу, не за-
мечая подчас и хорошие всходы. С морозами
боролись не только власти, ДЕЗы, но и... ма-
лый бизнес. Ведь многие аварийные службы -
это теперь частные компании.

Глава управы района Очаково-Матвеевское
Сергей Дорофеев считает, что этот полезный
опыт нужно развивать. Сегодня уже ставится
вопрос о создании в Очакове-Матвеевском
специализированных бригад со сварочным
оборудованием: своего рода «скорой помо-
щи» в ЖКХ.

Морозы заставили всерьез задуматься
представителей окружной власти. Уже насе-
чены на карте пунктиром те трубопроводы,
которые нуждаются в скорейшей замене. В
префектуре рассматривается вопрос о выде-
лении для этого дополнительных средств из
целевого фонда.

Словом, есть все основания полагать, что и
оттепели с их капризами не застанут комму-
нальщиков ЗАО врасплох.

Александр 
АСТАФЬЕВ
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В диспетчерской дежурили:

О том, как обменять
квартиру без
вложения средств,
рассказывает эксперт
отделения «Сокол»
Корпорации «ИНКОМ-
недвижимость»
ПОГУЛЯЕВА Елена
Валентиновна.

Квартирный вопрос почти никого не обходит сто-
роной. Ведь существует множество причин, которые
могут вызвать необходимость в изменении жилищ-
ных условий.

На первый взгляд улучшение жилищных условий
без дополнительных денежных вложений  невозмож-
но. Но это не так. Дело в том, что  каждый квадратный
метр имеет свою стоимость. Например, цены двух
аналогичных квартир, расположенных в центре горо-
да и на окраине, могут существенно различаться. 

Среди наших клиентов немало тех, кто первона-

чально пробовал решить жилищные проблемы собст-
венными силами. Как правило, такие попытки ни к че-
му не приводили. Одна из причин - незнание методи-
ки проведения оценки жилья. Зачастую владельцы
квартиры, пытаясь ее оценить, заглядывают в рек-
ламные издания. Находят объявление о продаже жи-
лья, похожего на их собственное, и решают, что сто-
имость определена. Ищут вариант обмена и не могут
найти. Обмен - непростая операция, и ее грамотное
проведение по силам лишь  квалифицированному ри-
елтору. 

Очень многие москвичи с нашей помощью осуще-
ствляют свою мечту, не вкладывая при этом дополни-
тельных средств. Ведь сделать былью то, что каза-
лось сказкой, не так сложно. Для этого нужно лишь
обратиться к  профессионалам.

В нашем отделении работают высококвалифици-
рованные специалисты. Они помогут вам в кратчай-
шие сроки и без доплаты  совершить любой, самый
сложный обмен.

Ждем вас по адресу: Ленинградский проспект, 68.
Н.Казьмина, И.Кузнецова,
Н.Модестов, П.Полынов

ОБМЕН БЕЗ ДОПЛАТЫ? ЭТО РЕАЛЬНОСТЬ

Тел. 363-04-56

ХОЧУ В МИЛИЦИЮ
«Хотела бы работать в милиции метрополи-

тена. Можно ли туда устроиться?
Анна ЕРМАКОВА, ученица 10-го класса».

Отвечает заместитель начальника УВД на
Московском метрополитене ГУВД Москвы
Александр Теплица:

- Мы приглашаем на работу мужчин, про-
шедших военную службу, и женщин в возрас-
те от 18 до 35 лет, имеющих образование не
ниже среднего. Наше подразделение единст-
венное в столичном ГУВД, которое предостав-
ляет общежитие иногородним гражданам.
Кроме того, мы предоставляем отпуск от 35 до
50 суток, а также бесплатный проезд до места
отдыха. У нас существует премиальный фонд,
база отдыха, ведомственные поликлиники, до-
ма отдыха.

Мы занимаемся повышением образователь-
ного уровня своих сотрудников, даем возмож-
ность получать бесплатное высшее и среднее
юридическое образование в учебных заведе-
ниях МВД РФ. Замечу, что у действующих сот-
рудников органов внутренних дел шансы по-
ступить в учебные заведения выше, чем у гра-
жданских лиц. Ведь при поступлении в учебное
заведение в случае набора равного количества
баллов предпочтение отдается абитуриентам,
служащим в органах внутренних дел. К тому
же работа - отличная возможность по закреп-
лению теоретических знаний на практике. Лю-
бую информацию по этому вопросу вы може-
те получить по телефонам отдела кадров: 924-
42-27 или 921-92-60.

ЛЕСТНИЧНАЯ ПЛОЩАДКА -
НЕ СВАЛКА

«С некоторых пор я пробираюсь в собственную
квартиру через лабиринт старых вещей. Мой сосед
выставил за дверь отслуживший свой век шифонь-
ер, ящики с ненужными вещами и даже раковину и
смывной бачок, которые заменил на новые. Все мои
просьбы убрать вещи он игнорирует. Что делать?

Мария СТЕПАНОВА, пенсионерка».
Как сообщил нам начальник Управления государ-

ственного пожарного надзора ГУ МЧС РФ по горо-
ду Москве Владимир Родин, такое отношение к ме-
стам общего пользования может привести к траги-
ческим последствиям. Поэтому следует обратиться
к государственному инспектору по пожарному над-
зору, который обслуживает ваш участок. После про-
верки он составит акт, по результатам которого ру-
ководство вашего ДЕЗа обязано будет принять со-
ответствующие меры. Предписание Госпожнадзора
будет вручено или направлено заказным письмом
вашему соседу. Если в установленные сроки требо-
вания Госпожнадзора не будет выполнены, к винов-
ным будут применены меры административного
воздействия.

«Уже несколько лет являюсь
очередником, нуждающимся в
улучшении жилищных условий.
Сейчас город намерен организо-
вать социальную ипотеку. Хоте-
лось бы знать, кто может полу-
чить такой кредит? И вообще, ку-
да можно обратиться за подроб-
ными разъяснениями?

Юрий РОГОВ, ЦАО».

КТО 
ПРАВО ИМЕЕТ?

В управлении Департамента
жилищной политики и жилищно-
го фонда г. Москвы по ЦАО нам
объяснили, что для получения
кредита очередник должен иметь
стаж по последнему месту рабо-
ты не менее шести месяцев. Мак-
симальный срок кредита опреде-
ляется возрастом трудоспособ-
ных членов семьи, кредит дол-
жен быть погашен до исполнения
заемщику 60 лет. Все будущие
собственники квартиры, кроме
несовершеннолетних, должны
выступить созаемщиками при
получении кредита. Доходы со-
заемщиков старше 60 лет и инва-
лидов в расчет не принимаются. 

За консультациями по вопро-
сам участия в социальной ипоте-
ке следует обратиться в ГУП
г. Москвы «Агентство по реализа-
ции жилищных займов и субси-
дий», предварительно записав-
шись на прием по тел. 229-47-17, 
229-69-50.

СПИСОК ПЕРЕСЕЛЕНЦЕВ
«Сколько ветхих домов собираются отселить в связи со

сносом в нынешнем году в ЮВАО? Если можно, сообщите их
адреса.

Юрий ТАНАНАЕВ, военный пенсионер».

По просьбе «МС» префектура ЮВАО сообщила список
адресов пятиэтажных, ветхих и аварийных жилых домов,

предназначенных в округе к отселению жильцов в этом
году: Волгоградский пр-т, д. 104, корп. 2; 1-я Вольская
ул., д. 18, к. 2; Новороссийская ул., д. 3; Новороссийская
ул., д. 9, к. 1; Новороссийская ул., д. 9, к. 2; Волгоград-
ский проспект, д. 94, к. 1; Волгоградский проспект, д. 96,
к. 1; Совхозная ул., д. 49, к. 1; Совхозная ул., д. 49, к. 2;
Волгоградский проспект, д. 84, к. 1 (частичное отселе-
ние).

Этот список утвержден мэром Москвы Юрием Лужковым.

Как сообщила нам начальник Уп-
равления правового обеспечения
ГУВД Москвы Лариса Пантелеева,
Закон города Москвы «Об админист-
ративной ответственности за попус-
тительство нахождению несовершен-
нолетних в общественных местах в
ночное время без сопровождения
своих законных представителей»
вступил в силу в мае прошлого года.
Он запрещает нахождение в общест-
венных местах несовершеннолетних,
не достигших шестнадцатилетнего
возраста, и в помещениях юридиче-
ских лиц или предпринимателей, осу-

ществляющих деятельность в сфере
развлечений. Например, в игорных
заведениях, ресторанах, кафе, барах,
клубах, кинотеатрах и иных помеще-
ниях. Определено время, когда дей-
ствуют эти ограничения: с 22.00 до
6.00.

За несоблюдение предписаний

этого закона предусматривается
штраф юридического лица в размере
от ста до трехсот минимальных раз-
меров оплаты труда, а штраф пред-
принимателя без образования юри-
дического лица - от двадцати пяти до
пятидесяти минимальных размеров
оплаты труда.

«Где в Зеленограде нахо-
дится гарантийная мастер-
ская по ремонту цифровых
фотоаппаратов?

А. ЧЕРЕПНЕНКОВА».

ГДЕ
ПОЧИНИТЬ
ЦИФРОВОЙ
АППАРАТ?

Как сообщила начальник
управления потребитель-
ского рынка и услуг ЗелАО
Вера Двоеглазова, в этом
округе  такие мастерские не
зарегистрированы. Гаран-
тийный ремонт сложной бы-
товой техники, в том числе
цифровых фотоаппаратов,
осуществляется фирменны-
ми сервисными центрами,
адреса которых указывают-
ся в паспорте на товар.

Нам отвечает начальник Зеленоградского
окружного управления жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустройства Сергей Галу-
стов:

- Права и обязанности жильцов регулируются
Жилищным кодексом, ст. 25 - 29, Гражданским
кодексом, ст. 293 и 678, и Законом г. Москвы
№ 37 от 29.09.99 г. Перепланировки - это прямое
нарушение действующего законодательства. Про-

цедура борьбы с нарушениями отработана и про-
ста. Собственник и балансодержатель указанного
дома - жилищный кооператив, поэтому жители
должны обращаться с жалобами в правление сво-
его ЖСК. Правление создает комиссию и, по-
скольку кооператив имеет договор на техниче-
ское обслуживание дома с ДЕЗом, приглашает в
комиссию специалиста дирекции единого заказ-
чика. С помощью специального прибора они про-

водят обследование (это обязательно при обра-
щении в суд). Затем правление ЖСК составляет
акт о нарушении и выдает нарушителям предпи-
сание на ликвидацию перепланировки. Если обо-
рудование восстановлено, производятся замеры
воздухообмена в соседних квартирах и составля-
ется акт.

Если же в установленный срок предписание не
выполнено, правление обращается в суд, который
довольно оперативно принимает решение о вос-
становлении оборудования. То же касается и дру-
гих перепланировок - например, на сантехниче-
ских системах: обогрев полов или установка до-
полнительной запорной аппаратуры в системы
центрального отопления и т.д.

КОМЕНДАНТСКИЙ ЧАС ДЛЯ МАЛОЛЕТОК
«Слышала, что вышел закон, согласно которому подросткам нельзя находить-

ся в общественных местах поздно вечером. Что это за документ, когда он был
принят?

Ирина САВЕЛЬЕВА, студентка».

ЕСЛИ СОСЕД ПЕРЕКРЫЛ КИСЛОРОД...
«В нашем доме, принадлежащем жилищному кооперативу, жители десяти квартир перекрыли венти-

ляционные шахты. На чьей стороне закон в подобных случаях? Куда обращаться?
А. МЕНЬШОВ, Крюково».
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ЧИНОВНИКИ ДЕЛЯТСЯ НА ДВЕ КАТЕГОРИИ: 
НА СЛУЖАЩИХ – И ТЕХ, КТО ОТБЫВАЕТ СЛУЖБУ.
МОЖЕТ, ОТРАЗИТЬ ЭТУ РАЗНИЦУ 
И В ЗАРПЛАТЕ?

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 6 (161), 22 - 28 февраля 2006

-Свыходом Жилищного кодекса работа по са-
моуправлению активизировалась. Конечно,
сегодня только ленивый не ругает ЖК. Од-

нако надо помнить, что это основополагающий доку-
мент, он и не должен все до мелочей регламентиро-
вать. Кодекс - своего рода жилищная конституция.
Этот документ обозначает только главные, принци-
пиальные вещи. Поэтому для реализации ЖК потре-
буется множество нормативных документов, так на-
зываемых подзаконных актов. И работа над ними
идет. Надеюсь, что в скором времени механизмы
претворения кодекса в жизнь будут обнародованы.

Предстоит решить массу практических вопросов.
Например, вступление в  товарищество собственни-
ков жилья - дело добровольное, как, впрочем, и
выход из него. Но кому, скажем, подавать заявле-
ние о выходе из ТСЖ? Его председателю? А кто
даст гарантию, что он эту бумагу не выбросит в
корзину, - ведь если ТСЖ самоликвидируется, кто
ему будет зарплату платить? Это, конечно, частный
вопрос, но в подзаконных актах должен быть обо-
значен и он, и другие проблемы, которые подска-
жет реальная жизнь.

В нашем Южном административном округе соз-
дано уже 411 домкомов. Это одна из важных форм

участия граждан в самоуправлении. Домкомы дей-
ствуют на основании специального положения, оз-
накомиться с которым может любой житель - стоит
лишь обратиться в управу района. В каждой управе
есть специалист, ведающий вопросами самоуправ-
ления, который и предоставит отдельным гражда-
нам или инициативным группам необходимые до-
кументы, проконсультирует по возникшим вопро-
сам, окажет любую возможную помощь. С этими
специалистами мы практически еженедельно про-
водим совещания в нашем управлении по рефор-
мированию ЖКХ, даем разъяснения и консульта-
ции. Префект ЮАО П. Бирюков внимательно и по-
стоянно следит за развитием самоуправления, ре-
гулярно заслушивает отчеты руководителей рай-
онов по этим проблемам.

В прошлом году в округе были созданы 130 ТСЖ
в 137 домах. Как видим, некоторые товарищества
решили объединиться, поскольку это экономиче-

ски выгодно - проще содержать управленцев и об-
служивающий персонал ТСЖ.

За 8 лет, предшествовавших выходу ЖК, у нас
было создано 267 ТСЖ. Теперь организация новых
ТСЖ заметно ускорилась, около сотни товариществ
сейчас проходят официальную регистрацию в на-
логовой инспекции. Надо заметить, что уже около
60 процентов жилых домов вовлечены в ту или
иную форму самоуправления.

Идет также установка приборов учета холодной и
горячей воды. Из 3003 жилых домов ЮАО в 3000
приборы учета горячей воды установлены. В трех
оставшихся они появятся летом, поскольку там нет
подвалов, и придется оборудовать специальные ка-
меры-приямки для установки необходимого обору-
дования. К сожалению, приборы учета холодной
воды пока не установлены почти в тысяче домов.
Но эту работу ведет Мосводоканал по своей про-
грамме - в пределах имеющихся средств.

Когда оплата за потребленную воду ведется по
показаниям счетчиков, выигрыш бесспорен.  Эко-
номия по холодной воде в среднем по округу соста-
вляет около 6 процентов, по горячей - 8 процентов.
ООО «ТБН-Софт» ежемесячно представляет в пре-
фектуру отчеты буквально по каждому дому. Есть
дома, где экономия воды достигает даже 20 про-
центов. Правда, в некоторых зданиях обнаружился
перерасход - в основном из-за неисправности сан-
технического оборудования в квартирах. Впрочем,
перерасход выявляется и там, где в квартирах про-
живают незарегистрированные люди. Тут уж сами
жители, представители жилищного самоуправле-
ния должны за этим следить, своевременно давать
информацию участковому инспектору, в ЕИРЦ или
управу района. Люди должны понимать, что в про-
тивном случае им самим придется платить за тех,
кто хитрит и не регистрирует своих «гостей».

Конечно, наиболее выгодна жителям установка
квартирных приборов учета. Их пока мало - в ок-
руге оборудовано только 0,01 процента квартир.
Сейчас количество таких квартир, оснащенных
приборами учета, увеличилось в 10 раз! Похоже,

граждане начали понимать выгодность этого де-
ла. Они обращаются в свои ДЕЗы, которые пред-
лагают на выбор несколько организаций, специа-
лизирующихся на установке таких счетчиков. С
дирекцией заключается и соответствующий дого-
вор. Разумеется, за установку счетчиков придется
заплатить от 4 до 6 тысяч рублей. Но затраты оку-
пятся достаточно быстро. Житель сам должен ре-
шить, когда и как будут контролироваться показа-
ния приборов со стороны ДЕЗа и поставщика ре-
сурсов. Сейчас прорабатывается вариант по авто-
матическому съему показаний, прокладываются
специальные линии связи, но на это потребуются
значительные средства. Когда такое подключение
произойдет, операторы ЕИРЦ в любую минуту
смогут снять необходимые показания в режиме
реального времени.

Записал
Виктор ШИРОКОВ

Реформирование жилищно-коммунального хозяйст-
ва города - дело крайне непростое, долговремен-
ное, поскольку связано не только с администриро-
ванием и экономикой, но прежде всего с необходи-
мостью если не революции, то решительного пере-
ворота в сознании граждан, которым предстоит
взяться за управление собственными домами. А
главное - самим решать, что следует делать в пер-
вую очередь, что во вторую, что в третью, какие не-
сти затраты в соответствии с фактической стоимо-
стью услуг.
Рынок есть рынок, и если кто уклонится от участия в
самоуправлении домом, за него это сделают другие.
Поэтому чем раньше мы начнем заниматься самоуп-
равлением, тем лучше. И тут две главные заповеди -
знать и уметь. Для начала хотя бы Жилищный кодекс
Российской Федерации прочитать, понять его суть и

основные положения. Но и это еще полдела. Ска-
жем, собрались во дворе три-четыре человека, поя-
вилась некая инициативная группа неравнодушных
соседей. К кому обратиться за советом-консультаци-
ей, какие шаги сделать в первую очередь? Как соз-
дать товарищество собственников жилья? Каким об-
разом организовать его работу в интересах собст-
венников квартир, стать хозяином придомовой тер-
ритории? И как ее использовать? Вопросов - туча.
Редакция «МС»решила обратиться к тем, кто по
долгу службы занимается реформированием ЖКХ
на местах - в префектурах и управах районов. Что
их волнует, что беспокоит, что уже сделано, а что
еще только предстоит? Сегодня мы предоставляем
слово Михаилу КОДЕНКО, начальнику управления
реформирования ЖКХ Южного административно-
го округа.

БРЕМЯ НЕРАВНОДУШНЫХ

Счета за январь, полученные ими,
превысили декабрьские более
чем в два раза! Почему? Ни в уп-

раве, ни в префектуре вразумитель-
ных ответов на этот простой вопрос не
прозвучало. Возмущенные грабежом
коммунальщиков, горожане обрати-
лись за помощью в редакцию «МС».
Вот что удалось узнать в процессе это-
го, прямо скажем, нервного расследо-
вания.

6 декабря 2005 года вышло постано-
вление правительства Москвы № 983-
ПП «Об утверждении цен, ставок и та-
рифов на ЖКУ для населения на 2006
год». Цена за 1 квадратный метр содер-
жания и ремонта жилых помещений в
домах со всеми удобствами, лифтами и
мусоропроводами составила 5,1 рубля
(4,5 рубля для первых этажей). По тако-
му тарифу и были начислены январские
платежи всем москвичам, кроме жите-
лей четырех ЖСК района Измайлов-
ское. Недавно стало известно, что мос-
ковские тарифы оказались завышены
по сравнению с федеральными и вско-
ре будут компенсированы. Но с этих го-
ремык ДЕЗ потребовал 100-процент-
ную оплату услуг - 16,13 рубля за 1
квадратный метр. За что такая неми-
лость?

- В приложении 3 к постановлению
№ 983-ПП написано, что расценки 
5 рублей 10 копеек за квадратный
метр действуют лишь для тех, кто «не
принял решение о выборе способа уп-
равления многоквартирным домом, на
содержание которого выделяются
бюджетные средства», - пояснила
бунтовщикам директор ДЕЗа Екатери-
на Филаретова. - На владельцев квар-
тир в ЖСК это не распространяется.
ЖСК - самостоятельная управляющая
компания. В соответствии с этим же
постановлением она должна оплачи-
вать услуги по фактической стоимо-
сти. Возможно, ставка 16,13 рубля за
квадратный метр будет им компенси-
рована. Но когда и кем, мне пока неиз-
вестно. 

Перед встречей с Филаретовой я
уточнила в управлении финансирова-

ния Комплекса городского хозяйства
Департамента финансов, действитель-
но ли отменена финансовая поддержка
владельцев квартир в ЖСК и деньги из
столичного бюджета на техобслужива-
ние ЖСК не перечисляют? Оказалось,
что все осталось по-прежнему, и сто-
личное правительство не делит москви-
чей на белых и черных. В зависимости
от договора сторон деньги на компен-
сацию коммунальных расходов посту-
пают либо на счет ЖСК, либо прямо в
распоряжение ДЕЗа. 

В нашем случае председатели по-
страдавших ЖСК правительственных
денег не получили. А ДЕЗ?..

- Деньги на покрытие убытков по
содержанию домов ЖСК отдельной
строкой в наших расчетах не числятся,
- ответила Филаретова. 

- А общая сумма перечислений на
содержание жилого фонда в вашем
ДЕЗе уменьшилась? - спросили ее
председатели пострадавших ЖСК.

- Это не имеет значения, - ласково
улыбнулась в ответ Екатерина Алексе-
евна.

- Как же так? Размер, как говорит-
ся, имеет значение! - горячится пред-
седатель Московского союза ЖСК Ва-
лентин Григорьев, когда я с ним обсу-
ждала ситуацию. - Каждый год ДЕЗ
подает сведения о количестве обслу-
живаемых зданий, включая ЖСК. По
этим данным из бюджета выделяют
необходимые средства на обслужива-
ние. Если Екатерина Алексеевна на
этот раз не учла кооперативные дома,
то сумма городских перечислений
должна уменьшиться ровно на вели-
чину дотации для наших домов! 

После этого разъяснения председа-
тели пострадавших ЖСК отправились
на поиски правды в управу района Из-
майлово.

- Сейчас неприемные часы! - осадил
их бдительный охранник. 

Председатели ЖСК, выстроившись
плечом к плечу, пошли на штурм при-
емной главы управы. Дело в том, что
их «деловые часы» отсчитывали пос-
ледние минуты до момента, когда по

закону с них начали бы автоматически
взыскивать пени за неоплату ЖКУ.

Но глава управы не снизошел до на-
зойливых посетителей. Их отправили
к заместителю - Елене Галкиной.

- Что вы волнуетесь?! - виртуозно ох-
лаждала она распаленных просителей.
- Это рабочие моменты. Все утрясется.
Все перечисления из городского бюд-
жета находятся на счету вашего ДЕЗа.
Договор на техническое обслуживание
ваших домов разорван не будет. Под-
робности мы постараемся узнать в Де-
партаменте экономической политики и
развития города. Запрос о разъяснении
постановления мы уже отправили.

Пар возмущения руководителей
ЖСК был выпущен. Возбуждение угас-
ло. Остался вопрос - зачем руководи-
тель ДЕЗа затеяла этот конфликт?

В пункте 4 статьи 158 Жилищного
кодекса РФ написано: «Если собствен-
ники помещений в многоквартирном
доме на их общем собрании не приня-
ли решение об установлении размера
платы за содержание и ремонт жилого
помещения, такой размер устанавли-
вается органом местного самоуправ-
ления (в субъектах Российской Феде-
рации - городах федерального значе-
ния Москве и Санкт-Петербурге - ор-
ганом государственной власти соот-
ветствующего субъекта Российской
Федерации)». Это значит, что тарифы
оплаты за техобслуживание зданий
должны соответствовать ставкам, ут-
вержденным правительством Москвы. 

Но для Филаретовой, выходит, за-
кон не писан? Она отправила по адре-
сам ЖСК письма следующего содер-
жания: «ГУП г. Москвы ДЕЗ района
Измайлово доводит до Вашего сведе-
ния, что в соответствии с постановле-
нием правительства Москвы от
17.01.2006 г. № 9-ПП «Об организации
управления многоквартирными дома-
ми в городе Москве» договора на ор-
ганизацию работ по эксплуатации жи-
лищного фонда (ЖСК) расторгаются с
1 марта 2006 года».

Одного не учла - окончательный
срок выбора УК для каждого дома от-

несен по решению Госдумы РФ аж на
1 января 2007 года. 

- Мне никаких разъяснений не нужно!
- заявляет она. - У меня стаж немалый.
В случае отказа оплачивать жилищно-
коммунальные услуги по фактической
стоимости я расторгну договор на тех-
ническое обслуживание домов ЖСК.

- Она обещание сдержит! - нервни-
чают председатели кооперативов. - В
2001 году подобная ситуация проис-
ходила с уборкой мусора. Филаретова
также повысила ставки на вывоз,
включив посреднические услуги. Жи-
тели платить отказались. В результате,

пока искали с кем заключить договор,
дома заросли грязью. Представляете,
что происходит, если в течение недели
не чистить мусоропровод? После это-
го мы не сомневаемся, что может про-
изойти все что угодно. 

Договориться полюбовно с Екатери-
ной Филаретовой, как видим, не получа-
ется. В такой ситуации у жителей ЖСК,
как говорил один киногерой, выход
один: или под венец, или к прокурору.
Поэтому они готовят в прокуратуру пись-
мо с жалобой на неправомерные дейст-
вия директора ДЕЗа района Измайлово.

Ольга ПЕТРУСЕВА

ДЕЗорганизация
Более тысячи жителей района Измайлово (ВАО) отказались
платить за техобслуживание
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В УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЯХ ЖКХ 

ЕСТЬ И ОСТАПЫ БЕНДЕРЫ. 
НО ДЛЯ ОСТАЛЬНЫХ ГЛАВНЫЙ ХЛЕБ –

УМЕНИЕ РАБОТАТЬ ПРОФЕССИОНАЛЬНО
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 6 (161), 22 - 28 февраля 2006

Мы являемся компанией по
управлению и эксплуата-
ции жилых и администра-

тивных зданий ООО «ЭГИДА». Ко-
гда пишут, что у таких, как мы, не
хватает профессиональных кад-
ров - это, мягко говоря, лукавст-
во. Мои сотрудники и я имеем за
плечами 20-летний опыт работы в
этой сфере. Начинали свою тру-
довую деятельность на руководя-
щих постах в райисполкомах, в
дальнейшем были руководителя-
ми ЖЭКов, РЭУ, ГРЕПов, ДЕЗов
при управах районов. В 1995 году
нами была создана одна из пер-
вых коммерческих управляющих
компаний по обслуживанию
элитных домов в ЦАО. Так что о
проблемах ЖКХ знаем не пона-
слышке. Поэтому можем срав-
нить деятельность частных упра-
вляющих компаний и государст-
венных ДЕЗов, которые не имеют
рабочего персонала (электриков,
сантехников, дворников, убор-
щиц и т.д.). Для обслуживания
целого микрорайона они пользу-
ются услугами по договорному
подряду с местным РЭУ, МУ и
т.д. (с ними же, но в лице ООО).

Сам я - тоже потребитель. Жи-
ву в доме, который обслуживает
местное РЭУ, сменившее вывеску
на ООО. Результат работы один и
тот же: подъезд заплеван, убор-
щица если и появляется, то один
раз в полгода. Говорить о влаж-
ной ежедневной уборке лифтово-
го холла и лифта согласно нор-
мативам - не приходится! Сами
меняем лампочки, убираем лест-
ничные площадки, ремонтируем
домофон, оплачиваем вызов сан-
техника по его ставке. И всегда
возникает вопрос: а куда уходят
наши деньги, регулярно перечис-
ляемые на расчетный счет ДЕЗа
за техническое обслуживание (в
моем подъезде неплательщиков
нет, сам проверял)?

Давайте рассмотрим пробле-
му расценок, по которым рабо-
тают управляющие компании. В
прессе стращают: придут ком-
мерческие управляющие компа-
нии с их огромными расценка-
ми, возьмут кредиты под жилье
- и исчезнут с деньгами жите-
лей. Даже на брифингах в пре-
фектурах звучат запредельные
суммы оплаты за услуги ком-
мерческих управляющих компа-
ний - $20-30 за квадратный
метр. Не знаю, откуда такая ин-
формация, но в ценовой полити-
ке своих коллег я таких расценок
не встречал. 

В 2005 году услуги нашей ком-
пании (без коммунальных услуг,
управления и охраны) стоили в
среднем 17 рублей 40 копеек за
1 кв. м (всего на семь рублей вы-
ше, чем услуги, предлагаемые
ДЕЗом, - 10 рублей 70 копеек
при 100-процентной оплате жи-
лья из расчета 3 рубля 70 копеек

за нормированный метраж един-
ственного жилья). Теперь давай-
те попробуем считать наши
деньги. Около 70 процентов об-
щей суммы в платежке - это
деньги за коммунальные услуги.
Они уходят целевым сбором на
счета ресурсоснабжающих орга-
низаций. Именно их растущий
аппетит повышает стоимость ус-
луг в ЖКХ. Мы ознакомились с
ценами некоторых ДЕЗов, пред-
ложенными собственникам жи-
лья - они на много пунктов вы-
ше, чем у нашей компании, а
предлагаемое качество услуг -
максимум на том же уровне.

Мы работаем на рынке давно.

Многие жители и коллеги по
бизнесу знают нас в лицо. Мы
расширяем рынок своих услуг, а
не думаем, как нам смотаться за
рубеж с деньгами клиентов. Уме-
ние профессионально работать -
наш хлеб. Почему мы должны от
него отказываться? Не спорю,
что найдутся в ЖКХ и остапы
бендеры среди управляющих
компаний, но зачем сразу всех
подозревать в воровстве и лихо-
имстве?.. Объясните мне, как я
могу взять кредит под вашу, чу-
жую для нашей компании, не-
движимость? По-моему, тот, кто
это написал, еще тот мавроди!
Во всяком случае, подобная опе-

рация стала бы сенсацией века в
России.

Всех волнует качество услуг.
Наша компания предоставляет на
каждый дом свой штат сотрудни-
ков (при таких условиях после
получения заявки сантехник у вас
будет через пять минут). Собст-
венная аварийная служба. В
подъездах ослепляющая чистота
окон, зеркал, уютный интерьер,
красивые цветы и душевный под-
ход обслуживающего персонала.
Все вопросы, связанные с управ-
лением и содержанием много-
квартирного дома, решаются с
жителями или избранной ими
инициативной группой.

Я не националист. Но с болью
смотрю, как приезжие предста-
вители ближнего зарубежья уби-
рают наши дворы и улицы. Им не
дорог наш город! Он никогда не
будет для них родным! Вы скаже-
те: «Москвичи не идут». Идут!
Только платите им заслуженно.
Наши сотрудники - это наше ли-
цо! Мы постоянно заботимся о
своем штате. Предоставление ра-
бочих мест москвичам - один из
критериев нашей компании.

В обсуждении ценовой поли-
тики управляющих компаний
все забыли о технической сто-
роне вопроса. Простой пример:
представим, ДЕЗ обслуживает
30 домов. Каждый дом проявил
инициативу (именно этого и не
хватает нашим жителям) и вы-
брал другую управляющую ком-
панию. ДЕЗ ликвидируется. А
как быть с диспетчерской, кото-
рая находилась на его балансе?
Куда будут выходить лифтовые
сигналы? Делать свою ОДС в
каждом доме - это лишние
средства. И не всегда это техни-
чески возможно. А без такой
станции работать нельзя, по-
скольку лифты - механизмы,
связанные с повышенной опас-
ностью, они тут же будут отклю-
чены инспекторами Гостехнад-
зора. А домовые трассы? Пере-
делывать акты балансодержа-
ния? А кто будет содержать тер-
риторию и тротуары, закреплен-
ные за расформированным 
ДЕЗом? Кто будет погашать за-
долженность ДЕЗа перед ресур-
соснабжающими организация-
ми (иногда они составляют мно-
гомиллионные суммы). Не лягут
ли эти долги на новую управля-
ющую компанию? 

Каждый дом имеет свой про-
цент износа. Его надо принимать
по акту остаточной стоимости. А
где уверенность, что средства на
капитальный ремонт будут вы-
плачены новой управляющей
компании? Не придется ли ей
вкладывать свои деньги для до-
ведения дома до ума?

Также хочется обратить внима-
ние на то, что ТСЖ - некоммерче-
ская организация. Как и управля-
ющая компания, оно не облагает-
ся налогом на добавленную стои-
мость. Наша компания и ТСЖ за-
нимаются одним делом. Но стои-
мость наших услуг дороже на
процент НДС. Это приводит жи-
телей к лишним тратам. Мы об-
ращались в правительство Моск-
вы с этим вопросом. Но ответ до
сих пор не получили. Переход на
«упрощенку» не подходит к на-
шему денежному обороту, от ко-
торого зависит снижение тари-
фов на услуги. Подобных насущ-
ных вопросов много. Очень хоте-
лось, чтобы они решались на
правительственном уровне ком-
петентными людьми.

Наша компания не боится кон-
куренции с ДЕЗами. Но мы и не
спешим участвовать в тендере по
выбору управляющих компаний
для микрорайонов. Мы считаем,
что эти условия таковы, чтобы
отшить нас и все оставить под
властью у своего «карманного»
ДЕЗа. Например: одним из усло-
вий тендера является то, что
деньги за услуги управляющей
компании должны перечисляться
через ЕИРЦ (поступление денег
от ЕИРЦ на счет УК длится в тече-
ние 3-6 месяцев). Получается, мы
работаем, отчитываемся, отвеча-
ем, а деньги прокручивает «дя-
дя». Значит, опять кормим чи-
новников? Согласно ЖК РФ уп-
равляющая компания отчитыва-
ется за свою работу и потрачен-
ные средства перед собственни-
ками многоквартирного дома. А
зачем нам нужны третьи руки?

Конечно, активность жителей в
выборе управляющих компаний
очень мала. Это серьезный воп-
рос, каждый должен продумать
его и решить для себя. Но и
ждать, когда клиент созреет, то-
же не дело. Необходимо более
конкретно подходить к информи-
рованию жителей, проводить
встречи за круглым столом с
председателями успешно работа-
ющих ТСЖ (их в Москве немало)
и с инициативными людьми, ко-
торым не безразлична судьба
своего дома, которые думают о
сохранении своего жилищного
фонда. 

Предлагаем провести форум
«Дом, в котором ты живешь».
Кто за? Мы готовы к диалогу.

Алексей ПАНОВ,
генеральный директор

ООО «ЭГИДА»

-Т атьяна Васильевна, новый Жилищный ко-
декс обязывает москвичей брать управле-
ние жильем в свои руки – создавать жилищ-

ные объединения, выбирать управляющие компа-
нии. Скоро таких УК будет много, повсеместно соз-
даются и ТСЖ. Они сами будут покупать коммуналь-
ные услуги и ресурсы, сами рассчитываться с по-
ставщиками. Не окажется ли тогда ЕИРЦ не у дел?

- Мы видим обратный процесс – те немногие потре-
бители, которые еще не пользуются нашими услугами,
просят разрешения подключиться к нашей системе. На
собраниях в жилищных объединениях москвичи ста-
вят такой же вопрос перед своими правлениями и ру-
ководством ЖСК, ТСЖ. Дело в том, что расчеты через
ЕИРЦ прозрачны, понятны и точны. Создание системы
ЕИРЦ - продуманный шаг власти города для защиты
интересов и жителей, и поставщиков ресурсов, и самих
управляющих компаний. А при переходе на расчеты за
фактически потребленные ресурсы – по показаниям
приборов учета – ЕИРЦ становятся еще более необхо-
димым звеном. Невозможно представить, чтобы в ру-
ки частной фирмы была передана, например, район-
ная диспетчерская служба. Ведь там собирают не толь-
ко показания домовых приборов учета, но и персо-
нальные данные о каждом жителе района.

- В округе такие службы есть?
- Да, но только в одном районе нашего округа, в

Соколе. Это городская экспериментальная площад-
ка, где отрабатывается система учета и контроля го-
рячей и холодной воды. Данные домовых приборов
учета в муниципальном жилищном фонде поступа-
ют в объединенную диспетчерскую службу, оттуда –
на сервер районного ЕИРЦ. Он и производит расче-
ты с потребителями.

- Внедрение системы учета потребления ресур-
сов как-то осложнило вашу работу?

- Надо устанавливать каналы электронной связи.
Сейчас ими оборудован только Сокол, а прокла-
дывать предстоит в каждом районе, по всему ок-
ругу с выводом на окружной ЕИРЦ. Но это дело
времени. В округе успешно эксплуатируется тер-
риториальная автоматизированная информаци-
онно-расчетная система САО. В ней предусмотре-
но все: расчеты с населением и поставщиками с
учетом изменений правовой базы.

- Нас уверяют, что установка в домах приборов
учета потребления воды ведет к сокращению
расходов населения на ее оплату. Но есть приме-
ры, когда «посчитанная» вода становится дороже
«вольной». Почему?

- Если у потребителя стоит квартирный прибор
учета, то вопросов, как правило, не возникает – он
платит меньше, чем по нормам потребления. Если
расчеты ведутся только по домовым узлам учета,
то проблемы могут возникнуть. Но и они решают-
ся. По поручению правительства Москвы во всех
районах создают комиссии с участием членов до-

мовых комитетов, участковых, сотрудников ДЕЗов.
Они устанавливают количество фактически про-
живающих в домах и квартирах людей. Уверена,
претензий по поводу сумм за потребление холод-
ной и горячей воды по показаниям домовых счет-
чиков после такой проверки станет меньше.

- В конце прошлого года ЕИРЦ отделились от 
ДЕЗов, стали самостоятельными структурами.
Какие функции ДЕЗов вам пришлось взять на се-
бя?

- Разъяснительную работу с населением. Если
прежде ДЕЗы вели прием населения 1-2 раза в
неделю по 3-4 часа, то ЕИРЦ принимают населе-
ние с 9 до 20 часов пять дней в неделю. Вопро-
сов у людей много. Поэтому мы используем лю-
бую возможность дать разъяснения по каждому
изменению в цифрах единого платежного доку-
мента. Используем для этого и кабельное теле-
видение. Вписываем подробности в сам платеж-
ный документ. Например, с нового года измени-
лись не только тарифы на коммунальные услу-

ги, но и наименования услуг: исчезли строки
«техническое обслуживание» и «вывоз твердых
бытовых отходов». Их сейчас называют «содер-
жание и ремонт жилых помещений». Тариф на
эту услугу исчисляется по-иному. Поэтому он
вырос не на 20 процентов, как считают в феде-
ральном правительстве, а на 29.

Мы находимся между поставщиком и потреби-
телем. С москвичами, которые в итоге платят за
все услуги и ресурсы, мы обязаны быть терпели-
выми и компетентными. Люди могут быть разны-
ми – непонятливыми, капризными, даже озлоб-
ленными, а вот работники ЕИРЦ обязаны вежливо
объясняться со всеми. Содержание каждого доку-
мента, который вносит изменения в порядок на-
числения коммунальных услуг или сроков их оп-
латы, мы должны изложить понятными словами.
Люди уже привыкли, что ежемесячно на платеж-
ном документе они получают новую информацию.

- А как складываются ваши отношения с по-
ставщиками ресурсов? Вы можете оказывать им
какие-то услуги на коммерческой основе?

- Да, в уставе нашего ГУП такой пункт есть. Но
пока мы его не реализовали - ждем постановле-
ния правительства Москвы. На его основе откро-
ем специальные предпринимательские счета. Бу-
дем работать с поставщиками услуг и ресурсов на
основе заключенных договоров, получать доходы
и направлять их на цели, которые будут опреде-
лены в этом правительственном постановлении.

- На какие?
- Например, на развитие. Время показало, что

ЕИРЦ в Москве органично вписались в реформи-
рование ЖКХ и в целом в систему служб город-
ского хозяйства. Так что нам еще расти и расти.

Наталья КРАСОВА

ПЛАТЫ И ТРАТЫ

То, что ЕИРЦ - это единый информационно-расчетный центр, се-
годня знает каждый москвич, который оплачивает жилье и ком-
мунальные услуги. Эти центры ежемесячно информируют нас о
том, сколько и за что в доме мы должны платить. А какие проб-
лемы существуют у самих ЕИРЦ, чем они живут? Об этом наш
корреспондент попросил рассказать Татьяну ИГНАТЬЕВУ, дире-
ктора ЕИРЦ Северного административного округа.

НАМ НЕ  «ДО ЛАМПОЧКИ» 
НАШ ДОМ
Один из самых злободневных вопросов, ко-
торые постоянно муссируются прессой, -
это реформа ЖКХ. Тут и призывы всем
вступать в ТСЖ, и обсуждение нового Жи-
лищного кодекса, и запугивание тех людей,
которые хотят уйти от услуг, предлагаемых
ДЕЗами, и советы некомпетентных людей
по управлению многоквартирными домами.
Но нигде не встречал статей из управляю-
щих компаний - о том, что они думают обо
всем этом. Желая восполнить этот пробел,
хочу рассказать о трудностях таких, как на-
ша, организаций на рынке ЖКХ Москвы.
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Отныне помогать ликви-
дировать заторы на маги-
стралях города, обеспе-
чивать дорожные службы
самой оперативной ин-
формацией и даже задер-
живать нарушителей бу-
дут дирижабли и аэроста-
ты. Мэр столицы Юрий
Лужков подписал доку-
менты о передаче воздуш-
ных судов в распоряже-
ние столичной милиции.

ДИРИЖАБЛЬ
НЕИЗВЕСТНОГО
НАПРАВЛЕНИЯ

Столица, нуждающаяся в современ-
ных и эффективных рычагах управ-
ления дорожным движением, хотела

обзавестись эскадрой воздушных судов
еще в середине 90-х годов прошлого века.
В США даже ездила специальная группа,
обучавшаяся пилотированию небольших
двухместных вертолетов и перенимавшая
опыт воздухоплавания у американской
полиции. Но дальше проектов дело не
шло. Мешало отсутствие средств. А глав-
ное, дирижабли не производятся у нас с
середины 30-х годов. Последний отечест-
венный цеппелин «Победа» разобрали в
городе Долгопрудном еще в начале пяти-
десятых...

Ситуация в корне изменилась совсем не-
давно. В 2002 году воздухоплавательный
центр «Авгуръ» принял заказ от столичных
властей на изготовление пяти летательных
аппаратов. Центр обязался изготовить два
дирижабля и три привязных аэростата. Их
должны были передать в ГУВД Москвы,
чтобы милиция имела возможность лучше
контролировать ситуацию на дорогах. Че-
рез два года первый дирижабль был про-
демонстрирован общественности.

Правда, воздушный аппарат так и не
взмыл в небо. На экранах телевизоров по-
казывали не реальный полет в небе Моск-
вы, а фрагменты рекламного ролика. Объ-
яснялась неувязка просто: дирижабли не
были готовы к эксплуатации в сложивших-
ся метеоусловиях.

Прошло еще два года, и вот снова на
лентах информационных агентств появи-
лось сообщение: столичная милиция обза-
водится дирижаблями. Отныне - трепещите
нарушители ПДД! - дорожная милиция бу-
дет во всеоружии... Увы, и на сей раз все
оказалось не просто.

По документам, воздушные суда постав-
лены на учет в центре организации дорож-
ного движения столицы. В Департаменте
транспорта и связи меня заверили, что ди-
рижабли есть, но когда будут эксплуатиро-
ваться - пока неясно, так как для этого нет
ни соответствующей технической базы, ни
нормативных документов, регламентирую-
щих полеты таких воздушных судов над
Москвой. Что касается самих аппаратов, то
об их местонахождении лучше узнать в
ГУВД Москвы.

Но и милиция пребывает в неведении.
Одни источники сообщили, что дирижабли
находятся в эллингах в подмосковном Жу-
ковском. Другие вообще впервые слышали
о воздушных кораблях: «Нам бы с назем-
ным транспортом разобраться, а вы нам
какие-то воздушные шары приписываете!»

Во многих странах цеппелины участвуют
в регулировании дорожного движения. Я
видел полицейские дирижабли в Лондоне,
Праге, в Германии был даже на территории
дирижабельного полигона. И у нас такая
техника пришлась бы ко двору.

Даже если неразбериха с воздушными
судами закончится, будут построены эл-
линги, установлены причальные мачты и
выделены взлетные площадки, то как и где
будет перемещаться дирижабль, пока не-
ясно. Ведь согласно нынешним федераль-
ным законам полеты в воздушном про-
странстве над Москвой, да и то по специ-
альным воздушным коридорам, разреше-
ны только судам МЧС, ФСБ и МВД РФ, а
также государственной компании «Рос-
сия». Но и это возможно лишь при наличии
особого разрешения, которое заверяется
визами ФСО, ФСБ, Генштаба Министерства
обороны и столичным правительством.
Взлет дадут только тем, у кого все эти
справки в порядке и имеют соответствую-
щий срок давности.

Так что не ищите пока в столичном небе
серебристые сигарообразные дирижабли:
если они и полетят, то еще не скоро.

Николай МОДЕСТОВ

10 Повестка дня
ЧТОБЫ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ КОРРУПЦИИ
БЫЛИ МАКСИМАЛЬНО ЗАКРЫТЫ,
КОНКУРСЫ ПРЕДСТОИТ СДЕЛАТЬ
МАКСИМАЛЬНО ОТКРЫТЫМИ
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ПЛЮС 16 МИЛЛИАРДОВ

В прошлом году общая сумма город-
ского заказа составила 160 млрд. руб-
лей. Из них 122 млрд. рублей прошли че-
рез городские конкурсные комиссии, ко-
торые провели более 600 торгов. Еще 40
млрд. бюджетных рублей были разме-
щены городскими заказчиками самосто-
ятельно. На своем уровне они провели
более 9,5 тысячи конкурсных процедур.

Впечатляет и общая динамика про-
цесса. Если в 2002 - 2003 годах на торги
город выставил заказ примерно на 65
млрд. рублей, то в 2004 году - уже на
130 млрд. Еще одна характерная деталь
- сокращение доли закрытых конкурсов
в общем объеме заказов.

Все эти данные привел недавно пред-
седатель Комитета города Москвы по
организации и проведению конкурсов и
аукционов Геннадий Дегтев на недавно
состоявшемся активе этой организации.

- Что касается экономической эффе-
ктивности, - заметил он, - то по итогам
2005 года общая экономия бюджетных
средств составила более 10 процентов
от суммы размещенного городского за-
каза. А это свыше 16 млрд. рублей.

Адресная инвестиционная програм-
ма текущего года предусматривает
торги по строительству 96 жилых и 38
нежилых объектов. Только в торгах,
организованных Тендерным комите-
том, участвовало более 3 тыс. претен-
дентов. В ходе квалификационных

проверок более 300 организаций не
были допущены к торгам, в том числе
и по причине предоставления недос-
товерных данных. Управление эконо-
мической безопасности города уже до
конца февраля должно разработать
порядок внесения недобросовестных
поставщиков товаров и услуг в соот-
ветствующий реестр. Санкция преду-
смотрена жесткая: организация, по-
павшая в такой список, два года не
сможет участвовать в торгах.

Одна из приоритетных задач - дора-
ботка автоматизированной информаци-
онной системы Единого реестра контрак-
тов и торгов г. Москвы (АИС ЕРКТ) в со-
ответствии с требованиями федерально-
го законодательства. К концу апреля не-
обходимо разработать порядок приема,
хранения и вскрытия заявок, поступаю-
щих в форме электронного документа.
Пока это только эксперимент, однако
именно электронной форме торгов и
конкурсов принадлежит будущее.

НЕ РАЗДАВАТЬ, А ПРОДАВАТЬ

Более активно система торгов будет
применяться в распределении земель-
ных участков в пределах столицы. Заме-
ститель председателя Тендерного коми-
тета Алексей Березницкий так сформу-
лировал задачу:

- Предлагается провести эксперимент
по определению свободных участков на
территории префектур путем наложения

на карту округа сведений о наличии прав
на земельный участок. Для начала эту ра-
боту можно провести в любом из округов.

Пока только ЮВАО включил в свою
программу конкурсную продажу зе-
мельных участков и уже достаточно си-
стемно ведет эту работу. Даже неболь-
шие земельные участки, будь то четыре
квадратных метра под палатку или 20
метров под павильон, округ старается
выставить на торги. Такая практика одо-
брена, ее предстоит распространить на
другие округа.

- Любое конкурсное предоставление
земельного участка, - подчеркнул А. Бе-
резницкий, - всегда лучше, чем его пре-
доставление на основе собственного ре-
шения и единоличной подписи.

СВОБОДУ КОНКУРЕНЦИИ!

Принципиальный смысл внедрения
системы торгов и конкурсов - сокраще-

ние бюджетных расходов и предотвра-
щение коррупции. На данное обстоя-
тельство особое внимание обратил пер-
вый заместитель руководителя Депар-
тамента экономической политики и раз-
вития Алексей Пешков.

- Мы должны сделать конкурсные про-
цедуры максимально открытыми, - под-
черкнул он, - чтобы исключить даже воз-
можность возникновения коррупцион-
ных отношений. На стадии квалификации
мы можем выдвигать любые значимые
для исполнения городского заказа требо-
вания. Но если организации допущены к
участию в конкурсе, критерии должны
быть прозрачными и четкими - цена и
срок выполнения подрядных работ.

Что касается отсева недобросовест-
ных поставщиков и фирм-однодневок,
то здесь свою роль призваны сыграть
экспертные советы.

Президент ассоциации инвесторов
г. Москвы Борис Фролов затронул весь-
ма актуальную для города тему борьбы
с монополизмом. Прежде всего он
предлагает увеличить число конкурсных
объектов.

- Разговоры о том, будто у нас в го-
роде нечего и негде строить, - заявил
он, - не имеют под собой оснований.
Прежде всего необходимо развивать
рынок услуг по строительству систем
инженерного обеспечения. Надо кон-
чать с монополизмом РАО «ЕЭС», и это
можно сделать. Вспомните: еще деся-
ток лет назад надо было пройти адовы
муки, чтобы телефонизировать дом.
Очередь стояла многолетняя. Но с поя-
влением на рынке нескольких операто-
ров связи ситуация в корне измени-
лась: они сами спешат предложить
свои услуги уже на начальной стадии
строительства. То же самое можно сде-
лать в сфере тепло-, водо- и энерго-
снабжения. И работа началась: подго-
товлены и будут проведены конкурсы
по строительству мини-ТЭЦ. Важно
только, чтобы эти вопросы находились
на постоянном контроле.

Петр ПОЛЫНОВ

ТЕНДЕР - ПРОТИВ КОРРУПЦИИ
В различных сферах и отраслях городского хозяй-
ства все более укореняется система конкурсов и
аукционов. По тендеру определяется теперь и раз-
мещение городского заказа в столице, и участие ин-
вестиционных компаний в новых проектах. Сито кон-
курсного отбора проходят практически все пред-
приятия, предлагающие городу товары и услуги.

Метроэкспресс покидает
станцию «Партизан-
ская», ныряет в черную

пасть тоннеля, чтобы через ми-
нуту выехать на свет божий.
Справа по ходу поезда дремлет
томный от мороза лес  - это Из-
майловский парк. Слева – за-
снеженная равнина, исчерчен-
ная  железнодорожными путя-
ми. Путей много, и все они ве-
дут к гигантскому приземисто-
му зданию из розового кирпи-
ча. Здание венчает местный
Биг-Бен – кирпичная башня с
часами. По архитектурному
стилю чем-то это напоминает
сталинской эпохи выставочные
комплексы на старой ВДНХ. На
самом деле это одно из старей-
ших в городе электродепо «Из-
майлово»...

Измайловское – третье депо
столичного метрополитена и
первое построенное после
войны. Оно было открыто в ян-
варе 1950 года. Депо – родной
дом для курсирующих по Ар-
батско-Покровской линии (от
«Щелковской» до станции
«Парк Победы») подземных
поездов. Ночной приют, так
сказать. Здесь поезда ремон-
тируют, моют, холят, короче
говоря, готовят к ежедневной
службе.

- До открытия в 2003 году
станции «Парк Победы», - по-
казывал хозяйство главный ин-
женер депо Александр Гиль, –
на попечении у нас находилось
37 составов – мы называем их
маршрутами. Теперь в полку
прибыло: в рейс уходит 41 по-
езд, два состава - в резерве.

Собственно, электродепо
«Измайлово» - это большой
ремонтный завод, на котором
работает тысяча человек. Да и
вообще, здесь все огромное.
Мы заходим в один из гигант-
ских производственных цехов,
называемых нефами. Неф - это
помещение длиной почти в
двести метров, где на путях
дремлют рядом друг с другом
четыре сине-голубых состава.
Есть в Измайловском  и вось-
мипутный неф. Внизу, под пу-
тями, устроены длинные  и глу-
бокие ремонтно-технологиче-
ские коридоры – «канавы» на
местном сленге.

Обычный рабочий день, зву-
ки транспортного производст-
ва. Ярко освещены канавы под
поездами, мастера гремят инст-
рументами, рабочий везет те-
лежку, груженную аккумулято-
рами. Над одним из путей на
всем его протяжении вдруг за-
гораются (под потолком и вни-

зу) мощные красные фонари.
Это сигнал о подаче на пути вы-
сокого напряжения в 825 вольт.
Тотчас загораются фары жел-
то-розового вагона-одиночки.

- Посмотрите, -  предлагает
Александр Борисович, - это са-
мый первый отечественный ва-
гон метро. Мы бережем его как
зеницу ока. – Испытания про-
шел еще в 1934 году, 15 мая
35-го открывал движение на
первой линии столичной под-
земки, колесил от «Сокольни-
ков» до «Парка Культуры». Ве-
теран! 40 лет отпахал, но в
принципе мог еще лет десять
поездить.

Стучу в бок заслуженного
вагона: звук глухой – стенка
вагона чуть не в два раза тол-
ще, нежели у вагонов совре-

менных. Танк! Да и весит почти
вдвое больше нынешних, хотя
внешне мало чем отличается
от привычных нам экспрессов.
Этот вагон № 1 – киногерой.
Снимался  в кинофильмах
«Битва за Москву», «Ближний
круг». Даже Остап Бендер из
фильма «Мечты идиота» в ис-
полнении импозантного певца
Сергея Крылова  покатался в
этом вагоне. История...

- Вот и я уже в какой-то сте-
пени история, - улыбнулся  по-
дошедший к нам немолодой,
крепко скроенный человек в
форменной одежде. - Борис Га-
неев, - представился он. - 45
лет отработал в этом депо, при-
шел сюда еще в 61-м году, сра-
зу после службы в армии. Сле-
сарем был, старшим мастером
комплексной бригады – сотней
парней командовал. Нынче
обучаю молодежь. Ребята у нас
проходят двух-, трехнедельную
подготовку, затем отправляют-
ся в учебно-производственный
центр метрополитена. Оттуда
возвращаются в депо, стажиру-
ются и сдают экзамены на
должность помощника маши-
ниста.

- Борис Михайлович, так вы,
надо полагать, и этот первый ва-
гон обслуживали в свое время?

- А как же! И этот, и ему по-
добные. И знаете, что я вам
скажу: никакого вандализма в
вагонах раньше не было. Нын-
че же – как с цепи сорвались.
Впрочем, может, это я по-ста-
риковски брюзжу?  Но жалко
же сил и денег, которые тратят-
ся на то, чтобы приводить ваго-
ны в порядок.

Ганеев выключил свет в ва-
гоне-ветеране и повел нас
дальше по депо. Заглядываем
в вагон-тренажер: здесь Ганеев
и обучает молодых -  «метро-
поросль», так сказать. Вагон
превратили в маленький класс:
стенды по стенам, на специаль-
ных столах «экспонируется»
электроначинка вагона. Даже
специальный пульт сделан, по-
зволяющий имитировать ава-
рийные ситуации.

Вдруг, как в остросюжетном
боевике, мы оказываемся... на
станции метро. По стенам – ос-
татки лепнины явно 50-летней
давности. Это царство ремонта
– что-то вроде «операцион-
ной». Здесь с вагонов снимают
тележки, на которых находятся
две колесные пары, ремонти-
руют тяговые двигатели. А это
что за желтые в черную полос-
ку «пограничные столбы»?
Оказывается, могучие домкра-
ты. Четыре домкрата удержи-
вают на весу 32-тонный вагон,
у которого временно «отобра-
ли» тележки.

- Депо – это в первую оче-

редь ремонтное производство,
- поясняет старший мастер це-
ха Роман Васильев. – В сред-
нем поезд за день проезжает
порядка 60-67 километров. Че-
рез 20 часов подземных путе-
шествий каждый состав полу-
чает свой ТО-1 - технический
осмотр. Наездил 3750 кило-
метров – поезду «прописан»
ТО-2. А в нашем цехе произво-
дится ТР-3 – комплексный тех-
нический ремонт.

- Но почему на станции-то?
- В ноябре 54-го, - отклик-

нулся всезнающий Борис Гане-
ев, - была построена следую-
щая за нынешней  «Партизан-
ской» станция «Первомайская»
-  эта самая, где мы с вами на-
ходимся. Семь лет спустя от
«Партизанской» (тогдашней
станции «Измайловский парк»)

провели участок пути длиной в
3,8 км, на котором были по-
строены ныне действующие
«Измайловская» и «Первомай-
ская». А эту «Первомайскую»
закрыли и передали депо.

Мы еще долго ходили по де-
по. Потом попрощались с Гане-
евым.

- Начинаем мы работу в во-
семь утра, - сообщил нам Бо-
рис Михайлович. – Я, конечно,
опять приду в семь. Свою рабо-
ту хочется делать на все сто,
иначе себя не будешь ува-
жать...

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

ПОДЗЕМНЫХ СТРАННИКОВ
НОЧНОЙ ПРИЮТ 
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КОГДА ПО ВИНЕ МОСЭНЕРГО

ВРАЗ ОСТАНОВИЛИСЬ 31 ТЫС. ЛИФТОВ, 
ЗА ПОЛТОРА ЧАСА ВСЕХ ПАССАЖИРОВ

УДАЛОСЬ ОСВОБОДИТЬ
Свет и тени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 6 (161), 22 - 28 февраля 2006

Итоги года минувшего
и перспективы на бу-
дущее обсуждались
недавно на активе
МГУП «Мослифт». С
хорошим настроени-
ем приехал в здание
мэрии на Новом Ар-
бате генеральный ди-
ректор предприятия
Анатолий Золкин. И
причины на то были
веские.

-Дело в том, - сказал он кор-
респонденту «МС», - что на-
шему предприятию в прави-

тельстве города только что вручили
знак как отличному поставщику ус-
луг. Сами понимаете, какой это за-
мечательный подарок всему нашему
коллективу.

Подарок, как выяснилось, не
единственный. Накануне в Большом
Кремлевском дворце произошло
еще одно торжественное событие:
Мослифту вручили диплом за третье
место в V Всероссийском конкурсе
«Российская организация высокой
социальной эффективности» в но-
минации «Охрана здоровья и безо-
пасные условия труда». Похоже, нет
таких высот, которые не покорились
бы Мослифту.

В настоящее время, несмотря на
появление конкурентов, Мослифт не
теряет свои ведущие позиции. Четы-
ре тысячи его сотрудников обслужи-
вают львиную долю столичных лиф-
тов - 57 тысяч.

По мнению Анатолия Золкина, в
2005 году выполнена главная зада-
ча: обеспечено безопасное функ-
ционирование лифтового хозяйст-
ва. Увеличился общий объем ра-
бот, в том числе и в части модер-
низации оборудования. В муници-
пальном фонде модернизировано
937 лифтов - в полтора раза боль-
ше, чем в 2004 году. Зарплата по
предприятию за год выросла на 13
процентов и составила в среднем
21 тыс. рублей.

В минувшем году неплохо срабо-
тали аварийные службы. Общее ко-
личество сбоев в работе лифтов
снизилось на 20 процентов. Есть в
производственной статистике Мос-
лифта и такой показатель, как сред-
нее время освобождения пассажи-
ров из кабин. Так вот, это время уда-
лось снизить с 28 до 25 минут. Тем
не менее жалоб на работу лифтов
поступает немало, их число в про-
шлом году сократилось лишь на 5
процентов. Есть и факты сокрытия
достоверной информации. Об одном
из них поведал сам генеральный ди-
ректор:

- Пассажир лифта просидел в каби-
не 40 минут, а диспетчер ОДС по
просьбе электромеханика указала в
журнале другое время - 22 минуты.
Думаю, что такие случаи не единичны.

Однако в целом аварийные служ-
бы даже в экстремальных условиях
справляются со своими задачами.
Во время памятного всем «свето-
преставления» 25 мая прошлого го-
да разом встали более 31 тыс. лиф-
тов. На выручку застрявших пасса-
жиров отправились 1500 линейных
электромехаников, 60 экипажей

аварийных служб и 16 мобильных
бригад. В течение полутора часов
удалось вызволить всех пассажиров
из 2730 лифтов. После этого специ-
алисты предприятия разработали
специальное устройство, которое
позволяет лифту включаться само-
стоятельно при возобновлении по-
дачи напряжения.

- Поскольку такие ситуации могут
повториться, - сказал Анатолий Зол-
кин, - мы просили правительство го-
рода рассмотреть вопрос об уста-
новке этих поддерживающих уст-
ройств в плановом порядке.

В последние годы Мослифт ак-
тивно вторгается в новые сферы
деятельности. Предприятие зани-
мается установкой систем видео-
наблюдения, счетчиков тепло- и во-
доснабжения. Мослифт разработал
собственную автоматизированную
систему диспетчеризации, позволя-
ющую в полном объеме контроли-
ровать работу лифтового хозяйства
и всего комплекса инженерного
оборудования зданий. Опытные об-
разцы АСУ ОДС были смонтирова-
ны в ЮАО, они прошли успешные
испытания на территориях, обслу-

живаемых двумя специализирован-
ными управлениями Мослифта -
СУ-16 и СУ-18. По итогам испыта-
ний получено разрешение на про-
мышленное производство системы
и ее применение в жилищном комп-
лексе города.

- В итоге, - подчеркнул Анатолий
Золкин, - мы готовы сегодня предо-
ставить заказчикам весь комплекс
работ - от подключения приборов
учета до вывода информации с по-
казаниями приборов в ЕИРЦ рай-
онов.

В деятельности Мослифта тради-
ционно сильна социальная состав-
ляющая. Значительные средства
вкладываются здесь в улучшение
условий труда и его охрану, в сохра-
нение социальных гарантий и предо-
ставление таких дополнительных
льгот, как оплата обучения сотруд-
ников в высших и средних профес-
сиональных учебных заведениях. Не
случайно председатель городского
совета профсоюза муниципальных
работников Сергей Чалый назвал
Мослифт самым передовым и соци-
ально ориентированным предпри-
ятием Комплекса городского хозяй-
ства Москвы. По его мнению, данное
обстоятельство должна учитывать
действующая в городе конкурсная
система.

- Сейчас, - сказал Сергей Чалый, -
основным критерием победы в кон-
курсе по городскому заказу являет-
ся снижение стартовой цены. С точ-
ки зрения профсоюза это неверно,
поскольку дает возможность участ-
вовать в конкурсах предприятиям,
не имеющим собственных основных
фондов и постоянной рабочей силы.
Такие предприятия, манипулируя не-
совершенством законодательства,
могут выиграть конкурс у действи-
тельно достойного коллектива.

Завершился актив принятием об-
ращения к москвичам с просьбой
противостоять вандалам, которые
жгут и ломают лифты, расписывают
кабины, воруют оборудование.
Флагман лифтового хозяйства -
Мослифт - рассчитывает на понима-
ние жителей столицы, которые не
должны равнодушно проходить ми-
мо подобных фактов. А лифтовики в
свою очередь готовы сделать все
возможное, чтобы в любое время
суток надежный и уютный лифт до-
ставлял нас на нужный этаж.

Петр ПОЛЫНОВ

МОСЛИФТ: НОВАЯ ВЫСОТА
В последнее время увеличилось
число нарушений, характеризуе-
мых как вынос грязи со стройпло-
щадок на улицы города. По свиде-
тельству начальника Объединения
административно-технических ин-
спекций (ОАТИ) Ивана Ищенко, да-
же в период сильных морозов, ко-
гда на стройках относительно чис-
то, такие факты отмечались прак-
тически ежедневно. Свыше 90 на-
рушений выявлено на 77 объектах
в ходе плановых проверок с нача-
ла года до середины февраля.

СДУВАЙТЕ 
ГРЯЗЬ С КОЛЕС!
-Такое пренебрежение действующими в Москве

нормами содержания стройплощадок нельзя
объяснить техническими трудностями, - считает

руководитель ОАТИ. - Ведь уже при температуре 6 граду-
сов ниже нуля для очистки колес грузовиков, выезжаю-
щих со строек, должен использоваться сжатый воздух,
который, в отличие от воды, не создает для строителей
дополнительных проблем. Во всяком случае им не при-
ходится с ломами в руках освобождать место очистки
колес от ледяных глыб.

Оборудование сертифицированных пунктов очистки
колес, которые положено иметь почти на 800 москов-
ских стройплощадках, должно обеспечивать такую воз-
можность. Строителям это хорошо известно, и наличие
пунктов в столице -  не проблема. Задача в другом - ис-
коренить практику установки «самопальных» моек, ко-
торые только на первый взгляд позволяют сэкономить
средства, а на самом деле лишь усложняют жизнь лов-
чилам от строительства. Городские власти давно позабо-
тились о разработке и внедрении в производство моеч-
ных систем с оборотным циклом потребления воды в
летнем варианте и с возможностью использования сжа-
того воздуха - в зимнем.

По 60 фактам выноса грязи на улицы города ОАТИ
применило к виновным штрафные санкции. На несколь-
ких площадках приостановили строительство, а у орга-
низаций, которые его ведут, изъяли ордера на производ-
ство работ. В их числе - СУ-83 ЗАО МФС (жилой дом в
Кожухове), «КЕЧО Инвест Инжиниринг» (администра-
тивное здание на улице Покровка), ООО «СОКМА-С» (ад-
министративное здание на Новинском бульваре), ООО
ФПК «Сатори» (снос строений на улице Киевской), ООО
«МФС-ПИК» (многофункциональный комплекс на Яро-
славском шоссе). В результате принятых ОАТИ опера-
тивных мер на 75 объектах нарушения устранены.

Петр ПОЛЫНОВ
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В2 часа 43 минуты ночи с вос-
кресенья на понедельник дис-
петчер Мосводоканала зафик-

сировала прорыв магистрального
водопровода у дома № 2 на Можай-
ском шоссе. Шквал холодной воды
из трубопровода диаметром 900 мм
обрушился на полотно автотрассы,
а оттуда хлынул в низину к жилым
домам. Главный удар освободив-
шейся из-под контроля водной сти-
хии пришелся на элитную высотку,
которую в Кунцевском районе име-
нуют по месту «прописки» - «Мо-
жайка, 2». В официальных докумен-
тах она называется ТСЖ «Кунцево».

...Пять лет назад горделиво
взметнулись вверх два десятка эта-
жей, во дворе обозначился козырек
подземного паркинга, просторного,
двухуровневого. Плюс еще назем-
ная стоянка автомашин, ухоженный
на загляденье дворик. Словом, ТСЖ
«Кунцево» не просто дом, а настоя-
щий флагман среди других объеди-
нений собственников жилья на за-
паде столицы. Им гордились, води-
ли сюда экскурсии. И вот этот об-
разцово-показательный дом неожи-
данно для всех отправился «в пла-
вание»...

В 3 часа 5 минут сюда начали при-
бывать аварийные бригады: Мосво-
доканала, Мосводостока, спасатели
из ГОиЧС, бригады «скорой». Тем
временем вода хлынула на Аминь-
евское шоссе и Рублевское - прави-
тельственную трассу, парализовав
движение транспорта. Именно у
«Можайки, 2» волей проектировщи-
ков когда-то скрестились эти маги-
страли, и теперь вода блокировала
прибытие аварийной техники. Хоть
заказывай баржу или паром для пе-
реправы...

Ситуация складывалась угрожаю-
ще. Готовилась эвакуация жителей.

Однако профессионализм ремонтни-
ков - работало 10 аварийных бригад
из одного только Мосводоканала - по-
зволил в критический момент перело-
мить ситуацию, вспоминает руково-
дитель отдела ЖКХиБ управы района
Кунцево Валентина Клепикова.

Однако среди жителей на какое-
то время возникла паника. Обитате-
ли «Можайки, 2» среди ночи не сра-
зу разобрались в происходящем. К
оглушительному реву аварийных
сирен добавились трели автоугонок
у припаркованных на открытой сто-
янке машин. Автовладельцы броси-
лись спасать железных «коней», но
вода во дворе поднялась уже до
уровня стекол машин и добраться
до них можно было лишь вплавь.
Вода проникала в подвал дома, за-
полняла подземный паркинг...

Разбушевавшуюся стихию обуз-
дали лишь к 8.30 утра. К этому вре-
мени возобновилось движение на
Можайке, Рублевке, Аминьевском
шоссе. ТСЖ «Кунцево» отключили
от воды, канализации. Двор превра-
тился в строительную площадку.
Начались раскопки и ремонт злопо-
лучного трубопровода...

К 11.50, как сообщили мне в упра-
влении ТСЖ, возобновили подачу
воды, но под слабым давлением.
Она сумела добраться лишь до 14-го
этажа. До конца понедельника рабо-
тали насосы в подземном паркинге,
откачивая воду. А ремонтно-восста-
новительные работы во дворе про-
должились и во вторник...

Что же произошло? Компетент-
ный источник - руководство Мосво-
доканала (аварийный трубопровод
на его балансе) - очень дозирован-
но и скупо сообщил о случившем-
ся. По версии Мосводоканала, в ре-
зультате перепада температур, по-
тепления на линии магистрального

водопровода просел грунт, вызвав
разрушение трубопровода. Оконча-
тельного заключения еще нет. Ра-
ботает комиссия...

По мнению эксперта «МС» члена-
корреспондента РАЕН Всеволода
Притулы, ситуация на Рублевке той
злополучной ночью могла разви-
ваться по нескольким сценариям.
Наиболее вероятный - когда одна из
перемычек трубопровода, поражен-
ного коррозией, не выдержала под-
вижек грунта, и... брызнул фонтан.

Не исключен и другой ход собы-
тий. Коррозии в трубе не было, и
она под давлением грунта разруши-
лась по шву, который в свое время
плохо сварили монтажники, либо
лопнула горизонтально - по шву за-
водскому, но это уже брак произво-
дителей.

Аварии на магистралях с холод-
ной водой происходят редко. Рвет
обычно теплоцентрали, где корро-
зия действует более активно. И ос-
новные силы по профилактике ава-
рийных ситуаций бросают туда, где
по ниткам трубопроводов течет го-
рячая вода. Там и больше внимания
к коррозионной защите: качествен-
ной изоляции труб. Там чаще приме-
няют электро-химические методы
борьбы с ржавчиной. Контроль за
магистралями с холодной водой не
такой дотошный...

Аварии можно было бы избе-
жать, по крайней мере в таком мас-
штабе, считает Всеволод Притула.
Есть контрольно-измерительные
приборы, которые фиксируют на
поверхности земли состояние под-
земных коммуникаций путем опре-
деления электрического потенциала
трубопроводов. Если потенциал вы-
ше или ниже нормы - значит, трубо-
провод надо лечить. Это все равно
что больному человеку поставить
вовремя градусник.

В Мосводоканале подобные сред-
ства контроля имеются...

Александр АСТАФЬЕВ

ПОТОП НА РУБЛЕВКЕ

Легендарный парусник
«Крузенштерн», как
уже сообщала «МС»,

совершает кругосветное пла-
вание, посвященное 60-летию
Великой Победы советского
народа в Великой Отечествен-
ной войне и 250-летию перво-
го кругосветного плавания
русских моряков под коман-
дованием Ивана Крузенштер-
на. Корабль уже покинул гос-
теприимный мексиканский
порт Акапулько,  впереди у
знаменосцев Победы  гигант-
ский переход через Тихий

океан (с дозаправкой в порту
Гонолулу на Гавайских остро-
вах) до Владивостока.

Организаторы  кругосветки
провели почти 1500 экскурсий
для гостей корабля. Более 50
тысяч наших соотечественни-
ков, проживающих за рубе-
жом, и жителей 15 стран Евро-
пы и Южной Америки посетили
корабельную выставку кино-,
фотодокументов о главных
этапах прошедшей войны, ге-
роических страницах борьбы
нашего народа с немецко-фа-
шистскими захватчиками.

Тем временем на ко-
рабле идет и учебная,
научная, производст-
венная практика сту-
дентов Балтийской го-
сударственной акаде-
мии рыболовного фло-
та, высших военно-
морских институтов и
юнг из патриотических
клубов страны. За
шесть месяцев круго-
светки выучку прошли
350 будущих морепла-
вателей. Среди них и
московские школьники,
занимающиеся в клу-
бах военно-патриотиче-
ской подготовки, мор-
ских кадетских школах
и классах, входящих в
систему Молодежной

морской лиги, которой руко-
водит капитан 3 ранга Сергей
Вьюгин.

День защитника Отечества
экипаж «Крузенштерна» про-
ведет на боевом дежурстве.
Вечером в кают-компании ко-
мандир корабля Олег Седов
наградит самых смелых и уме-
лых  мореходов почетными
грамотами и подарками. Кур-
сантам и юнгам, успешно
сдавшим экзамены, будет
присвоено очередное звание
матросов 2-го и 1-го класса.
Затем состоится праздничный
концерт, подготовленный
творческими силами экипажа.

Владимир 
КИРЮХИН,
руководитель 

пресс-центра юбилейной 
кругосветки

Порт Акапулько, Мексика

И ЗНАМЯ, И МОРЕ, И ПЕСНЯ
Очередной, пятнадцатой, выставкой фо-
тографий и документов Великой Отече-
ственной войны закончилось пребыва-
ние на Американском континенте рус-
ских моряков.
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Автомобиль с эмбле-
мой, на которой ще-
нок тянется к руке,

москвичи уже узнают. Эта
мобильная ветеринарная
клиника - единственная в
России лечебница на коле-
сах. Она оказывает бес-
платную ветпомощь живот-
ным, чьи хозяева относятся
к числу малоимущих, - пен-
сионеры, инвалиды, много-
детные семьи. Кроме того,
клиника стерилизует улич-
ных собак, делает им при-
вивки от бешенства, лечит.
Свою деятельность она ко-
ординирует с Департамен-
том ЖКХиБ, выезжает на
стерилизацию животных в
городские приюты. Осуще-
ствить этот проект стало
возможным благодаря под-
держке Международного
фонда защиты животных
IFAW.

Основной фронт работ
мобильной клиники «ТЭСС»
разворачивается в Север-
ном округе. Там сейчас,
кстати, строится пункт пе-
редержки стерилизованных
животных. Но «ТЭСС» уча-
ствует и во многих общего-
родских мероприятиях.
«Доктора Айболиты» ведут
просветительскую работу,
отвечают на вопросы, дают
консультации. И тут же ве-

дут прием четвероногих па-
циентов - машина полно-
стью укомплектована сов-
ременным медицинским
оборудованием.

Правда вот, ГАИ пока реа-
гирует на нее, как на фургон
для перевозки мебели или
хлеба. Этот автомобиль не
причислен к специальному
транспорту. С машины сня-
ли все проблесковые маяч-
ки, сирену, убрали дополни-

тельное навесное оборудо-
вание. Теперь, чтобы въе-
хать в пределы Садового
кольца, нужно каждый раз
получать отдельное разре-
шение. Да к тому же лимит
на бензин не позволяет по-
долгу стоять в пробках.
Вдобавок лечебницу на ко-
лесах ограничивают такие
дорожные знаки, как «Гру-
зовому транспорту въезд
запрещен».

Понятно, что одна мо-
бильная клиника в Москве
погоды не сделает. Если бы

в каждом округе можно бы-
ло увидеть по такой маши-
не, а то и по две...

Людмила Данилова, ко-
ординатор проектов Меж-
дународного фонда защиты
животных IFAW, считает,
что самый гуманный способ
совместного существова-
ния горожан и четвероно-
гих «бомжей» основан на
контроле за численностью
животных. Им необходимо
делать прививку от бешен-
ства, если надо - лечить.
После стерилизации живот-
ное должно быть возвраще-

но в стаю. Людмила счита-
ет, что приюты требуются
только для больных и аг-
рессивных собак. Да всех
городских псов поместить в
приюты и невозможно. По
подсчетам фонда, в Москве
порядка 40-50 тысяч без-
домных животных.

- Необходимо придержи-
ваться научных концепций,
чтобы бродячие животные
не угрожали безопасности
граждан и санитарно-гигие-
нической обстановке в го-
роде, - рассуждает Сергей

Кручина, руководитель про-
екта «Мобильная клиника в
Москве», доцент Тимиря-
зевской академии, кандидат
биологических наук. - Если
свыше 50 процентов попу-
ляции безнадзорных живот-
ных будет стерилизовано,
их численность станет со-
кращаться сама собой. Пос-
ле стерилизации четвероно-
гим клиенткам надевают
желтые или синие клипсы с
номером. Эту идею подска-
зали ветеринары зоопарка -
там даже шакалы бегают с
подобными клипсами.

- В природе устроено все
гармонично: собаки регу-
лируют численность ко-
шек, кошки - количество
грызунов, - поддерживает
тему главный ветврач мо-
бильной клиники «ТЭСС»
Денис Котельников. - И не-
большая собачья стая от-
части сама способна дози-
ровать свою численность.

Людмила Данилова со-
жалеет, что у нас практиче-
ски не развита практика
брать животных из при-
ютов. Это ведь тоже одно

из решений проблемы без-
надзорных животных.

И все мои собеседники
уверены, что изменить мир
вокруг себя можно, начав с
воспитания себя и нового по-
коления. В Северном округе
уже заложен фундамент спе-
циального образовательного
центра, который будет учить
детей и взрослых правильно-
му отношению к животным.

Наверняка на уроках доб-
роты ребята узнают и об ис-
тории, связанной с названи-
ем московской мобильной
клиники «ТЭСС». Однажды
на улицах Лондона сбили
бездомную собаку - Тэсс,
так назвали ее. Долгое вре-
мя эта история не сходила
со страниц газет и телеэкра-
нов. Англичане стали актив-
но собирать деньги на лече-
ние животного. Но спасти
беднягу не удалось. Собран-
ные средства было решено
направить на строительство
приютов. Получается, что
своей смертью Тэсс спасла
тысячи собачьих жизней.

...А еще в образователь-
ном центре будут обяза-
тельно читать «Маленького
принца» Экзюпери. Помни-
те? «Мы в ответе за тех,
кого приручили»...

Елена 
ВОЛКОВА

КЛИНИКА ПО ГОРОДУ
ЕДЕТ

Многие другие наши читатели
тоже просят разъяснить, куда
обратиться, чтобы передать

свою квартиру городу в обмен на по-
жизненное содержание. Ведь сегод-
ня можно услышать немало призы-
вов от различных структур, которые
в обмен на квартиру сулят золотые
горы. Как, поверив «золотой рыбке»,
не оказаться в самом конце сказки -
прямо у разбитого корыта?

Как раз для того, чтобы защитить
одиноких стариков и инвалидов от
недобросовестных посредников,
одиннадцать лет назад, в 1994 году,
было создано государственное уни-
тарное предприятие города Москвы
«Московская социальная гарантия».
Заключив с этой организацией дого-
вор пожизненного содержания с иж-
дивением и передав квартиру горо-
ду, пожилой человек обретает защи-
ту со стороны правительства Моск-
вы. Уже больше трех тысяч москви-
чей смогли воспользоваться помо-
щью этой организации.

- Моссоцгарантия - единственная
организация, которая действует под
контролем Департамента социаль-
ной защиты населения города Моск-
вы, - поясняет заместитель гене-
рального директора ГУП «Моссоцга-
рантия» Елена ЛЕБЕДЕВА. - Любая
другая организация, предлагающая
услуги соцзащиты в обмен на квар-
тиру (комнату), является коммерче-
ской. И, что особенно важно, просто
не может иметь официальной лицен-
зии на подобные сделки.

По словам Елены Валентиновны,
Моссоцгарантия предлагает пожи-
лым людям два варианта. Скажем,
если человек не желает менять при-
вычную обстановку, он заключает
договор пожизненного содержания с
иждивением, оставшись жить в сво-
ей квартире. Ну а если пожилому,
больному человеку нужен постоян-
ный уход и он хотел бы переехать в
социальный дом, Моссоцгарантия
поможет ему и в этом. В любом слу-
чае, где бы ни проживал пенсионер,
заключивший соответствующий до-
говор, жилплощадь перейдет в соб-
ственность города, а денежная ком-
пенсация зависит от возраста и от
наличия группы инвалидности. Чем
старше человек, тем сумма выше.

- Договор заключается с инвали-
дами первой группы в возрасте от 55
лет и старше, второй группы - от 60
лет и старше, с пожилыми людьми,
не имеющими группы, - от 65 лет и
старше, - продолжает Елена Лебеде-
ва. - Скажем, инвалид получит боль-
ше, так как у него большие затраты
на лечение и услуги. Каждый год
размер компенсации индексируется

на 20-30 процентов. Еще недавно ма-
ксимальная сумма выплаты была
2695 рублей, а с ноября 2005 года
она увеличилась на 50 процентов и
теперь составляет 4040 рублей.

Важно отметить, что Моссоцгаран-
тия заключает договоры пожизнен-
ного содержания с теми, у кого квар-
тира находится в собственности.
Здесь интерес обоюдный: человек
отписывает государству квартиру, а
ему гарантируют заботу и уход. Но
даже если квартира (или комната) не

приватизирована, беспокоиться не
стоит - произвести нелегкую проце-
дуру помогут специалисты Моссоц-
гарантии. В принципе ежемесячная
компенсация не зависит от качества
жилья, учитывается только количест-
во комнат. Но если квартира подо-
печного находится в экологически
чистой зоне, в престaижном районе
или, скажем, в доме улучшенной пла-
нировки, можно подать заявление в
комиссию Департамента социальной
защиты и попросить о повышении
компенсации. Надбавка может соста-
вить до двадцати процентов.

Кроме этих денег Моссоцгарантия
гарантирует своим подшефным ме-
дицинские и бытовые услуги, помо-
жет справиться и с проблемами бо-
лее крупного масштаба. Так, ее ра-
ботники проведут косметический ре-

монт обветшавшей квартиры, заме-
нят устаревшую сантехнику. Если
вышел из строя холодильник, теле-
визор, кухонная плита, обогрева-
тель, телефон, стиральная машина,
мебель - не придется годами копить
нужную сумму на новую покупку. Да-
же если подшефному потребуются
дорогая операция или прописанные
врачом лекарства, не входящие в
список бесплатных препаратов,
можно рассчитывать на помощь. В
числе услуг также приглашение нуж-

ного специалиста-медика, патронаж-
ной сестры, дежурство сиделки.

- Количество подобных услуг по-
стоянно расширяется, а сотрудники
предприятия стремятся сделать все
для своих подопечных, порой даже
то, что не входит в их обязанности.
Уже более 2000 человек получили от
нас дополнительные услуги, не пред-
усмотренные договором, - продол-
жает Елена Валентиновна. - Увеличи-
вается и размер ежемесячной де-
нежной компенсации. Кроме этого,
Моссоцгарантия вносит коммуналь-
ные платежи за своих подопечных.

Вот наглядный пример. В социаль-
ных жилых домах в Митине и Марь-
ине проживают сегодня более 400
человек. Эти пожилые люди получа-
ют и пенсию, и денежную компенса-
цию. В перечне дополнительных

льгот и услуг - круглосуточная охра-
на домов, дежурство медперсонала,
работа прачечной, парикмахерской,
ремонт обуви, социальный магазин с
бытовыми и продовольственными
товарами по льготным ценам, соци-
альная столовая. Проводятся заня-
тия в зале лечебной физкультуры,
работают кружки по интересам, при-
езжают с концертами артисты...

Новое направление в деятельности
ГУП «Московская социальная гаран-
тия» - предоставление временного

проживания в доме повышенной ком-
фортности. За такой услугой обычно
обращаются, когда необходимо уе-
хать в отпуск или командировку, а
больного или немощного человека не
с кем оставить. В этом случае работа-
ющие граждане, желающие на время
поместить пожилых или немощных
родственников в пансион, могут ого-
ворить условия врачебного и соци-
ального ухода, выбрать номера люкс,
полулюкс, однокомнатные или двух-
комнатные, заказать дополнительные
услуги. Постояльцам окажут любую
социальную, бытовую и медицинскую
помощь. В доме есть ресторан, хим-
чистка, мастерская по ремонту обуви,
парикмахерская, прачечная, кинозал,
библиотека. Так, в новом 9-этажном
доме Зеленограда, где в 11 квартирах
проживают граждане, передавшие
свое жилье городу, оставшиеся 62
квартиры предназначены для времен-
ного пребывания пожилых людей и
инвалидов на платной основе.

Остается добавить, что согласно
новому Жилищному кодексу РФ
приватизировать квартиру можно
лишь до 1 января 2007 года, после
чего заключить договор пожизнен-
ного содержания с иждивением бу-
дет невозможно. Правда, столичное
правительство и депутаты МГД вы-
ступили с законодательной инициа-
тивой о продлении сроков привати-
зации жилья до 1 января 2010 года.

Елена ВОЛКОВА

ГОРОД ОПЕКАЕТ СТАРИКОВ

«Человек я одинокий и в возрасте. Слыхала, что
могу завещать свою квартиру городу в обмен на
социальную помощь. Как это сделать, чтобы не
оказаться жертвой мошенников? 

Татьяна ПОЛЕВАЯ, СВАО».

15 февраля Мосгордума пору-
чила благотворительному фон-
ду «Гражданская солидар-
ность» организовать работу с
обманутыми соинвесторами.
Наш корреспондент Виктор
Широков встретился с учреди-
телем фонда - кандидатом
юридических наук, старшим
советником юстиции Евгением
МЫСЛОВСКИМ.

ВАС ОБМАНУЛИ?
ВАМ ПОМОГУТ!

- Евгений Николаевич, почему выбор городской
Думы пал на ваш фонд?

- Фонд был учрежден Мосгордумой еще 7 сентя-
бря 1994 года специально для работы с обмануты-
ми вкладчиками. Многие еще не забыли, какое ко-
личество граждан попалось на удочку ловкачей из
разных финансовых пирамид. Только назывался он
тогда «Московский городской фонд помощи потер-
певшим от преступлений в сфере экономики». В
2000 году в связи с изменением законодательства
фонд был преобразован в благотворительный фонд
«Гражданская солидарность». За одиннадцать лет
мы накопили опыт работы с большими массами лю-
дей. Только с 1 июля 2000 года по 1 января 2006 го-
да фондом было принято и зарегистрировано 64,5
тысячи обращений граждан, оформлены документы
и произведены компенсационные выплаты более
чем 27 тысячам потерпевших, которым возвращено
11,5 миллиона рублей. Так что обращение москов-
ских депутатов к опыту фонда вполне закономерно.

- Известно, что именно вы были инициатором
идей, которые позволили наладить возмещение
ущерба обманутым вкладчикам. Какие задачи дол-
жен решить фонд в связи с новыми, на этот раз
строительными, пирамидами?

- Первое, что нам предстоит сделать - наладить
учет всех обманутых соинвесторов. Ведь их точное
количество сегодня не знает никто, включая руково-
дителей стихийно организованных инициативных
групп. А точная картина нужна, чтобы правительст-
во Москвы могло правильно организовать работу с
новыми инвесторами. С этой же целью необходимо
выявить все организации, привлекавшие средства
граждан для долевого участия в строительстве и не
выполнившие своих обязательств. Необходимо по-
лучить достоверную информацию и о количестве
строительных объектов, и о перспективах для лю-
дей.

Далее предстоит централизовать всю работу со
стихийно образовавшимися инициативными группа-
ми. В этом плане, я думаю, им будет крайне полез-
на наша в прямом смысле крыша, так как помеще-
ние приемной фонда будет предоставлено в распо-
ряжение граждан.

По опыту работы с обманутыми вкладчиками мы
знаем, какую панику вызвало огромное количество
потерпевших у следователей, которые вели дела по
финансовым пирамидам. С тех пор прошло уже
почти семь лет, и за это время следственный состав
во многом изменился. Пришли новички, их необхо-
димо научить, как работать с такой массой дел, на-
ладить взаимопонимание и взаимодействие между
потерпевшими и следственными органами. Возмож-
но, для следователей окажется небесполезным и
наш опыт участия в расследовании.

- Похоже, ваш опыт работы старшим следовате-
лем по особо важным делам при прокуроре России
оказался очень востребован. Вы даже написали
книги - «Внимание: «Кидал-инвест» и «Анатомия фи-
нансовых пирамид», которые стали настольными
для следователей. Надеемся, ваши советы действи-
тельно помогут, тем более что вы еще и ученый, за-
нимающийся вопросами расследования преступле-
ний в сфере экономики.

- Именно поэтому одной из задач, поставленных
председателем Мосгордумы В.М. Платоновым пере-
до мной, является необходимость в правовом ана-
лизе и обобщении всей информации по проблемам
обманутых соинвесторов и подготовка соответству-
ющих рекомендаций.

- Вы упомянули о крыше над головой. Но на-
сколько помнится, фонд располагается на самой
окраине Москвы, туда не очень удобно добираться...

- Действительно, 10 лет наш фонд находился на
Ленинградском шоссе всего в 500 метрах от кольце-
вой дороги. Однако люди туда ездили. Но полгода
назад правительство Москвы выделило фонду но-
вое помещение практически в центральной части
города - сегодня он располагается на Люсиновской
улице, дом 39. Это лишь пять минут пешком от стан-
ции метро «Добрынинская». Мы начинаем работу не
только с руководителями инициативных групп, но и
с отдельными потерпевшими. Для регистрации не-
обходимо представить ксерокопии договора с фир-
мой, получившей деньги, платежного документа и
свой паспорт. Более подробную информацию граж-
дане могут получить по телефону 101-35-83. В фон-
де проблемами обманутых соинвесторов будут не-
посредственно заниматься директор фонда Виктор
Евсеевич Пацалюк, юрисконсульт Карен Сергеевич
Арутюнян и советник фонда «Антимафия» Юрий
Васильевич Парфилов.
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НАШЕ ПРАВО – ГОЛОСОВАТЬ 

ЗА БУДУЩИХ ДЕПУТАТОВ ГОСДУМЫ. 
И – ДАТЬ ИМ ПРАВО ГОЛОСОВАТЬ 

В ГОСДУМЕ ЗА НАС
Выборы-2006

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 6 (161), 22 - 28 февраля 2006

Среди вопросов, кото-
рые сегодня более
всего волнуют москви-
чей, проблемы ЖКХ
занимают едва ли не
главное место. Как
идет реформа ЖКХ,
что ждать населению
от грядущих в комму-
нальной сфере пере-
мен – об этом наш раз-
говор с Леонидом
Владимировичем Го-
воровым, президен-
том Московской тор-
гово-промышленной
палаты, кандидатом в
депутаты Государст-
венной думы по 196-му
(Медведковскому) из-
бирательному округу.

-У спехи реформы сегодня
во многом связывают с
повышением роли насе-

ления в управлении жилым фон-
дом, а также приходом в сферу
ЖКХ частных управляющих ком-
паний. Поможет ли это быстро из-
менить ситуацию к лучшему?

- Эти ожидания, думаю, явно за-
вышены. Управление жилым фон-
дом – целая наука, которую  в од-
ночасье не освоишь. Поэтому на
нынешнем этапе реформ часть
вопросов должна решаться с уча-
стием государства, городской вла-
сти. Могу это аргументировать.

Что позволило Москве выстоять
в холода без больших потрясе-
ний? В первую очередь действия
городских властей, оперативного
штаба, куда вошли представители

мэрии, префектур, коммунальных
служб, энергетических компаний.
Ситуация развивалась благопо-
лучно, потому что контролировала
ее именно городская власть. Не
факт, что все было бы так же бла-
гополучно, если бы у коммуналь-
ной сферы были иные хозяева.

Я не представляю, как без помо-
щи государства решить вопрос о
капитальном ремонте жилья, где
износ фондов порой превышает
60-70 процентов.  Вряд ли найдет-
ся частная компания, которая по
своей воле согласится управлять
таким домом. Надо понимать, что
управляющие компании пойдут
прежде всего в престижные рай-
оны или в новостройки, где им бу-
дет легче получить прибыль.

Важнейшая обязанность госу-

дарства – разработать механизм
контроля за стоимостью и качест-
вом услуг частников, работающих
в ЖКХ. Так как в условиях рефор-
мирования активизируется недоб-
росовестный бизнес, пытающийся
воспользоваться несовершенст-
вом нормативных документов, не-
опытностью потребителей и пр.
Чтобы этого не произошло, пона-
чалу городская власть должна ак-
тивно участвовать в контроле за
деятельностью управляющих ком-
паний.

- Почему поначалу? А потом
можно полностью отдавать ЖКХ
на откуп частному бизнесу?

- «Полный откуп» - не совсем
уместное определение. Ведь ре-
альными собственниками квартир
являются жители. Участь жертвы
им не грозит в том случае, если
они научатся считать свои деньги,
не оплачивая чужое разгильдяйст-
во, и смогут контролировать каче-
ство и стоимость коммунальных
услуг. Убежден, что рано или
поздно это произойдет. Кстати,
Московская торгово-промышлен-
ная палата по распоряжению мэра
Москвы ведет реестр надежных
предприятий города, соблюдаю-
щих свои корпоративные стандар-
ты. Думаю, что со временем такие
стандарты выработает и будет их

придерживаться и новое сообще-
ство управляющих компаний
ЖКХ.

- Опыт МТПП в этом случае дей-
ствительно может оказаться по-
лезным. А сегодня  Палата как-то
помогает решению проблем в
сфере ЖКХ?

- Конечно. Многие инициативы,
которые сегодня реализуются не
только в Москве, но  и на феде-
ральном уровне, рождались в од-
ном из комитетов Палаты – по ре-
форме и модернизации ЖКК. Это,

к примеру, технологии формиро-
вания муниципальных районов
высокой энергоресурсной эффек-
тивности, создание в таких рай-
онах коммунальных сервисных
компаний. Один из таких проектов
будет реализован в Отрадном.
Проект в первую очередь ориенти-
рован на реконструкцию, или как
говорят специалисты – санацию
зданий, причем с расширением
полезных площадей. Финансиро-
вание проекта должно осуществ-
ляться за счет средств целевой
федеральной программы и инве-
сторов.

Речь идет о целом комплексе
работ: реконструкция кровли, на-
ружных стен, лестничных клеток,
подвалов, отопительных систем и
др. Эти работы будут дополнены

модернизацией сетей. В данном
направлении мы  активно сотруд-
ничаем с Федеральным агентст-
вом по строительству и ЖКХ, под-
держиваем тех, кто работает или
собирается работать в коммуналь-
ной сфере, стараемся распростра-
нить передовой зарубежный опыт.
Для этого недавно организовали
деловые образовательные миссии
в Польшу и Германию.

- Значит, вы все-таки с опти-
мизмом смотрите на перспективы
коммунальной реформы?

- По решению мэра Москвы
введение 100-процентной оплаты
услуг ЖКХ отсрочено. Это реше-
ние отражает принципиальную
позицию города: рост тарифов
не должен опережать  рост ре-
альных доходов населения. Се-
годня необходимо понять, что и
новый Жилищный кодекс, и сама
реформа ЖКХ требуют от насе-
ления активности в защите своих
интересов. А законодательная
власть должна такую деятель-
ность поддерживать, гарантиро-
ванно защищать права граждан.
Только в этом случае можно го-
ворить о гарантии успеха  рефор-
мы жилищно-коммунальной
сферы.

Беседовал 
Андрей НИКОЛАЕВ

Так случилось, что из многолетней
кабинетно-прикладной борьбы, из
«башни из слоновой кости» я, Дья-

ков Игорь Викторович, благодаря В. В.
Жириновскому, практически никем не по-
нятому политику, с которым имею честь
быть знакомым вот уже почти 15 лет, был
выдвинут кандидатом от нашего округа.

Хочу обратиться к вам, уважаемые со-
граждане, разделяющие патриотические
и государственнические идеалы, всем,
кого беспокоит судьба нашей единствен-
ной Родины - то есть к сторонникам пра-
ктически всего политического спектра
(кроме «Единой России», СПС, «Яблока»
и Валерии Новодворской - она мне в свое
время отказала как женщина).

Важнейшие вехи биографии, телеграф-
ным стилем.

Воспитан так: «Недодрались».
Стал журналистом в 1980 году, отка-

завшись от сотрудничества с КГБ ради
творческой свободы. Слетел с первой ра-
боты за публикации о Высоцком в один-
цовской газете «Новые рубежи», редак-
ция которой была тогда разгромлена. Ра-
ботал в газете «Советская Россия» у В.
В. Чикина (мой первый серьезный учи-
тель по профессии), в журнале «Молодая
гвардия», преподавал в Академии Ильи
Глазунова, в своих газетах «Империя» и
«Наша сторона» печатал известных пи-
сателей и публицистов - таких, как Анд-
рей Савельев, Виктор Тростников, Вик-
тор Острецов, Алексей Широпаев, Вла-
димир Авдеев. Автор и издатель более
30 книг.

Помню молодого А. Баркашова, помню
приехавшего «из Парижу» Э. Лимоно-
ва… Помню, как замечательный человек
Эдуард Петрович Володин, которого я по
долгу журналистской службы пригласил

в редакцию из ВПШ, что-то внушал вни-
мательному человеку, впоследствии ока-
завшемуся Г. Зюгановым...

Помните 1991 год, Дом Союза писате-
лей? Я, как заведенный, от имени со-
бравшихся за баррикадами писателей
рассылал телеграммы русским в зарубе-
жье, крича на весь мир о крахе страны.

Д.Д. Васильев («Память») незадолго до
кончины пригласил меня и сказал: «Ты
всех (в патриотическом лагере) знаешь.
Ну, собери, сдвинь, помири!..»

Классно сказано: «Помири!» Всё гробят
амбиции. И еще одна вещь. Знаете, ка-
кое самое опасное городское животное?
Это патриот без чувства юмора!..

Но шутки в сторону. Я ощущаю острое
чувство долга, миссию свою, если хотите,
в том, чтобы продолжить борьбу. И есте-
ственное ее продолжение – в Госдуме.
Ради тех, кто ушел, ради тех, кто придет,
ради вас, дорогие избиратели.

Что вы, сторонники КПРФ, проигрывае-
те, голосуя за меня? Ничего!

А вы, «родинцы»? Положа руку на
сердце? Ничего!

А вы, сторонники полковника Квачко-
ва? НИ-ЧЕ-ГО!

Нельзя дать «Единой России» молча
сделать «красиво», как они запланирова-
ли! Надоело проигрывать. Отступать. Ка-
яться за то, что дышим родным воздухом!

Невыносимо наблюдать продолжаю-
щийся развал Москвы и России с помо-
щью укрепляющихся на глазах  крими-
нально-этнических гетто, этот террор с
монетизацией льгот и теперь – с ЖКХ.
Это затухание державной славы и даль-
нейшее зомбирование населения, когда
перед тобой остается невеселый выбор:
или становиться бессловесным овощем,
или лезть в петлю…

Леонид ГОВОРОВ: 

ЗАЩИЩЕННОСТЬ ГРАЖДАН - 
ГАРАНТИЯ УСПЕХА РЕФОРМЫ ЖКХ

Агитационный материал кандидата в депутаты Госдумы ФС РФ Дьякова И.В. публикуется бесплатно.

ДОЛОЙ ЗЛО!
Дорогие те, кто еще готов стать избирателем 12 марта!

Агитационный материал кандидата в депутаты Госдумы ФС РФ Говорова Л.В. публикуется бесплатно.



ГОД 41-й. 
ТАБЕЛЬ
УСПЕВАЕМОСТИ
В41-м нас, десятилетних ребят из дома 22/24 по Товарищеско-

му переулку, определили на работу в совхоз в Текстильщи-
ках - они были тогда за городской чертой. Старшим достал-

ся труд тяжелее: мой брат, например, после окончания ремеслен-
ного училища № 26 трудился на авиационном заводе, а сестру на-
правили на лесозаготовки в соседнюю область. Так с началом вой-
ны начал воплощаться для нас лозунг «Все для фронта, все для
победы!». Даже сейчас кажется удивительным: на сезонной рабо-
те нам вместо детских выдавали рабочие продуктовые карточки.
Сегодня трудно представить, но мы, дети, получали по карточкам
и сливочное масло, и сахар, и другие важные продукты - в труд-
ный час страна заботилась о подрастающем поколении.

Мы, десятилетние, отправлялись на работу с платформы Моск-
ва-товарная, до которой топали от нашего переулка к Заставе Иль-
ича. Перед входом на платформу нас встречал вооруженный пат-
руль.

Бывало, идешь по безлюдным улицам, а из подъездов машут
дружинницы: «Сюда, ребятки, воздушная тревога!» Тут уж во весь
дух мчались, чтобы поспеть в бомбоубежище, устроенное в том
числе в нашей пятиэтажке. О недавнем поспешном строительстве
здесь говорил запах свежего бетона: решение правительства о до-
полнительных мерах по защите населения и объектов народного
хозяйства от воздушного нападения было принято буквально на-
кануне войны. Тяжелая толстая дверь убежища внушала детский
страх.

Нередко вечерами почти в одно и то же время под завывание
сирен голос диктора твердил: «Граждане, воздушная тревога! Гра-
ждане...» Мама брала на руки маленького брата, зеленую сумочку,
и мы отправлялись в убежище. Бомбы падали рядом. В Факель-
ном переулке прямым попаданием разрушило пятиэтажный дом,
мощный фугас разорвался рядом с бывшей районной поликлини-
кой № 4. Глубокая воронка появилась перед булочной, на террито-
рии детского сада бомба угодила в помойную яму. Ударной волной
выбило стекла в нашем доме.

Во дворах стояли ящики с песком, бочки с водой, на чердаке -
тоже мешки с песком. Сестру перевели дружинницей в группу са-
мообороны, и она знала, как гасить зажигалки и действовать в
чрезвычайных ситуациях.

В квартирах широкие рулоны черной бумаги служили для све-
томаскировки. Все лампы заменили на синие, стекла заклеивали
крест-накрест бумажными лентами. В доме держали керосиновые
лампы, причем керосин в лавках всегда можно было купить по та-
лонам. Вздувшийся дубовый шпон на моем старом буфете напо-
минает о печке-буржуйке, которая у нас была установлена рядом
с ним в начале войны.

До войны сестра пела в Московском детском хоре. Узнав, что
руководитель хора собирается разломать на дрова крышку рояля,
она отвезла ему связку собранных по окрестностям дощечек.

Словом, лозунг «Все для фронта, все для победы!» не столько
декларировался директивами сверху, а воплощался смекалкой и
инициативой простых москвичей. А сколько людей пожертвовали
личные сбережения, отдали ценностей на создание военной тех-
ники, посылали на фронт посылки!

Как-то сестра собрала небольшую посылочку, вложила туда вы-
шивку, какие-то мелочи и свою фотографию. Завязалась перепи-
ска с молодым командиром. Но вскоре пришло извещение: «Лей-
тенант Мороз...» - и фотография вернулась. Потом были другие
письма от фронтовиков, но долгая переписка не получалась.

Одно воспоминание начала войны до сих пор вызывает проти-
воречивое чувство. Во втором подъезде жила немецкая семья, ко-
торую выселили за то, что во время налета в их окне якобы горел
свет. Нам в это не очень верилось - все знали, что Герхард был от-
личным парнем. Помню пожилую женщину, которая, стоя возле
булочной, робко просила и очень благодарила за довесочки хлеба.
Их нарезали к пайке острым мокрым ножом...

Когда заработали школы, выявился острый дефицит бумаги, и
классные руководители расчерчивали наши табели успеваемости
на тетрадочных листках. До сих пор бережно храню эти пожелтев-
шие листки. И несмотря на лишения, голод и холод, самым свет-
лым в жизни воспоминанием останется праздник Победы: вечер-
нее небо в лучах прожекторов, громовые раскаты орудий. Такого
салюта и такого народного ликования больше не было никогда!

Карлен ГАРЯН

16 Долг памяти
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ГРЯДУЩЕЕ 65-ЛЕТИЕ РАЗГРОМА
ФАШИСТОВ ПОД МОСКВОЙ – 
НЕ ТОЛЬКО ЮБИЛЕЙ ПОДВИГА, 
НО И СЧЕТ К НАМ, ЕГО НАСЛЕДНИКАМ

Позвонил участнику Великой Отечественной
войны, историку Юрию Александрову, автору
свыше двадцати книг о Москве, в том числе

по москвоведению, поинтересовался, как прошел
для него прошлый год - год юбилея Великой Побе-
ды.

- ...А вот путевку в санаторий мне не дали, - за-
кончил рассказ Юрий Николаевич. Пришлось по-
просить его открыть подробности.

В последний раз он отдыхал в санатории «Артем»
под Москвой в 2002 году - тогда еще собес раз в два
года предлагал путевки инвалидам и участникам
ВОВ. 

А в год юбилея ветеран сам решился попросить
путевку на осень. В собесе, однако, сообщили,
что теперь этими делами занимается Фонд соци-
ального страхования. Александров обратился к
социальному работнику, который прикреплен к
нему как к ветерану-инвалиду,  с просьбой съез-
дить на Озерковскую набережную в филиал № 7 -
этот филиал обслуживает район Аэропорт, где
живет Юрий Николаевич. Но представителя Алек-
сандрова там не приняли, сообщив, что ветеран
сам должен приехать и написать заявление на от-
дых.

Александров отправился на Озерковскую, отси-
дел несколько часов в очереди, пока не объявили,
что филиал закрывается. «Примем в виде исключе-
ния, - сжалилась сотрудница, приняла заявление и
сообщила: - Ждите, мы вам позвоним».

Увы, на этом история и заканчивается. Никто бо-
лее о ветеране не вспомнил. Александров пытался
связаться с филиалом фонда, но дозвониться так и
не смог.

Я решил прояснить случившееся, поговорив с за-
ведующей филиала № 7 Фонда социального страхо-
вания Татьяной Игониной.

- Действительно, Ю.Н. Александров представил
документы 6 сентября 2005 года для получения са-
наторно-курортной путевки в санаторий Подмоско-
вья на октябрь - ноябрь 2005 года, - цитирую Татья-
ну Алексеевну слово в слово. - Однако действую-
щим законодательством Российской Федерации не
предусмотрены случаи первоочередного обеспече-
ния санаторно-курортным лечением. Московским
региональным отделением фонда в 2005 году при
выдаче путевок на санаторно-курортное лечение
приоритет отдавался в первую очередь участникам
и инвалидам Великой Отечественной войны. Одна-
ко, в связи с тем что участники и инвалиды Великой
Отечественной войны - это люди преклонного воз-
раста, им, как правило, лечащим врачом рекомен-
довано санаторно-курортное лечение в регионе
проживания, то есть в Подмосковье. В связи с высо-
кой потребностью в путевках на санаторно-курорт-
ное лечение в санатории сердечно-сосудистого про-

филя именно в Подмосковье среди указанных гра-
ждан также установлена очередность для получе-
ния путевок на санаторно-курортное лечение.

Вы что-нибудь поняли? Я - нет, поскольку таков
стерильный образец чиновничьей отговорки! Мо-
жет быть, в филиале № 7 просто телефон Алексан-
дрова потеряли? Не тут-то было: лишь только
Т. Игонина узнала, что за разъяснениями обрати-
лась «Московская среда», как в тот же день «вспом-
нили» о ветеране, позвонили ему - и путевка  в са-
наторий, представьте, нашлась - чуть не завтра!

- Александрову была предложена путевка в сана-
торий «Тишково» (Московская область) с 17 января
2006 года. Однако от путевки на этот период Алек-
сандров Ю.Н. отказался и просил предоставить ему
путевку в апреле 2006 года, - сообщила позже
Т. Игонина.

Можно согласиться, что новая система распреде-
ления путевок ветеранам и инвалидам ВОВ только
налаживается, и отдельные сбои неизбежны. Труд-
но, однако, понять, почему сотрудники филиала
№ 7 фонда не сделали простой вещи: не позвонили
ветерану и не сообщили, когда смогут предоставить
ему путевку. Ведь так просто было проявить обыч-
ное человеческое внимание! Не сообщили также,
что граждане, имеющие право на получение соци-

альной помощи, вправе представить необходимые
документы и получить санаторно-курортную путев-
ку через доверенное лицо (представителя) - по до-
веренности, оформленной в соответствии со стать-
ей 185 Гражданского кодекса РФ, и документу, удо-
стоверяющему личность.

- У нас работают очень чуткие и заботливые лю-
ди, - защищала честь мундира заведующая филиа-
лом № 7.

Ой ли! Московское правительство в год юбилея
Великой Победы, казалось, сделало все, чтобы каж-
дый участник ВОВ не оказался забытым. Но ответст-
венность за наших немногочисленных, увы, ветера-
нах лежит на тех, кто непосредственно занимается
непростой работой по обеспечению героев всем не-
обходимым.

Конец этой истории -  как в Голливуде: Юрию Ни-
колаевичу позвонили, извинились, объяснили за-
держку, и он согласился поехать подлечиться в са-
наторий нынешней весной. Но у нас в редакции ос-
талась тревога: единичный ли это случай? Вот поче-
му мы просим тех ветеранов ВОВ, по отношению к
которым проявляется невнимательность или бес-
тактность, сообщить об этом в газету «Московская
среда». Мы постараемся разобраться и помочь.

Владимир ПОТРЕСОВ

ПРОСТО ЗАБЫЛИ ПОЗВОНИТЬ?..

Подвиг медиков-фронтовиков
в нашей стране отмечен де-
сятками различных памят-

ников. Как правило, это скромные
знаки. Один из них - монумент
«Медикам-героям Великой Отече-
ственной войны 1941-1945 гг.» -
находится на Девичьем поле в Мо-
скве.

Идея увековечить подвиг сот-
рудников старейшего медицинско-
го вуза страны - Первого Москов-
ского медицинского института
имени Сеченова (ныне Московская
медицинская академия), среди ко-
торых было немало фронтовиков,
возникла еще в дни празднования
двадцатилетия Великой Победы.
Ее инициатором стал участник
войны, тогда заведующий кафед-
рой истории медицины профессор
Михаил Кузьмин.

Но вскоре первоначальная идея
вылилась в намерение запечатлеть
для потомков подвиг медиков-ге-
роев всей страны. Сооружался па-
мятник на народные средства - по
подписным листам было собрано
около двадцати тысяч рублей, а
скульптор Л.Е. Кербель и архитек-
тор Б.И. Тхор выполнили работу
бесплатно. Их замысел воплотили
в материале мастера Мытищин-
ского завода художественного ли-
тья, и 5 мая 1972 г. на территории
института монумент был открыт.

- То, что памятник установлен
именно здесь, закономерно, - рас-
сказывает профессор Кузьмин. - В
первые же дни войны институт мо-
билизовал все силы для организа-
ции отпора врагу: более половины
профессорско-преподавательско-

го состава и студентов ушли в дей-
ствующую армию. На фронт были
мобилизованы 6 профессоров, 14
доцентов, 66 ассистентов, 62 вра-
ча-ординатора, 4 аспиранта, 47
медсестер, 14 лаборантов и свыше
500 студентов. Большинство вра-
чей первого выпуска военного вре-
мени оказались в войсках. Летом
41-го студенты младших курсов
рыли окопы и строили оборони-
тельные сооружения в районе
Вязьмы...

Доктор медицинских наук, про-
фессор, историк Михаил Кузьмин
сам прошел войну, что называет-
ся, от звонка до звонка. В составе
363-й Уральской стрелковой диви-
зии участвовал в Ржевской битве,
спасал жизни раненых бойцов и
командиров. За бои под Ржевом в
июле 1942 года награжден орде-
ном Красной Звезды. Профессор
Кузьмин активно способствовал
присвоению городу Ржеву, где яв-
ляется почетным гражданином,
звания «Город Солдатской Сла-
вы». 11 апреля 1945 года западнее
Вены, почти за месяц до конца
войны, он был тяжело ранен, поте-
рял руку. Окончил 1-й Московский
медицинский институт уже после
войны.

- В 41-м вместе с рабочими, -
продолжает Михаил Кузьмич, -
студенты строили дзоты, противо-
танковые сооружения, а в сентяб-
ре были отозваны в институт.

Учиться, однако, не пришлось:
враг приближался к Москве, и
многих студентов мобилизовали в
действующую армию. Остальные
вместе с преподавателями ухажи-

вали в клиниках за ранеными, не-
сли дежурства в системе противо-
воздушной обороны.

И все же второй выпуск врачей
военного времени был подготов-
лен. Всего за годы войны институт
отправил на фронт 2632 врача. Луч-
шие медики института работали на
ответственнейших должностях. Так,
академик Н.Н. Бурденко был глав-
ным хирургом Красной Армии, про-
фессор А.Л. Мясников - главным

терапевтом Военно-Морского
Флота, профессора М.Н. Ахутин и
В.И. Стручков служили главными
хирургами фронтов, профессор
Б.В. Петровский, И.С. Жоров,
Е.С. Шахбазян, В.А. Иванов,
Д.А. Мартынов, Н.А. Баяндин - ар-
мейскими хирургами. Фронтовы-
ми и армейскими терапевтами ра-
ботали профессора В.X. Василен-
ко, Ф.Р. Бородулин, В.И. Иванов-
Незнамов, 3.А. Бондарь, А.Г. Гука-
сян и другие. Противоэпидемиоло-
гическую службу фронтов, армий,
дивизий возглавляли Ф.Ф. Талы-
зин, С.И. Каплун, И.Н.Попов,
М.В. Ананьин...

- В дни битвы за Москву ране-
ные с передовой поступали непо-
средственно в клиники 1-го ММИ,
- говорит Михаил Кузьмин. - 33-й
распределительный эвакопункт
Западного фронта занял тогда все
полторы тысячи наших клиниче-
ских коек для раненых и больных.

В 1941 г. Н.Н. Бурденко писал:
«Все силы посвящу служению Ро-
дине... буду высоко держать зна-
мя нашего родного института».
Академик сам сутками не отходил
от операционного стола, в мае

1943 г. он первым из медиков был
удостоен звания Героя Социали-
стического Труда.

...Каждый раз, когда страна отме-
чает годовщину Великой Победы,
Михаил Кузьмин вместе с препода-
вателями и студентами старейшего
медицинского института, друзьями-
ветеранами приходит на торжест-
венный митинг к монументу, соз-
данному и его усилиями, чтобы поч-
тить память товарищей-медиков,
которые не вернулись с войны.

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото автора

ФРОНТОВЫМ МЕДИКАМ 
ПОСВЯЩАЕТСЯ



Сумский был человеком юриди-
чески грамотным и немедленно
пригласил в квартиру свидете-

лей. Те обещали в суде подтвердить
нанесенный хозяину ущерб. А позже,
заручившись поддержкой адвоката и
солидной юридической фирмы, со-
ставившей калькуляцию о нанесен-
ном ущербе, пострадавший от залива
соседей хозяин отправился в Кузь-
минский межмуниципальный суд.

К тому моменту виновник случив-
шегося был известен. Сосед сверху
Абрамян неудачно заменил в ванной
комнате гибкий шланг, подводящий к
крану горячую воду. В отсутствие хо-
зяина шланг лопнул, вода под давле-
нием залила не только санузел Абра-
мяна, но и два этажа под его кварти-
рой. Когда прибежавший на отчаян-
ный призыв виновника случившегося
слесарь перекрыл стояк, а затем ис-
правил неполадку в ванной, ужасаю-
щие последствия ликвидировать бы-
ло уже невозможно.

Однако Абрамян был иного мне-
ния. Узнав об иске, с которым Сум-
ский обратился в суд, Левон Саркисо-
вич выступил со встречным заявле-
нием. Вместе с нанятым для этой це-
ли юристом он составил документ,
названный «Отзыв на иск о возмеще-
нии ущерба». В этом документе от-
ветчик заявлял о неправомерности
претензий к нему со стороны Сумско-
го и требовал привлечения к ответст-
венности сотрудников ДЕЗа. Получи-
ли оценку и калькуляции с требова-
ниями возместить ущерб за испор-
ченные вещи и затраты на ремонт
квартиры...

Судебное заседание переносилось,
откладывалось, вызывались допол-
нительные свидетели, привлекались
независимые эксперты и юристы. Не-
которые заседания проходили до-
вольно бурно, стороны не слишком
сдерживали эмоции и не стеснялись
в выражениях. 

Вот почти дословный диалог, кото-
рый секретарь судебного заседания
не решился занести в официальный
протокол: 

«Ответчик: Только не надо нам
сказки рассказывать! Шуба ваша
доброго слова не стоит. Чтобы она
такой стала, вы ее специально по лу-
же возили, а потом еще нам в лицо
суете!

Истец: Я, может быть, всю жизнь
мечтала о норковой шубе. А теперь

это не норка, а труп кошки с помой-
ки...

Ответчик: Может, так оно и есть?..»
Не будем утомлять читателя под-

робным описанием склоки. Ведь, в
конце концов, решение по иску Сум-
ского к Абрамяну было оглашено. Суд
отказал в части взыскания ущерба в
размере 69754 рублей за поврежден-
ные в результате залива вещи. Отка-
зался и взыскать с Абрамяна компен-
сацию за  моральный ущерб, а также
обязать его оплатить услуги адвокат-
ской фирмы «Де-юре», которая со-
ставляла смету затрат на необходи-
мый ремонт и другие работы, связан-
ные с ликвидацией последствий ком-
мунального ЧП.

Частичное удовлетворение иска не
могло устроить Сумского. Он обра-
тился в судебную коллегию по граж-
данским делам Московского город-
ского суда с просьбой пересмотреть
решение и возместить нанесенный
ущерб в полном объеме. Судебная
коллегия тщательно изучила матери-
алы дела, заявления истца и ответчи-
ка, выслушала мнение адвокатов и
свидетелей и постановила: «Решение
Кузьминского районного суда отме-
нить, дело возвратить в тот же суд на
новое рассмотрение в ином составе
судей».

История получила продолжение.
Стороны с понятным волнением на-
блюдали за развитием событий...

Дело по иску Сумского к Абрамя-
ну о возмещении вреда рассма-
тривалось в новом открытом

судебном заседании. Было установ-
лено, что квартира истца пострадала
от залива из вышерасположенной
квартиры. На потолках, стенах и по-
лах остались значительные протеч-
ки, потребовался серьезный восста-
новительный ремонт. Кроме того,
пострадало другое имущество.

Ответчик и его представитель при-
знали иск частично. Абрамян был го-
тов возместить часть ущерба. Но при
этом он утверждал, что стоимость
ремонта заметно завышена истцом,
требования о компенсации за испор-
ченное имущество необоснованны, а
кроме того, представитель ответчика
просил суд взыскать возмещение
вреда как с ответчика, так и с ГУП
ДЕЗ района Кузьминки. Ответчик
считал, что жилищно-коммунальная
организация надлежащим образом
не исполняла свои обязанности по

эксплуатации инженерного оборудо-
вания у него в квартире.

Однако суд не согласился с Абра-
мяном. Из представленных суду дока-
зательств явствовало, что в заливе
полностью виновен ответчик. Он ус-
тановил на трубу с горячей водой
гибкую подводку, та лопнула из-за
имеющихся дефектов, что и стало
причиной залива. Юридически ответ-
чик является собственником жилого
помещения и полностью несет обя-
занности по содержанию сантехниче-
ского оборудования, установленного
в его квартире. Таким образом, по
мнению судьи Кузьминского межму-
ниципального суда Натальи Жигало-
вой,  «оснований для возложения  со-
лидарной ответственности по возме-
щению вреда на ответчика и ГУП ДЕЗ
района Кузьминки ЮВАО не было».

Не согласился суд и с требованием
выплатить в счет ремонта Сумскому
55463 рубля 13 копеек. Фирма «Де-
юре», проводившая экспертизу, не-
сколько завысила расценки. И ком-
пенсация за проведение восстанови-
тельных работ должна была быть ни-
же. Суд не удовлетворил требования
истца в отношении компенсации за
испорченные палас и ковры. Доказа-
тельств того, что эти вещи были ис-
порчены в результате коммунального
ЧП, представлено не было. Не в пол-
ном объеме удовлетворил суд и тре-
бования истца возместить ему оплату
многочисленных экспертиз и смет. 

Зато суд вынес решение целиком
возместить пострадавшему от залива
стоимость норковой шубы. Как явст-
вовало из заключения специалистов,
дорогостоящая шуба пострадала
именно в результате воздействия во-
ды. Это же подтвердили вызванные
на судебное заседание свидетели
Шальковский, Стрючков и другие, ви-
девшие состояние шубы в день зали-
ва. С учетом износа и имевшихся ра-
нее дефектов стоимость шубы соста-
вляет 45600 рублей. Такую сумму и
обязали возместить пострадавшему.

Окончательный вердикт судьи На-
тальи Жигаловой выглядел так: взы-
скать с Абрамяна в пользу Сумского
«возмещение вреда в виде стоимо-
сти восстановительного ремонта
квартиры в размере 29447 рублей 69
копеек, стоимости шкафа и шубы в
размере 45600 рублей, расходы на
оказание помощи юридическим
представителем в размере 10000
рублей, а также госпошлину в разме-
ре 2101 рубля. Всего - 97448 рублей
69 копеек».

Судебная коллегия по граждан-
ским делам Московского городского
суда пришла к выводу, что суд первой
инстанции полно и всесторонне ис-
следовал обстоятельства дела и дал
им правильную оценку. Решение
Кузьминского межмуниципального
суда было оставлено без изменений,
а кассационная жалоба - без удовле-
творения.

В объемистом деле, разбирательство которого длилось почти три года,
перевернута последняя страница. Но прежде чем поставить точку в
материале, я попросил прокомментировать ситуацию юриста-профес-

сионала, сотрудника московской адвокатской конторы «Кузнецкий мост»
Якова АДЖИАШВИЛИ.

- К сожалению, подобные истории не редкость, - говорит адвокат. - И ущерб
от заливов может быть гораздо страшнее. Техника подводит, трубы лопаются,
краны ломаются... Даже самый мастеровитый и дисциплинированный хозяин
может стать косвенным виновником похожего случая. К сожалению, идеаль-
ной защиты от таких ЧП не существует, есть старый и надежный способ - стра-
ховка. Если вы опасаетесь за свое жилище и находящиеся в нем вещи, следу-
ет обратиться в страховую компанию. Но сразу же хочу предупредить: прежде
чем заключать договор, необходимо очень внимательно изучить условия стра-
ховки и обсудить все детали страховых случаев с менеджером компании.

- Во многих странах широко распространены так называемые товарищества
собственников жилья, - продолжает Яков Аджиашвили. - У нас это движение
только набирает силу. Если оно получит распространение, то подобные кон-
фликты будут решаться менее болезненно как для виновников случившегося,
так и для пострадавших. Но  это вопрос будущего. Пока же следует помнить о
том, что собственность накладывает на вас серьезные обязательства. Являясь
хозяином жилья, вы несете ответственность за все коммуникации и техниче-
ские средства, находящиеся в вашем доме.

МОРОЗ КРАДУНАМ 
НЕ ПОМЕХА

Жестокие холода, ставшие причиной многочис-
ленных проблем владельцев автотранспорта, не бы-
ли помехой для угонщиков. Криминальный конвейер
работал и в тридцатиградусные морозы, и в осталь-
ные зимние дни. Кроме того, к уже известным спо-
собам отъема автомобилей добавился ранее неиз-
вестный. 

Две молодые пары решили отправиться на дачу.
Чтобы ни в чем не нуждаться, отдыхающие подъеха-
ли к супермаркету на Рязанском проспекте. Мужчи-
ны вышли, чтобы купить продуктов, спиртное и си-
гарет, а их дамы остались на заднем сиденье джипа.
Причем водитель оставил ключи в замке зажигания
и глушить двигатель не стал. Он опасался, что потом
завести машину будет сложно. Да и печка в салоне
должна была согревать подруг, мирно беседовав-
ших о своем о девичьем.

Прошло несколько минут, как вдруг в салон ма-
шины ворвались двое незнакомых мужчин. Один из
них сделал девицам «козу», приказав сидеть тихо, а
другой, устроившись на водительском сиденье, рез-
ко рванул машину со стоянки, влился в поток авто-
мобилей, и вскоре джип несся в сторону области...
Угонщики ненадолго притормозили и «десантирова-
ли» перепуганных насмерть подруг на тротуаре. Че-
рез минуту габаритные огни исчезли во тьме.

К чести столичных сыскарей, уже через двое су-
ток жулики были пойманы, а машину после соблю-
дения соответствующих формальностей вернули за-
конным владельцам. Однако, как считают сотрудни-
ки МУРа, хэппи-энд в данном случае не должен рас-
холаживать никого из хозяев машин. Воры исполь-
зуют все способы, чтобы овладевать чужим транс-
портом. Оставлять машину с включенным двигате-
лем без присмотра не следует.

Не слишком радует и статистика. В самую мороз-
ную неделю января в столице угнано 360 автомоби-
лей. К слову, в Московской области воры действова-
ли гораздо скромнее: за ту же неделю - только 116
машин. Впрочем, за кольцевой не только «дым по-
жиже»... Там и мороз чувствуется гораздо лучше.

Лидером криминального спроса по-прежнему ос-
таются отечественные «жигули» различных моде-
лей. На второй позиции немецкие «фольксвагены» -
модели «пассат» и «гольф». Страдают также хозяе-
ва «тойот» и «ниссанов». Учитывая их распростра-
ненность, это неудивительно. А что поражает, так это
участившиеся кражи грузовиков и автомобильной
техники - подъемников, бетономешалок и других ма-
шин. Строительные работы, как известно, не прекра-
щаются и зимой, поэтому угонщики по-прежнему
интересуются всем, что пользуется спросом на рын-
ке, обслуживающем подмосковные усадьбы.

Интересно, что воры большегрузных автомобилей
не стремятся перегнать их в другой регион или как-
то изменить внешний вид краденых машин. Как пра-
вило, такая техника колесит по дорогам той же обла-
сти. Своеобразное шоссейное пиратство... Недавно,
например, Московским областным судом были при-
говорены к различным срокам наказания за кражи
большегрузов члены двух воровских шаек, в течение
долгого времени угонявших машины друг у друга.

ОСТОРОЖНО, 
ДВЕРИ ЗАКРЫВАЮТСЯ!

Около полуночи дежурившие на станции «Турге-
невская» оперативники заметили двух подозритель-
ных молодых людей. Они внимательно вглядыва-
лись в лица всех пассажиров, но сами как будто бы
никуда ехать не торопились. Парни лишь изредка об-
менивались какими-то замечаниями.

Молодые люди пропустили несколько поездов. А
когда на платформе появилась хорошо одетая де-
вушка, сжимавшая в руке мобильный телефон, пар-
ни заметно напряглись. Это не ускользнуло от внима-
ния оперативников. Сотрудники милиции в штатском,
осуществлявшие скрытое патрулирование станции,
незаметно приблизились к подозрительной парочке.
И оперативники не ошиблись. Дальнейшие события
заставили их рассекретиться.

Когда  очередной поезд подъехал к платформе,
молодые люди вошли в вагон за девушкой. После
того как состав въехал в тоннель, парни набросились
на пассажирку и вырвали мобильник у нее из рук. На
ближайшей станции грабители выскочили из вагона
и бросились бежать. Правда, далеко скрыться им не
удалось. Оперативники остановили воришек, когда
те подбежали к эскалатору.

- Задержанными оказались братья-москвичи, -
рассказал заместитель начальника 7-го отдела ми-
лиции УВД Московского метрополитена Сергей Пи-
щурков. - Отрицать участие в грабеже они не пыта-
лись. В руках старшего, ранее уже судимого за хули-
ганство двадцатичетырехлетнего Сергея И., был тот
самый телефон. А второй парень, еще не достигший
совершеннолетия, объяснил, что на грабеж его под-
бил брат. 

Учитывая, что стоимость телефона превышает
10 тысяч рублей, в отношении задержанных возбу-
ждено уголовное дело по статье 161 УК РФ - гра-
беж. Максимальное наказание, предусмотренное
законом за это преступление, семь лет лишения
свободы. Окончательное слово за судом. А пока
воры проверяются на причастность к другим ана-
логичным преступлениям.

КРИМИНАЛ
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НЕСЕТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА ВСЕ КОММУНИКАЦИИ И ТЕХНИЧЕСКИЕ

СРЕДСТВА В СВОЕЙ КВАРТИРЕ

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА 6 (161), 22 - 28 февраля 2006

Блага цивилизации могут нести не только радость и комфорт. Об этом
хорошо известно тем, кто становился жертвой протечек и затоплений от
соседей по квартире. Увы, от такой напасти лучше не зарекаться.

Втот злополучный вечер житель
дома 13 по Волжскому бульвару
Сумский вернулся с работы, как

обычно, около семи вечера. Неладное
он почувствовал, не зажигая свет, еще
с порога. А когда потянулся к выключа-
телю, то с криком отдернул руку. Его
ударило током. Словно он коснулся
пальцами оголенных электрических
проводов.

Приглядевшись, он ужаснулся: весь
пол в коридоре и просматривающейся
с порога кухне был залит водой, пото-
лок был темным от влаги, на нем висе-
ли жирные капли, по стенам текли
грязновато-желтые ручейки...

Позже, когда с помощью работников
ДЕЗа удалось наконец справиться с по-
током воды, Сумский осмотрел кварти-
ру внимательнее и ужаснулся еще
больше. В доме практически не остава-
лось ни одной сухой вещи. Обои начали
отслаиваться, побелка на потолке ле-
жала полосами, паркет набух, и не ос-
тавалось сомнений в том, что при вы-
сыхании он обязательно вздыбится и
начнет вываливаться. 

Сырыми были ковры и паласы, ви-
севшие в прихожей вещи и постельное
белье на кровати. Могло показаться,
что кто-то в отсутствие хозяев проник в
квартиру и бегал по ней с лейкой, поли-
вая все вокруг отнюдь не ключевой во-
дой. Но самый серьезный ущерб был
нанесен норковой шубе, висевшей в
платяном шкафу. Гордость хозяйки
превратилась во что-то непотребное.
Словно это не роскошная вещь, за ко-
торую заплатили более 50 тысяч руб-
лей, а накидка бомжа, изготовленная
из шкурок падших бродячих животных.

ЧПКОММУНАЛЬНОГО
МАСШТАБА
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МАЧО НИКОГДА 
НЕ ОТСТУПАЕТ

Самая успешная
сегодня латиноаме-
риканская писатель-
ница Исабель Альен-
де рассказывает ув-
лекательную роман-
тическую историю
благородного раз-
бойника и супермена
Диего де ла Вега по
прозвищу Зорро. Ав-
тора, которую крити-
ки часто сравнивают
с великим Маркесом,
знают во всем мире.
Перу Исабель Альен-
де принадлежат пе-

реведенные на десятки языков романы «Дом ду-
хов», «Эва Луны», «Дочь фортуны» и другие про-
изведения. Общий тираж книг Альенде составляет
более 35 миллионов экземпляров. Роман «Зорро»,
только что вышедший в издательстве «Азбука», в
2005 году стал бестселлером в Европе и США.

КУРС НА СЕВЕР
Выдающийся ис-

следователь и от-
важный путешест-
венник, ученый-гео-
граф и прозорливый
геолог, первопрохо-
дец Северных терри-
торий и патриот Рос-
сии... Все это о Вла-
димире Русанове,
человеке сложной и
трагической судьбы,
работы которого по
изучению Шпицбер-
гена и Новой Земли
стали фундаментом
освоения Северных
территорий. Он ро-
дился в Орле, окон-
чил духовную семи-
нарию, стал слуша-

телем Киевского университета. Затем ссылка в Во-
логодскую область, отъезд в Париж, учеба и нача-
ло научных исследований Севера. Русанов возгла-
влял несколько экспедиций, стал первопроходцем
многих русских земель. Ему было 36 лет, когда в
1913 году судно «Геркулес» с возглавляемой им
экспедицией на борту пропало без вести у берегов
Таймыра. Книга Владислава Корякина «Русанов»
(«Молодая гвардия») читается как увлекательный
приключенческий роман. 

ВЕНЕЦИЯ, ФЛОРЕНЦИЯ, 
ДАЛЕЕ ВЕЗДЕ

На трехтомнике
великолепного кри-
тика, писателя, исто-
рика, яркого пред-
ставителя Серебря-
ного века Павла Му-
ратова «Образы Ита-
лии» (издательство
«Азбука-классика»)
учились несколько
поколений искусст-
воведов и художни-
ков. Впрочем, даже
если вы не знаете ис-
торию Амальфи, не
бывали в Умбрии и с
Вероной знакомы
лишь по пьесам

Шекспира, все равно, прочтя эту книгу, вы словно
совершите незабываемое путешествие, навсегда
сохранив в сердце прекрасные полотна живопис-
цев, шедевры архитекторов и инженеров и величе-
ственные порталы дворцов и соборов.

РАЗНОЭТАЖНАЯ АМЕРИКА
В новой книге из-

вестного тележурна-
листа Михаила Тара-
туты «Американские
хроники» («Центрпо-
лиграф») рассказы-
вается о жизни раз-
личных социальных
групп. Автор касает-
ся широкого круга
вопросов - от станов-
ления малого бизне-
са, функционирова-
ния городского хо-
зяйства и здравоох-
ранения до эмигра-
ционных тонкостей и

особенностей психологии людей постиндустри-
ального общества.

Николай МОДЕСТОВ

18
НИКАКИМ ЗАНАВЕСОМ НЕ СКРЫТЬ
ОЧЕВИДНОГО: НАБОР БЕССМЫСЛИЦ
НЕ ТОЛЬКО ОГЛУПЛЯЕТ ПУБЛИКУ, 
НО И ИСТОЩАЕТ АКТЕРОВ

Культпоход
НОВИНКИ
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Художественный руководитель фестиваля архив-
ного кино «Белые Столбы» Владимир Дмитриев,
составляя программу «Белых Столбов - 2006»,

предстал человеком авантюрным и рисковым. Показал
зрителям фильмы не только хорошие, но и посредст-
венные. Которых было больше, чем хороших. И выиг-
рал! Программа получилась очень интересной, ибо от-
разила историю не только кино, но двадцатого века -
по принципу «из песни слова не выкинешь».

Приведу слова кинорежиссера Владимира Хотинен-
ко: «Одна женщина из потомков декабристов показы-
вала флакончик, сохранивший запах духов, которыми
душились дамы позапрошлого века. Представляете?
Запах старинных духов! Так и фильмы сохраняют аро-
мат ушедших лет».

Фильм великого итальянского режиссера Роберто
Росселлини сделан схематично, так и хочется вос-
кликнуть: «Не верю!» Мать доводит ребенка до са-
моубийства, но режиссер ее не осуждает. Великая
актриса Ингрид Бергман пытается показать раская-
ние, но драматургия не дает ей возможности убедить
зрителей в своей искренности. Ее героиня начинает
помогать бедным, несчастным, из-за чего родствен-
ники ее объявляют сумасшедшей. Или - коммунист-
кой. Чушь? О нет! Надо учесть, что в середине двад-
цатого века развернулась такая охота на ведьм, то
есть обвинение людей в коммунизме, если они руко-
водствовались добрыми побуждениями! Надо
учесть, что в середине двадцатого века большинство
итальянских режиссеров были коммунистами или
сочувствовавшими им. Росселлини в стремлении
подчинить сюжет своей идеологии выстраивает его
холодно и - вот ведь парадокс - нелогично. Так же
представляет и характер героини. Но глупость нра-
вов показывает! Теплую ноту вносит в фильм пред-
ставшая в неожиданной ипостаси Джульетта Мазина.
Здесь она не беззащитная женщина-ребенок, а тем-
пераментная итальянка из народа сродни персона-
жам Анны Маньяни или Софи Лорен. При этом оста-
ется удивительной Джульеттой Мазиной!

Посредственные советские фильмы, созданные в
годы оттепели, в восприятии современного зрителя
обрели некую прелесть. Одна коллега, приехавшая на
фестиваль позже, сетовала, что не увидела картину

Владимира Басова «Случай на шахте 8». Дескать, про-
пустила шедевр. Так ей показалось, когда слушала
мнения о фильме. Конечно, это не шедевр, и некото-
рые чисто советские реалии, показанные серьезно,
нынче воспринимаются с юмором, но в этом и шарм.
И еще есть в фильме чистота чувств, которую совре-
менный кинематограф как-то игнорирует. 

Многие ничего не поняли в фильме Михаила Швей-
цера «Тугой узел» - по повести Владимира Тендрякова.
Не разобрались в конфликте секретаря райкома и
председателя колхоза по поводу новшеств в животно-
водстве. А я смотрела и вспоминала Александра Гель-
мана, который говорил: «Нигде человек так не раскры-
вается, как на работе». Да и тот производственный
конфликт вел к решению очень насущной проблемы:
будем мы голодать или не будем. Какой ужас, говори-
ли коллеги, - вникать в эти скучные реалии! Но в этих
скучных реалиях раскрывался подлец, раскрывался
приспособленец или талантливый руководитель-кре-
стьянин, ратующий за односельчан-тружеников, хит-
рован, отнюдь не ангел... Смотрела я этот фильм и ду-
мала: «Если бы не цензура, Тендряков, возможно, соз-
дал бы бестселлер, соперничающий с бестселлерами
Артура Хейли, создавшего шедевры в жанре... «произ-
водственного романа». И порадую читателей цитатами
из этого фильма. «Две коровы, даже породистые, не
дороже человека». «Если телега не смазана, конь не
виноват». «Честному человеку с партбилетом прихо-
дится нелегко». Почти гениально! Аромат в старинном
флаконе...

В течение многих лет на фестивале архивного кино
одной из самых интересных была рубрика «Конфрон-
тация». По национальному, религиозному принципу,
по идеологическому... В прошлом году организаторы
фестиваля от нее отказались, ибо некоторые зарубеж-
ные участники фестиваля обижались. Но другие по-
требовали возвращения рубрики. Из песни не выки-
нешь слова, а из истории - событий.

В этом году в разделе «Конфронтация» были показа-
ны фильмы, отражающие взаимоотношения Польши и

России. И в наших, и в польских фильмах славяне осы-
пают друг друга оскорблениями. Как и в нынешней
прессе, что, по словам Владимира Дмитриева, чревато
печальными последствиями. Так вот, в слабых фильмах
на эту тему действительно мы и они предстаем некими
монстрами. А в хорошем фильме «Герои Сибири», по-
ставленном Михалом Вышинским в 36-м году, вопло-
щается славянское единство. На экране восемнадцатый
год. Ленин подписал указ о независимости Польши.
Россия уже не воюет с Германией и Австрией, но гер-
манские и австрийские солдаты, среди которых  поляки,
чехи, венгры, находятся в плену в Сибири. Там же, где
мотают срок внуки участников Польского восстания
1863 года и революционеры 1905 года. Еще не пошел в
Польшу Буденный, еще никто и думать не мог о Катыни.
Независимая нейтральная Польша призывает ссыльных
поляков вступить в Войско Польское. Советская Россия
дает добро. В фильме нет конфронтации, нет русофо-
бии. Но слезы подступают к горлу, когда видишь героев
этого фильма, стремящихся любой ценой дойти «до до-
му». Очень теплый фильм, показывающий, как похожи
русские и польские пляски, русские и польские песни.
Одна из лучших сцен - та, где поляки поют: «Волга, Вол-
га, мать родная, Висла, Висла, мать родная».

Именины сердца!
Именинами сердца стали и фильмы, которые ни к

какой рубрике не отнесешь. Это шедевр Жака Беккера
«Золотой шлем» с изумительной Симоной Синьоре в
главной роли. Трагедия любви к осужденному на
смерть несчастному, немножко смешному, трогатель-
ному человеку (Серж Реджани). Мы слышали об этом
фильме и вот теперь смогли оценить талант двух вели-
ких актеров. Мы смогли по-новому прочесть фильм
Юлия Карасика «Человек, которого я люблю» (в глав-
ной роли Георгий Жженов). Какой тонкий, умный
фильм, сколько в нем оттенков мыслей, чувств! 

...Нет, истинные произведения кинематографиче-
ского искусства не стареют. А если и стареют, то как
хорошее вино.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Вообще-то, пьесе Гольдони «Слу-
чай»  самое место на сцене «Са-
тирикона». И потому, в частности,

что художественный руководитель теа-
тра Константин Райкин неоднократно
признавался в любви к остроумному
итальянцу, сам сыграв когда-то бесша-
башного Труффальдино из Бергамо и
поставив «Кьоджинские перепалки». И
потому, что в изящной комедии ХVIII
века так полезно освоиться молодым
актерам, недавним выпускникам Шко-
лы-студии МХАТ, которыми руководил
Райкин, а теперь в который раз дает им
возможность проявиться на большой
своей сцене. Большинство персонажей
«Случая» – молодые люди, а речь идет
о любви,  и кому еще говорить о ней,
как не ровесникам героев!

«Случай» – из разряда дипломных
спектаклей, только создан был для
другого пространства, а на подмостки
театра перенесен своим постановщи-
ком, лауреатом Госпремии Мариной
Брусникиной. Но, похоже, именно сме-
на масштабов стала препятствием для
начинающих актеров.

Вроде бы все фирменные знаки са-
тириконовского стиля налицо: освобо-
жденная сцена, где только фрагмента-
ми стен сценограф Борис Валуев обо-
значил дом главного героя, предоста-
вив актерам свободу перемещения,
множество музыкальных вставок –
персонажи поют и танцуют, а также по-
являются в непредусмотренных драма-
тургом обстоятельствах – во время
сцен других действующих лиц, словно
безмолвные свидетели.

Правда, история не слишком проста
для современного восприятия. Дело
происходит в Голландии. В доме глав-
ного героя, богатого купца, лечится от
ран молодой офицер. Раненая рука
постепенно заживает, но взамен он
получает рану сердечную – его плени-
ла хозяйская дочь, которая и сама
влюбилась в храброго юношу. Каза-
лось бы, никаких препятствий, кроме
одного: папа, хотя и испытывает сим-
патию к молодому человеку, даже не
представляет, что дочка может выйти
замуж за бедняка. Казалось бы, все
очень даже понятно сегодняшней мо-
лодежи. Но дело в том, что драматург-
католик писал чуть ли не фельетон о
протестантах, издеваясь над фарисей-
ством. Если не иметь в виду эту подо-
плеку, комедия лишается своего жала,
– но что нынешнему молодому чело-
веку религиозные споры многовеко-
вой давности?

Остается только сюжет: отец, при-
нимая участие в судьбе молодого че-
ловека, решает женить его на дочке
столь же богатого (и столь же высо-
комерного) соседа, дает ему советы,
как обойти несговорчивого родителя,
не подозревая, что они обернутся
против него же. В итоге, как и поло-
жено в комедии, влюбленные соеди-
няются, папа их прощает, а свадьба
молодых дополняется еще и свадьбой
ее служанки и его слуги.

Наверное, можно было сыграть
изящество запутанной интриги, от ду-
ши позабавить зрителя и позабавить-
ся самим. Но странное дело: молодые
актеры, которые делают только пер-
вые шаги на профессиональной сце-
не, словно нагружены замшелыми
штампами. Исполнители говорят не-
естественными голосами и движутся
как марионетки. Будто на драматиче-
скую сцену перекинулась эстрада Пе-
тросяна - Степаненко! Однако и ре-
жиссер поддерживает балаганный
стиль: чего стоит постоянный рефрен
–  персонажи то и дело натыкаются на
двери и притолоки, а потом появля-
ются с пластырем на лбу, в повязках,
в финале даже жених выходит с кос-
тылем... За два часа спектакля (без
перерыва – иначе в зале недосчита-
лись бы многих зрителей) ни одной
живой интонации, ни одного искрен-
него слова или жеста.

Капустнический стиль, желание по-
веселить зрителя во что бы то ни ста-
ло, не брезгуя самыми грубыми шут-
ками, с легкой руки антрепризы про-
никает в репертуарные театры, вплоть
до заповедных территорий типа Худо-
жественного театра. Неужто и «Сати-
рикон» решил задрать штаны, чтобы
побежать за преходящей модой? Но
ведь уже очевидно, что набор бес-
смыслиц не только оглупляет публи-
ку, но и истощает актеров, низводя
подмостки до стриптиз-клуба. На сце-
не, где страдал Гамлет и погибал Си-
рано, где царили изысканность «Слу-
жанок» и метаморфозы «Квартета»,
такой примитив кажется невероят-
ным.

Театр, который стремится сочетать
броскость и яркость эстрады с глуби-
ной и силой драматической сцены,
допустил явный перекос - тем более
обидный, что он отразился на моло-
дых артистах.

За них – тревожно. За «Сатирикон»
и его худрука – обидно.

Геннадий ДЕМИН

АРОМАТ СТАРИННОГО ФЛАКОНА

СТРАННЫЙ СЛУЧАЙ - 
И ОБИДНЫЙ

-Вера Владимировна, читал ваши
стихи, прослушал диск с песнями
«Медсестричка», «Леди в погонах»,

«Граница» и другими. Скажите, ваше гарни-
зонное детство - это легенда, роль или на-
стоящая жизнь?

- Нет, это не легенда. Мой дедушка - во-
енный, отец - военный, муж - тоже воен-
ный. Все мое детство прошло в гарнизон-
ных городках. За десять лет я сменила две-
надцать школ. Обычно гарнизоны распола-
гаются за городской чертой, там свой ма-
ленький мир. Там и прошло детство.

- А насколько запомнились вам тяготы
гарнизонной жизни?

- В детстве всегда гордилась, что я дочь
военного, и находила в такой жизни массу
интересного. Мама по характеру человек
легкий и спокойно относилась к тому, что
отец приходил, как правило, поздно вече-
ром и объявлял: «Девчонки, мы переезжа-
ем!» Я первой мчалась упаковывать свои
игрушки...

- Вот вы пишете стихи, музыку, поете,
иллюстрируете книги своих стихов... Где-то
же надо было этому учиться?

- Это, безусловно, проблема для детей
военнослужащих. Из-за частых переез-
дов им приходится обучаться всему по-
немногу. Я, например, в одном гарнизоне
обучалась балету, в другом - музыке, в
третьем - живописи, но толком ничему
выучиться не удалось. Однако отец у ме-
ня рисует, мама писала стихи и чудесно

поет до сих пор, так что я, видимо, впита-
ла многое в семье.

Школу окончила в военном городке под
Омском - и, несмотря на переезды, с сере-
бряной медалью. Поскольку гарнизон на-
ходился за городской чертой, приходилось
тратить много времени на дорогу, но все
мы, гарнизонные дети, не жили в общежи-
тиях, а возвращались домой. Домашние
задания делали по дороге, в автобусе.
Окончив пединститут, преподавала в шко-
ле в Новосибирске, тоже в военном город-
ке. Затем три года работала там же дирек-
тором дома творчества. Потом поехала в
Москву поступать во ВГИК. Нынче учусь на
режиссерском отделении. Сейчас в акаде-
мическом отпуске, поскольку появилась на
свет малышка. Благодаря этому Божьему
подарку учебу на время пришлось оста-
вить.

- У вас большое количество лирических
стихотворений. А военная тема - для вас
она уже исчерпала себя?

- Военные - это люди особенные. И эта
тема у меня в крови. Так что надеюсь про-
должать ее долго-долго.

- Любой замкнутый коллектив, в том
числе в военном городке, - безусловно, ин-
тересный объект для исследования лите-
ратора. Вы не пробовали писать прозу, в
которой отразилась бы современная
жизнь гарнизонов?

- Должна сказать, что со временем мало
что меняется. Когда я вышла замуж за мо-
лодого лейтенанта, перед нами оказались
те же проблемы, что и когда-то перед мои-
ми родителями. Нам с мужем пришлось,
например, жить в учебном корпусе, кото-
рый был перестроен под офицерское об-
щежитие, ютиться в восьмиметровой ком-
нате. Такие же бытовые условия у офицер-
ских семей и сегодня. Неустроенность при-
водит к конфликтам, многие девочки это-
го не выдерживают, сбегают к родителям.
В общем, есть о чем думать и писать...

- Как собираетесь сочетать режиссер-
ский труд с поэзией, музыкой?

- Чувствую в себе силы сочетать разные
виды творчества. Что же касается режиссу-
ры, мечтаю поставить настоящий фильм
об армии, рассказать о ней все как есть, по-
казать ее жизнь так, какой ее видит женщи-
на. Это же звучит и в моих военных песнях.
Как сказала моя новосибирская подруга,
тоже дочь военного: «Это про нас!»

Вел беседу 
Владимир ПОТРЕСОВ

ОБ АРМИИ МОЯ ПЕСНЯ...

Вера ДВОРЯНИНОВА родилась в Омске. Сейчас живет
в Москве, учится на режиссерском факультете ВГИКа,
выпустила несколько сборников лирики. Недавно вышел
ее диск «Гарнизонное детство», где Вера Дворянинова
выступает как исполнительница собственных песен.



-В асилий Игоревич, вы родились
в Павлограде, на Украине, од-
нако большинство представ-

ленных на выставке работ - средняя по-
лоса России. Почему?

- Корни мои действительно на Украи-
не, но все мы родились в великой стра-
не - Советском Союзе, не деля ее на
Молдавию, Белоруссию, другие респуб-
лики. Это была одна  Родина. Я получил
в Москве полное академическое образо-
вание (Художественная средняя школа,
Суриковский институт, Академия худо-
жеств), то есть я - москвич по воспита-
нию, образованию и образу жизни. При
этом не порываю связь со своей геогра-
фической родиной. У меня большие
проекты, связанные с Украиной. В рам-
ках дней Москвы была выставка в Кие-
во-Печерской лавре, состоялась выстав-
ка в Севастополе. Хотелось бы, чтобы
мое творчество было еще одной ниточ-
кой, связывающей  наши страны и наро-
ды. Думаю, что все лучшее у нас еще
впереди - может быть, пока не полити-
чески, но духовно, поскольку мы - один
народ. Вообще, посильный вклад в со-
хранение дружбы между Украиной и
Россией считаю священным долгом ка-
ждого гражданина обеих республик. А
вот как художник я воспитанник  рус-
ской школы живописи.

- Не каждый человек осознает при-
звание с детства. Лев Толстой «гусарст-
вовал» почти до вашего возраста и
только в тридцать шесть начал всерьез
заниматься литературным трудом. А ко-
гда вы начали рисовать, писать, когда
стали понимать себя художником?

- Искусство - это заразная болезнь.
Кто-то может заразиться ею,  у кого-то -
иммунитет. Прививают человеку, ска-
жем, любовь к искусству, а ему все рав-
но. Я вот был заражен совершенно неиз-
лечимо именно с детства. В девять лет
уже учился в профессиональной школе,
в одиннадцать лет рисовал обнаженную
модель... Вообще, что я делал в десять
лет, то делаю и сейчас. А включает это
каждодневную работу, едва закончив
одну работу, начинаю новую, постановку
все более сложных целей. Словом, не-
прерывный творческий процесс - как
был поставлен на рельсы в детстве, так
с них и не схожу.

- Это в ряду семейных традиций?
- Нет, художников в семье не было.

Но всех нас отличали любовь к труду,
красоте, потребность всегда заканчи-
вать начатое. Последнее свойство очень
важно для художника. Я знаю многих
коллег, которые начинают работу, - и
она долго остается незаконченной. Зна-
чит, тема не зацепила художника всерь-
ез. Или он не дает себе труда додумать,
дочувствовать ее до конца.

- Почему вы выбрали именно Сури-
ковский институт? Что дали вам учите-
ля?

- На мой взгляд, это самый серьезный
художественный вуз, туда всего труднее
было поступить. И хоть сегодня, к сожа-
лению, изменились времена, и Суриков-
ский уже не тот, он все равно остается
ведущим художественным учебным за-
ведением страны. 

Из всех своих преподавателей я выде-
ляю двоих. Это, во-первых, профессор
Суриковского института народный ху-
дожник СССР Таир Теймурович Салахов,
стиль преподавания которого позволяет
раскрыться каждому будущему худож-
нику во всей его индивидуальности. По-
этому в его мастерской были как талант-
ливые авангардисты, так и сильные реа-
листы. Это особый  дар - когда учитель
не множит свои подобия, не клонирует
учеников, а пытается подтолкнуть чело-
века в том направлении, в котором раз-
вивается личность. Удивительно мудрый
человек! Он был на открытии моей вы-
ставки в «Новом манеже», мы поддер-
живаем с ним творческую связь, и мне
очень важны его советы. 

Другой человек, которого я считаю
своим учителем, может быть, даже ос-
новным, хотя формально он никогда
мне не преподавал:  Николай Сергеевич
Присекин - известный советский бата-
лист, народный художник России. Этот
замечательный мастер дал мне очень
многое в части любви к искусству. «Ког-
да занимаешься искусством, ты должен
о себе забыть», - его слова. Он обладает
талантом пробудить в человеке именно
такой интерес к живописи.

Кроме того, мы, художники, учимся
друг у друга, в своей среде. В числе сво-
их учителей я бы назвал всех моих дру-
зей, коллег, работы которых я смотрю,
бываю на их выставках. Учусь у них по-
стоянно, эта учеба не прекращается и
сейчас. 

И конечно же, классики. Посещаешь
музеи - и тоже учишься. Особенно  мно-

гое постигаешь, когда копируешь. Я ко-
пировал Ван Дейка, Сурбарана, Микелан-
джело - участвовал в повторе «Страшно-
го суда», рисовал Давида с натуры. В хра-
ме Христа Спасителя воссоздавал роспи-
си Семирадского - прекрасного художни-
ка XIX века, Бронникова, Сорокина. У ме-
ня был как бы творческий диалог с этими
мастерами. Вот где учеба! 

- Раннее ваше творчество, по крайней
мере из того, что представлено на вы-
ставке в «Новом манеже», - пейзажи. А
как вы вышли на христианскую темати-
ку?

- Каждый приходит к духовной теме
своим путем. В христианской церковной
живописи существует два направления:
иконописное и  академическое. Я зани-
маюсь академической живописью, она
близка мне. Но в советское время духов-
ная живопись умерла с уходом из жизни
Павла Корина, и  традиция прервалась.
Иконописная школа еще существовала,
а вот духовная живопись - нет. Это от-
дельный, совершенно определенный
жанр искусства, там есть свои законы.
Восстановление храма Христа Спасите-
ля обусловило воссоздание самого на-
правления духовного искусства. 

Помню, когда я еще учился в школе, у
нас по рукам ходили репродукции рос-
писи храма. А я поражался: какие ком-
позиции, сколько света в этих подерну-
тых сепией черно-белых изображениях!
Особенно запомнилось «Воскресение
Христово». И вот прошло много лет (с
точки зрения вечности - какое-то мгно-
вение) - и именно эту работу я делал в
храме Христа Спасителя! Огромная, вы-
сотой двадцать три метра роспись, а я

вспоминал: надо же, когда-то смотрел и
восхищался именно этой работой неиз-
вестного мне тогда Сорокина. Неизвест-
ного, потому что тогда замалчивались
имена церковных художников. 

Первой крупной работой для церкви
стал храм Христа Спасителя, потом -
росписи собора в Дмитрове, храм Успе-
ния Божьей Матери в Домнине, родовом
имении Романовых, - тоже была инте-
ресная работа. Кроме этого - цикл поло-
тен духовной тематики, портреты духо-
венства. У меня есть триптих, посвящен-
ный духовным праздникам: «Рождест-
во», «Пасха», «Троица». 

Словом, помимо церковной росписи -
духовная живопись, отличная даже от
реализма. Но если художник, не пони-
мая своей ответственности, просто ис-
пользует в искусстве духовные предме-
ты, это сродни кощунству. Думаю, луч-
ше даже об этом не говорить.

- Проходя по залам вашей выставки,
я отметил, что в жанровых композициях
Парижа или Амстердама я узнаю Дере-
на или Марке, в русских пейзажах - где-
то Нестерова или Левитана. В полотнах
последних лет просматривается Кусто-
диев, а в духовной живописи - Карл
Брюллов или Федор Бруни. Что же ис-
тинно ваше, как в вас все это переплав-
ляется?

- Что-то из моих работ напоминает вам
нестеровское или  кустодиевское?.. Это
не должно удивлять, я решал эти полот-
на по-своему. Бывает, например, сюжет,
который близок Кустодиеву, - и хочется
написать его так же. Но это писано моей
рукой, и работу не спутать ни с чьей дру-
гой. Или возьмите Куинджи: есть у меня

пейзажи с таким же необычным состоя-
нием света, но это увидено мной. 

Вот вы спрашивали, у кого я учусь.
Учусь у мастеров, постоянно учусь у
природы, стремлюсь развивать свой
глаз. Каждая тема требует своего худо-
жественного решения. Какие-то условия
диктуют широкий мазок, в другом слу-
чае - узкий, в третьем - трепетный, напо-
минающий Нестерова. Что-то хочется
решить свободно, в стиле импрессиони-
стов. Вот у меня есть тема «Времена го-
да». Там есть импрессионистические ре-
шения, хотя можно сказать, что в чем-то
они и театральны. 

Каждая работа неизбежно будет напо-
минать  пережитое, все это прошло че-
рез меня. У меня неплохо получаются
копии, но повторять кого-либо  скучно.
Я даже считаю это вредным - ведь
жизнь, скажем, ушла далеко от XIX века.
Например, Нестеров сейчас не очень
уместен: вокруг другая жизнь, другие
люди. Важно наследовать традиции,
развивать их. И это мне близко. 

- Вы в свои неполные сорок лет про-
шли большой творческий путь. Какие
предпосылки создали ваш успех как ху-
дожника?

- Любовь к искусству. Это не призва-
ние, это  жизнь. Вынь из меня искусство -
и меня не будет. Это и есть основное объ-
яснение тому, как я успел так много. На
выставке вы видите лишь малую часть, в
основном итог последнего времени.
Здесь нет, например, росписей. Меня
спрашивают, сколько времени я делал
эту работу, сколько ту... И если арифме-
тически складывать, получается, что про-
жил я не сорок лет, а двести сорок. 

- Сегодня перевернулись многие ус-
тои, формирующие отношение публики
к искусству. А как вы относитесь к твор-
честву ваших предшественников? Кого
из них вы цените более других, ну, ска-
жем, в последние пятнадцать - двад-
цать лет?

- За последние пятнадцать лет никого
не было. Двадцать лет назад существо-
вал еще кто-то из старых мастеров, но  в
годы перестройки все в стране умерло.
Это был ужасный упадок. Хотя отдель-
ные мастера и делали любопытные, ин-
тересные вещи. Но в советское время
было множество великих художников:
Дейнека, Пластов... Да многих можно
называть! Последние пятнадцать лет -
время пластиковых стаканчиков, киос-
ков, вернисажей в Измайлове. Разве это
искусство? Оно стало мельчать, но, к
счастью, не измельчало. Сейчас начина-
ет подниматься новое поколение.

- А как вы считаете, нужны ли сегод-
ня творческие союзы, объединения?

- Существуют страны, где такие союзы
есть, и другие - где их нет. Считаю, что в
России такие союзы нужны. Они появи-
лись в стране давно. А еще раньше, два с
половиной века назад, появилась Акаде-
мия художеств, одна из старейших акаде-
мий Европы, на сорок семь лет старше
Британской. Было Товарищество пере-
движников, особенно много объединений
существовало перед революцией - «Буб-
новый валет», например. Это свойственно
России, связано с ее ментальностью. Я
считаю, что входить в достойное объеди-
нение, быть академиком,  почетно.

- Один мой товарищ, профессор, по-
просту объяснил, почему не хочет быть
академиком: сегодня эти звания по
большей части покупаются.

- Может быть, в науке? А вот худож-
ник - академик, но ничего не рисует.
Сразу видно - звание купил! Все отличия
должны быть заслужены. Ведь это здо-
рово, когда тебя называют «народный
художник России», и ты это звание за-
служил по-настоящему. А если нет -
стыдно: ну какой ты художник, если у
тебя нет ни одной картины? Какой ты
поэт, если последнее стихотворение на-
писал лет двадцать назад? Публика это
сразу видит.

Что касается творческих союзов, я пе-
ренес бы всю структуру, все правила их
существования из советского времени,
сняв только всякое идеологическое на-
пряжение. Больше помогать художни-
кам, думать об их нуждах, об устройстве
выставок - вот что должен делать твор-
ческий союз.

- Когда-то Владимир Андреевич Фа-
ворский говорил, что художник форми-
руется к сорока годам. Вы уже подходи-
те к этому возрасту. Как видите свое
творчество в будущем? Что собирае-
тесь делать?

- Мне кажется, я сформировался к
тридцати годам. В тридцать три года
расписывал храм Христа Спасителя,
сделал большую выставку здесь (зал на-
зывался тогда «Малый манеж»). Но ху-
дожник должен постоянно развиваться,
ведь чуть только остановишься - конец,
нет тебя как художника. Хочется, чтобы
Господь давал и дальше силы работать. 

- У вас много произведений, связан-
ных с морем, с историей Российского
флота, есть большая работа, посвящен-
ная героической обороне Севастополя,
портрет ветерана-североморца... Но воп-
рос мой таит неожиданный поворот: по-
делитесь своим пониманием патриоти-
ческого искусства.

- Давайте сначала о море. Мне нра-
вится писать море в разных видах, раз-
ных местах, в исторических картинах, в
пейзажах. Я люблю море и в Крыму, и на
Русском севере. А история нашей Роди-
ны, в которой громадную роль играли
армия и флот, неотделима от истории
самих армии и флота. Причем флотом
вписано множество героических стра-
ниц в память России. 

Я считаю, что все искусство должно
быть патриотично, все! Так же, как ду-
ховным можно сделать пейзаж, даже
маленький этюд. У нас в России свое ис-
кусство, своя земля, свои традиции. Бы-
ло такое время, лет пятнадцать назад,
когда только ленивый не пинал нашу Ро-
дину, не плевал в свою историю. Мы все
прошли через это гнусное время. А нуж-
на любовь. Что бы ты ни писал - море
или степь, нужно, чтобы чувствовалась
любовь. 

У нас удивительная страна, удиви-
тельная история. Мне кажется, что если
каждый будет делать что-то не только
для себя, но и для общего блага, тогда
нас не победить...

Беседу вел 
Владимир ПОТРЕСОВ

Фото автора
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У НАС В РОССИИ СВОЯ ЗЕМЛЯ, 
СВОИ ТРАДИЦИИ. И ЗНАЧИТ, 

РОССИЙСКОЕ ИСКУССТВО – ВСЁ! – 
ДОЛЖНО БЫТЬ ПАТРИОТИЧНО

Место встречи

«НАРОДНЫЙ ХУДОЖНИК» -
НЕ ЗВАНИЕ, А ДОЛГ

Народному художнику Российской
Федерации, члену-корреспонденту
Российской академии художеств
Василию Игоревичу НЕСТЕРЕНКО
еще нет 40  лет - он родился в
1967 г. в городе Павлограде. Окон-
чил Московский государственный
академический институт им. В.И.
Сурикова, стажировался в художе-
ственном институте Пратт в Нью-
Йорке. Работы художника предста-
влены в крупных музейных собра-

ниях России и за рубежом. Несте-
ренко - автор ряда персональных
выставок в Российской академии
художеств, в Кремле, в музее хра-
ма Христа Спасителя, а также мно-
гочисленных выставок в Европе и
США. Наш корреспондент встре-
тился с художником в Государст-
венном выставочном зале «Новый
Манеж», где недавно проходила
его персональная выставка, и за-
дал ему ряд вопросов.

Василий НЕСТЕРЕНКО:



-При насморке, - отметил
ученый, - воспаленная
разбухшая слизистая

оболочка носа не может должным
образом очистить и обезвредить
поступающий воздух. Кроме того,
поскольку воздух через суженные
носовые ходы поступает тонень-
кой струйкой, кровь не насыщает-
ся в достаточной степени кисло-
родом. Исследования показали,
что ринит отрицательно влияет на
деятельность буквально всех ор-
ганов. Нарушается работа сердца,
повышается артериальное давле-
ние, ухудшается пищеварение, из-
меняется даже циркуляция цереб-
роспинальной жидкости и повы-
шается внутричерепное давление.
Вот вам и «пустяк»!

А если учесть, что слизистая
оболочка носа - это первый «бас-
тион» на пути болезнетворных
микробов и вирусов, стремящих-
ся проникнуть в носоглотку,
бронхи и легкие, становится по-
нятным, почему насморк доволь-
но часто осложняется ларинги-
том, бронхитом, трахеитом... Вос-
палительный процесс может рас-
пространиться на придаточные
пазухи носа: верхнечелюстные,
лобные, решетчатые лабиринты.
И тогда замучает синусит либо
гайморит. Осложнением насмор-
ка может быть и воспаление слу-
ховой трубы и среднего уха: ведь
нос и уши анатомически тесно
связаны между собой.

Обычно с насморком пытаются
справиться с помощью сосудосу-
живающих капель - нафтизина,
галазолина, санорина. Но эти
препараты заболевание как тако-
вое не лечат, а лишь сужают со-
суды носа, за счет чего уменьша-
ются выделения и на какое-то

время восстанавливается носо-
вое дыхание.

Лучше всего борьбу с насмор-
ком начинать с промывания носа.
Делать это можно любой мине-
ральной водой без газа либо фи-
зиологическим раствором: 1 чай-
ная ложка соли на пол-литра во-
ды. Сколько взять жидкости? Это
зависит от количества скопив-
шейся слизи, но не более 0,5 л.
Промывать нос лучше 20-грам-
мовым шприцем, надев на него
полиэтиленовую тонкую трубоч-
ку. Вводим ее неглубоко в носо-
вой ход, наклоняемся над рако-
виной и нажимаем на поршень
шприца. Промыв одну половину
носа, введите трубочку в другую
ноздрю. После того как очистили
нос от слизи, сделайте горячую
ножную ванну. Ее можно заме-
нить горчичниками на подошвы.
Поставив горчичник, наденьте на
ногу полиэтиленовый пакет, а
сверху - толстый шерстяной но-
сок. Одновременно постарайтесь
как следует прогреть переносицу
и прилегающие к ней области
щек сваренным вкрутую яйцом
либо мешочком с песком, солью
(предварительно прокалив их на
сковородке). После ножной ван-
ны и прогревания закапайте в нос
капли. Важно сделать это так,
чтобы лекарство не просто проте-
кло по дну носа и открыло ма-

ленькую щелку для дыхания, а по
возможности больше оросило
слизистую оболочку. Этого мож-
но добиться, если наклонить го-
лову вправо и закапать капли в
правую ноздрю. Задержите голо-
ву в таком положении 1- 2 мину-
ты (затем таким же образом в ле-
вую ноздрю).

Хорошо помогают при начина-
ющемся насморке чай с медом
или малиной, закапывание в нос
сока чеснока.

Только не злоупотребляйте со-
судосуживающими каплями. У
некоторых людей из-за этого воз-
никают полипы в носу. Приме-
нять сосудосуживающие средст-
ва можно не чаще трех раз в день
и не дольше 5-7 дней. Некоторое
преимущество перед каплями
имеют таблетированные препара-
ты, например клариназе. В состав
таких лекарств обычно входят
противоаллергические компонен-
ты. Приняв таблетку от насморка
1-2 раза в сутки, можно дышать
нормально, к тому же они в отли-
чие от капель не угнетают функ-
ции слизистой оболочки носа. В
аптеке можно купить и другие
средства: гомеопатическую мазь
от насморка, различные капли,
состоящие из растительных ком-
понентов.

Промывание и прогревание но-
са в острый период желательно
делать через каждые З - 4 часа. И
не забудьте про витамины, осо-
бенно С: по два драже утром и ве-
чером укрепят защитные силы и
помогут справиться с инфекцией.
На ночь желательно принять таб-
летку супрастина или тавегила.
Если через 7-10 дней такого ин-
тенсивного лечения состояние не
улучшается и нос по-прежнему не
дышит, обязательно покажитесь
отоларингологу: возможно, ост-
рый ринит переходит в хрониче-
скую форму.

Подготовила 
Светлана РЯБУХИНА

Самые простые средства от насморка есть практически в каждом
доме - это алоэ и каланхоэ. Свежий сок их листьев хорошо помогает
восстановить носовое дыхание.

Свежевыжатые соки моркови и свеклы, как по отдельности, так и
смешанные в равных пропорциях, обладают бактерицидным действи-
ем и также помогают в борьбе с насморком.

2-3 ст. ложки ромашки залить стаканом кипятка, настоять в термо-
се минут двадцать, затем долить 3 стаканами кипятка и подышать над
паром, накрывшись полотенцем.
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НЕ ТОЛЬКО ХОЛОДНАЯ ПОГОДА,
НО ДАЖЕ ВЕТЕР МОЖЕТ
ДОСТАВИТЬ НЕПРИЯТНОСТИ
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

Будем здоровы!
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Ежедневные стрессы, напряжение, активный образ жизни постепенно 
увеличивают риск утраты трудоспособности из-за болезней суставов и по-

звоночника. МАТРИКС — новейшая разработка наших специалистов. 
Цель создания МАТРИКСА состоит в том, чтобы в достаточном коли-

честве дать организму весь "строительный материал", необходи-
мый для восстановления суставной жидкости, хряща и соедини-
тельной ткани. Входящий в комплекс хондроитина сульфат - 

один из основных структурных составляющих хряща, который стимули-
рует регенерацию (обновление) хряща, поддерживает вязкость синовиальной 

жидкости и оказывает анальгетическое и противовоспалительное действие.
Клинические испытания доказали эффективность лечения при таких заболеваниях, как 

артрит, артроз, коксартроз, остеоартроз, гонартроз, дорзопатия, дегенеративная этио-
логия (остеохондроз, остеопороз, спондилит, спондилез), отложение солей и др., осо-
бенно для лиц пожилого возраста.
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Способствует восстановлению позвоночных дисков и костной ткани, 
а также после переломов и спортивных травм.

Улучшает питание и состояние кожи, волос и ногтей. Не имеет аналогов в мире.

Получить консультацию и заказать препарат вы можете

с 10 до 19 часов (кроме воскр.) по тел.: 8(495) 730-18-49

МАТРИКС - ПРЕПАРАТ XXI ВЕКА

Не только холодная погода,
но даже ветер может доста-
вить неприятности для здо-

ровья. 
На ветру и морозе часто возни-

кает растрескивание губ. В этом
случае следует взять столовую
ложку ромашки аптечной, отва-
рить в половине стакана молока,
после чего завернуть кашицу в
тонкую чистую тряпочку и еще
теплой приложить к губам, а ко-
гда она остынет, заменить на теп-
лую. Если не хочется возиться с
ромашкой, можно приложить к
губам тряпочку, смоченную в
очень холодной воде, а потом
смазать их сливочным маслом.

Если вы долго и много говори-
ли на холодном воздухе, да еще
при этом курили, то имеете шанс
на следующий день охрипнуть,
осипнуть или вовсе потерять го-
лос. Это признаки ларингита, или
воспаления слизистой оболочки
гортани. Что делать? Прежде все-
го закутать горло теплым шар-
фом, 5-7 дней побольше молчать
и все это время несколько раз в
день пить теплое молоко. В допол-
нение к этому 4 раза в день по 5
минут полоскать горло теплым на-
стоем травы душицы или зверо-
боя. Для его приготовления 1 ст.
ложку травы залить стаканом ки-
пятка, настоять 30 минут, после

чего процедить. После полоскания
можно выпить полстакана этого
настоя.

В холодную или ненастную по-
году не следует перед выходом из
дома пить в большом количестве
чай или кофе. Гораздо лучше ут-
ром съесть добрый кусок хлеба с
маслом, выпить небольшую ча-
шечку сладкого крепкого чая, в
которую хорошо бы добавить
немного красного вина. Затем
проделать несколько простейших
физических упражнений, хотя бы
просто помахать руками и не-
сколько раз присесть. Такая про-
филактика простуды отличается
простотой и надежностью.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ, 
кандидат

фармацевтических наук

Многие ученые считают, что даже незначи-
тельный храп может стать предвестником
серьезного заболевания. Называется оно

синдром обструктивного апноэ, а  проявляется пе-
риодическим отсутствием дыхания во сне.

Кислородное голодание мозга, возникающее во
время остановок дыхания, частые ночные пробуж-
дения вызывают дневную сонливость, повышен-
ную утомляемость, раздражительность. Снижает-
ся жизненный интерес, рассеивается внимание, и
может даже страдать интеллект. К тому же муча-
ют головные боли, кошмарные сны, кашель, осо-
бенно у курильщиков, потливость, повышенный
аппетит, возникает особая тяга к сладкому.

Чаще всего синдромом обструктивного апноэ
страдают лица с ожирением, артериальной гипер-
тонией, нарушениями ритма сердца, поражением
дыхательного центра в мозге, сужением воздухо-
носных путей, увеличенными миндалинами и но-
совыми раковинами, полипами, опухолями, а так-
же привычным храпом. Кстати, если храпит один
из родителей, то ребенок в 40 процентах случаев
унаследует это. А если двое, то такая вероятность
значительно возрастает. На возникновение храпа
влияет и алкоголь, наркотики, курение, малая ем-
кость легких, прием снотворных средств, транкви-
лизаторов и препаратов, расслабляющих мускула-
туру, - миорелаксантов. Мужчины более подвер-
жены храпу, чем женщины.

Если за один час сна происходит 20 приступов с
остановкой дыхания, такое состояние не считается
тяжелым. Если более 40, то тяжелым. Когда дыха-
ние задерживается свыше 30 секунд - это уже
опасно для жизни.

Методик борьбы с этим заболеванием множест-
во. Но всегда лечение начинается с выбора позы
для сна. Дело в том, что в положении лежа на спи-
не в гортани создается препятствие для прохожде-
ния воздуха. И человек начинает храпеть. В стари-
ну храпунам привязывали к спине веник, чтобы
они не залеживались. Сейчас медики советуют
воспользоваться каким-нибудь твердым предме-
том, например, теннисным мячиком, вложив его в
кармашек, пришитый к ночной рубашке. Это по-
могает выработать привычку спать на боку. Мож-
но спать и в положении полусидя, которое обеспе-
чивается высокими подушками.

Успешное лечение ожирения может помочь и
при борьбе с храпом. Уменьшение массы тела
всего лишь на 10 процентов снижает храп почти
наполовину. Однако не стоит надеяться похудеть
с помощью таблеток, пищевых добавок, сжигате-
лей жира... Усиленные тренировки в тренажер-
ном зале малоэффективны, так как после них
усиливается аппетит. Да и не всем нагрузки по
плечу, как, впрочем, и длительное голодание. А
вот гипокалорийные диеты и разгрузочные дни
весьма эффективны. Предлагаю вам диету, кото-
рая не является догмой, а лишь руководством к
действию.

1 ДЕНЬ. Завтрак: винегрет, стакан кефира, два
ломтика черного хлеба. Обед: суп молочный рисо-
вый, гречневая каша с рыбой, стакан простоква-
ши, ломтик черного хлеба. Ужин: свекла отварная
с яблоками и постным маслом, творог нежирный
без сахара.

2 ДЕНЬ. Завтрак: мясо отварное со свекольным
пюре, ломтик черного хлеба. Лимонный напиток.
Обед: суп вегетарианский, омлет из двух яиц, яб-
локо, фруктовый несладкий сок, ломтик черного
хлеба. Ужин: салат из свежей капусты с черносли-
вом, ломтик несоленого сыра, стакан яблочного
отвара.

3 ДЕНЬ. Завтрак: докторская колбаса с туше-
ной капустой, ломтик черного хлеба, кефир.
Обед: суп рыбный, творожно-рисовый пудинг,
яблоко, ломтик черного хлеба. Ужин: салат из
свежей моркови, грецких орехов и яблок с пост-
ным маслом, простокваша.

4 ДЕНЬ. Завтрак: творог нежирный, кусочек
несоленого сыра, черный хлеб с маслом, чай с
лимоном. Обед: молочный рисовый суп, отвар-
ная рыба с пюре из кабачков и моркови, кусочек
черного хлеба, кефир. Ужин: гречневая каша с
молоком, фруктовый салат.

5 ДЕНЬ. Завтрак: яйцо, черный хлеб с маслом,
салат из отварной свеклы, настой из сухофрук-
тов. Обед: мясной бульон с черными сухарями,
рис с отварным мясом, кефир. Ужин: салат фру-
ктовый с грецкими орехами на постном масле,
творог нежирный.

6 ДЕНЬ. Завтрак: омлет из двух яиц с доктор-
ской колбасой, яблоко, настой из сухофруктов.
Обед: суп фруктовый, отварной рис, стакан ке-
фира, ломтик черного хлеба. Ужин: зеленый го-
рошек, ломтик несоленого сыра, кефир.

7 ДЕНЬ. Завтрак: кукуруза несладкая, рыба от-
варная, яблоко, кефир. Обед: ненаваристый ку-
риный бульон с черными сухарями, отварная ку-
рица с овощным рагу, кефир. Ужин: салат из све-
жей капусты, моркови с грецкими орехами и
подсолнечным маслом, нежирный творог.

ПОМНИТЕ! Пища должна быть минимально со-
леной, а прием ее дробным: 4-5 раз в день. Пить-
евой режим: не более 2 литров жидкости. Для
утоления внезапно возникшего голода, слабости
можно воспользоваться карамелью. Курс лече-
ния 3-4 недели. Некоторые отступления от диеты
допустимы.

Для поддержания оптимального веса целесо-
образно проводить 1-2 разгрузочных дня в неде-
лю, в зависимости от массы тела.

Яблочный: на день потребуется 3 кг яблок и
1 литр кефира. Огуречный: 1,5 кг свежих огур-
цов и 1 литр отвара шиповника без сахара. Са-
латный: 2 кг свежих овощей и фруктов с расти-
тельным маслом или сметаной и 1 литр напитка
из облепихи с 1 кусочком сахара. Рисово-ком-
потный: 6 раз в день компот без сахара по одно-
му стакану и 2 раза сваренная на воде рисовая
каша в количестве 200 г. Кефирный: 1,5 литра
кефира или простокваши надо пить через 3 часа
по 300 г. Арбузный или тыквенный: 2 кг арбузов
или печеной тыквы по 300 г на 5 - 6 приемов.

Лечение гипертонии - задача не из легких, но
снижение давления влечет за собой уменьшение
храпа. В слагаемые успеха входит полный отказ
от курения, алкоголя и по возможности от сно-
творных средств.

Некоторым больным помогает нозовент, сво-
его рода расширитель ноздрей. Введение возду-
ховодных трубок, различные виды языкодержа-
телей не оправдали себя, как и лечение спецпре-
паратами и кислородом.

Обнадеживающий метод лечения всех видов
храпа - это создание положительного давления в
дыхательных путях. Для их расширения под ма-
ску бесшумным компрессором нагнетается воз-
дух под давлением 4-20 мм водного столба на
10-15 минут. Больные быстро адаптируются к
процедуре и хорошо ее переносят. Крайняя мера
лечения остановок дыхания во сне - хирургиче-
ская коррекция дыхательных путей.

Валерий 
ПЕРЕДЕРИН, 

врач

СИЛЬНЕЕ ХРАПИШЬ - 
МЕНЬШЕ ЖИВЕШЬ
Не позавидуешь человеку, который спит в одной комнате с хра-
пуном. Но и тому, кто храпит, впору посочувствовать.

МОЛЧАНИЕ НА ВЕТРУ

«ПУСТЯКОВЫЙ» 
НАСМОРК
Насморк - настолько обычное дело, что на не-
го мало кто обращает внимание.  Однако по-
сле разговора с доктором медицинских наук
Андреем ЛОПАТИНЫМ наш корреспондент
точно понял: поступать так - значит вредить
своему здоровью. 
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21Стадион для всех
ДЛЯ БОЛЕЛЬЩИКОВ ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ –

ПРАЗДНИК, ДЛЯ СПОРТСМЕНОВ – 
ТРУД И МАСТЕРСТВО, А ДЛЯ ЧИНОВНИКОВ 

ОТ СПОРТА – ХЛЕБ И ЗРЕЛИЩА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 6 (161), 22 - 28 февраля 2006

Смомента выхода предыдущего но-
мера «МС» много событий про-
изошло. Приятных и не очень. Наши

атлеты успели завоевать медали разного
достоинства. Например, награда высшей
пробы у конькобежки Светланы Журовой,
она так здорово пробежала пятисотмет-
ровку, что выиграла оба своих забега, из
которых и сложилась яркая победа (время
Светы - 38,23 и 38,34 секунды соответст-
венно). Журова по окончании соревнова-
ний даже заметила, что ей особенно при-
ятно было обыграть китаянок, «закрыв-
шихся дома и специально готовившихся к
борьбе именно на этой дистанции подаль-
ше от глаз чужих».

Не успели мы порадоваться двойной
победе девушек в биатлонной гонке на 15
километров (Светлана Ишмуратова стала
чемпионкой, а Ольга Пылева серебряным
призером), как грянул скандал. В первой
допинг-пробе Пылевой бдительные спе-
циалисты Всемирной антидопинговой ас-
социации обнаружили следы запрещенно-
го препарата - корфедона. Его в свое вре-
мя разработали в России для повышения
физической и психической работоспособ-
ности у космонавтов на разных этапах по-
лета.

Выяснилось, что злосчастный корфе-
дон содержался в лекарственном препа-
рате фенотропил, выпускаемом Щелков-
ским витаминным заводом. В свою оче-
редь, сотрудники предприятия всячески
открещиваются от данного «авторства»,
понимая, что с них могут спросить по
большому счету. У нас так часто бывает:
случись что, виновных не найдешь.

Уж тем более за свои промашки, судя
по всему, никогда не ответят функционе-
ры во главе с президентом ОКР Леонидом
Тягачевым и руководителем отечествен-
ного антидопингового комитета Николаем
Дурмановым. Нынче они в унисон твер-
дят, что Пылевой это «лекарство» пропи-
сал ее личный доктор, что препарат сама
Ольга внесла в список для лечения и так
далее. А во Всемирной антидопинговой
ассоциации (ВАДА) официально утвер-
ждают, что «никаких терапевтических ис-
ключений (по поводу корфедона) в их
хартии не прописано».

И повторная проба - «В» - лишь под-
твердила наличие в организме Ольги Пы-
левой корфедона. В итоге двухгодичная
дисквалификация и отъем серебряной ме-
дали. Правда, «бронзу» получила Альбина
Ахатова, оказавшаяся в той гонке на чет-
вертом месте. В общем, полет нашей при-
мы биатлона к вершинам Олимпа, если
выражаться терминологией тех же космо-
навтов, явно не состоялся.

Знаете, это все равно что полоснуть но-
жом по сердцу - настолько, мягко говоря,
неприятно. Думал я, что с кем угодно мо-
жет такое произойти, только не с Пыле-
вой. Ольга действительно прекрасная
спортсменка и обаятельный человек, про-
должаю верить - честный. Нужно просто
разогнать неквалифицированных врачей
национальной сборной и, конечно, по пол-
ной программе разобраться с непотопляе-
мыми чиновниками. Чтобы впредь мир не
сотрясали подобные истории с россий-
скими атлетами.

Тут еще фирма «Боско Чильеджи» на-
вела шороху на всю олимпийскую семью.
По мнению сотрудников МОК, «Боско»
проводит слишком агрессивную реклам-
ную акцию даже на территории олимпий-
ской деревни, где живут атлеты всех
стран, не говоря уже о прилегающих к де-
ревне объектах. Серьезное, чреватое пос-
ледствиями нарушение. Что, об этом тоже
не знали Тягачев и компания? МОК даже
пригрозил дисквалифицировать россий-
ских спортсменов, если вакханалия не
прекратится. Договориться с МОК полю-
бовно, как обещали в штабе нашей деле-
гации, не удалось. Пришлось российским
сборникам срочно убирать эмблему «Бос-
ко» на своих костюмах. Санкций пока уда-
лось избежать.

Ну хватит о скандалах, чистый спорт то-
же имеет место на аренах Турина.

...Ранним утром садимся на электричку
и отправляемся в городок Пенироло, отту-
да нам предстояло автобусом добраться
до местечка Пражелато План, где соревну-
ются лыжники. Скоротал время в беседе с
главным специалистом Москомспорта по
лыжным гонкам заслуженным тренером
России Вячеславом Марухиным. Опытный
наставник воспитал столь известных лыж-
ников, как Зимятов, Завьялов, Батюк, На-
гейкину.

- У нас Женя Дементьев озолотился, и
Женя Медведева «бронзу» взяла, думаю,
сегодня тоже будут медали, - прогнозиру-
ет Вячеслав Федорович. - Очень рассчи-
тываю на Алену Сидько, она нынче безус-
ловный лидер, сегодня должна проявить
себя в командном спринте.

Олимпиада - Олимпиадой, но специа-
лист не забывает о сугубо московских

проблемах, больной вопрос. В столице по
сей день нет ни одного лыжного стадиона,
ни одной освещенной трассы! Готовил
Марухин служебные записки руководству,
но должной поддержки не нашел.

- Подростки из наших ДЮСШ прямо
под елкой переодеваются, чтобы начать
тренировку, - грустно констатирует Вяче-
слав Федорович. - Вот в таких условиях
готовим будущих звезд. Хотя давно мож-
но строить нормальный стадион.  Напри-
мер, Северное Бутово - прекрасное для
этого место. Есть широкие просеки, чтобы
арену соорудить, не требуется лес выру-
бать. Но ситуация по-прежнему беспро-
светная.

...Наконец мы в Пенироло. Оттуда - по
горной трассе до Пражелато План, еще
полтора часа езды на автобусе. Места кра-
сивейшие. Двух-, трехэтажные особнячки,
увешанные флажками многих стран - уча-
стниц Олимпиады. До Альп, позолочен-
ных ярким солнцем, кажется, буквально
рукой подать. Ощущение свободного по-
лета не покидает. Увы, до стадиона авто-
бус не подвозит, надо топать еще кило-
метров пять. Правда, на равнине рядом с
чудесными Альпами испытание не пред-
ставляется очень суровым.

Арена в отличие от биатлонного стади-
она, где почти ничего невозможно рас-
смотреть, просто великолепная. Трибуна
одна, зато вместительная. И огромное,
восхитительное табло, примыкающее ед-
ва ли не вплотную к зрительским местам.
Видны малейшие нюансы борьбы на трас-
се. Еще - можно не садиться на трибуну
строго по билету, а стоять недалеко от са-
мой лыжни, по которой спортсмены мча-
лись к заветным медалям. Итальянские
блюстители порядка никого не прогоняли.

Командный спринт - весьма зрелищная
штука. В сборной по два лыжника или
лыжницы, зачет у мужчин и женщин от-
дельный. Каждый участник (участница)
поочередно и трижды преодолевает свой

отрезок пути, у мужчин он 1300 мет-
ров, у женщин на пару сотен метров
меньше. И передает эстафету товари-
щу по команде легким касанием руки
в финишном створе. Таким образом, в
сумме выходит шесть ходок у каждого
коллектива.

Не оправдала надежд Алена Сидь-
ко, наши девушки только шестые.
«Золото» привезли себе шведки.

- По-моему, не хватило трениро-
ванности, скорости у девчонок не
ощущалось, - прокомментировала
корреспонденту «МС» итоги гонки
стоявшая неподалеку от трассы
олимпийская чемпионка 1972 года
Алевтина Олюнина. - Да какое там
невезение! И на лыжи нечего пенять,
мы, помню, и с плохой смазкой побе-
ждали. Все-таки силы духа не было.
Знаете, когда болельщики ждут успе-
ха, надо, образно говоря, умереть, но
продержаться. Вот, думаю, Юля Че-
палова воспрянет духом, отойдет от
неудачи и покажет себя во всем бле-
ске. Надеюсь и на Женю Медведеву с
Наташей Барановой.

В аналогичной мужской гонке все
сложилось удачнее для россиян, там ве-
лась борьба до последних метров дистан-
ции. Иван Алыпов и Василий Рочев сменя-
ли друг друга в роли лидеров, находясь на
первых-вторых ролях. Разумеется, основ-
ными конкурентами стали шведы с нор-
вежцами. Рочев, казалось, нагнал сопер-
ников, но пересек створ третьим. «Золо-
то» снова у шведов, «серебро» у норвеж-
цев. Вот такой расклад.

- Ничего, пусть Вася Рочев начнет с
«бронзы», а то к нему было бы не подой-
ти, возьми он «золото», - шутит наш зна-
менитый лыжник Николай Зимятов. - Ес-
ли серьезно, «бронза» - это здорово, дав-
но мы ничего не выигрывали. Вообще, на-
сколько знаю, именно на финишном от-
резке Рочев особенно силен. Может, Вася

не набрал еще оптимальных физических
кондиций. А так, повторяю, успех ребят
безусловный.

И тут я засобирался ехать назад, в
отель, соревнования-то завершились. Ока-
залось, рано. У лыжников многих поколе-
ний, как выяснилось, есть традиция, кото-
рой они неуклонно следуют. После каждой
гонки, отмеченной медалью любого досто-
инства, они обмывают успех. Причем не
где-нибудь, а возле трассы, на глазах все-
го честного народа, - таков обычай. Мне
ненавязчиво объяснили, что отказ участво-
вать в подобном мероприятии равносилен
предательству интересов всех лыжников
России. Откуда-то появились огурчики, се-
ледочка, картошечка и, конечно, наш наци-
ональный напиток. Хлопнув по рюмашке-
другой за отечественный лыжный спорт,
знаменитости разошлись с миром.

...Без преувеличения, спортивный
подвиг совершили наши замечательные
лыжницы Юлия Чепалова и Евгения
Медведева в эстафетной гонке 4х5 кило-
метров. Они ликвидировали фантастиче-
ское отставание подруг по команде на
первых двух этапах. И Женя Медведева,
в хорошем смысле «умиравшая» на
лыжне, уже в гордом одиночестве завер-
шила эстафету лидером. Есть очередное
«золото»!

Состоялось долгожданное свидание с
хоккеистами, на старте они провели два
диаметрально противоположных по со-
держанию и результату матча. Дебют на
арене «Паласпорт Олимпико» против сло-
ваков россияне смазали. Мой блокнот ис-
пещрен перечнем опасных моментов у на-
ших ворот. Если в двух периодах подопеч-
ные Владимира Крикунова в целом на рав-
ных играли со словаками, то в третьем
преимущество соперника стало более
очевидным. Но долго счет держался рав-
ным - 2:2, 3:3.

В перерыве я разговорился с молодым
болельщиком, облаченным в российскую
атрибутику, с фотоаппаратом в руках.

- Я из подмосковных Химок, - не без
гордости рассказывает Дмитрий Моро-
зов. - Специально к Олимпиаде приуро-
чил свой отпуск, работаю в фирме по ре-
ализации сельхозтехники. Там меня без
лишних вопросов в Турин отпустили, зна-
ли, что я болельщик. Удалось поселиться
в итальянской семье, что намного облег-
чило жизнь, ведь цены в отелях за прожи-
вание астрономические. Проблем с обще-
нием нет, владею английским, немецким.
Хоккей понравится, если выиграем...

Другой поклонник хоккея, Александр
Решин, москвич, живет на Арбате.

- Должны наши пробиться как мини-
мум в полуфинал, а там посмотрим, кто
кого, - полагает земляк. - Я, как и многие
пацаны, гонял шайбу во дворе, заразился
игрой на все времена. Сегодня неплохо
сборная смотрится, но вот зацепы клюш-
кой, как следствие - удаления.

После первого периода в холле арены
лицом к лицу столкнулся с одной из са-
мых знаменитых болельщиц, фигурист-
кой Ириной Родниной. На мой вопрос, как
дальше сложится поединок, Ирина Кон-
стантиновна почти без раздумий ответила: 

- Я не счетовод, но обязательно выиг-
раем!

Вообще везло на неожиданные встречи
со знаменитыми людьми из мира спорта.
Буквально вплотную ко мне на трибуне

расположился легендарный в прошлом
форвард ЦСКА и сборной СССР Сергей
Макаров. Помните, великолепную пятерку
Фетисов - Касатонов - Макаров - Крутов -
Ларионов? Именно эти выдающиеся мас-
тера творили тогда чудеса на льду, пода-
рив болельщикам со стажем много ярчай-
ших мгновений. Как ни пытался Макаров
скрыть лицо под глубоко нахлобученной
кепочкой, болельщики все равно его узна-
ли, стали просить автографы. Попросил и
я - короткий комментарий от мэтра.

- Пока не хочу никого осуждать, крити-
ковать, сам был в шкуре хоккеиста, знаю
трудности, с которыми приходится стал-
киваться, - дипломатично заметил Сергей.
- Думаю, на игре ребят сказался трудный
перелет, большинство из них только вчера
пересекли океан. Да, в защите есть проб-
лемы. И в тактических построениях изъя-
ны. Но это издержки стартовой встречи.
Надеюсь, многое наладится.

В третьем периоде словаки дожали
россиян - 5:3 в их пользу.

О словах Сергея Макарова я вспомнил
на следующий день, когда наши сошлись
со шведами на более солидной и красивой
арене - «Торино Эспозициони». Поражение
значительно ослабило бы и без того шат-
кие позиции российской сборной после не-
удачи в матче со словаками. Сначала каза-
лось, что кошмар третьего периода преды-
дущего поединка продолжится и в проти-
востоянии с «Тре Крунур». Шведы играючи
проникали в зону россиян, опасные момен-
ты возникали как грибы после дождя. Где-
то подопечным Крикунова везло, однако
заслуга голкипера Евгения Набокова в том,
что ворота остались «сухими», несомнен-
на. Женя сыграл блестяще, отражая порой
немыслимой сложности броски.

А после того как Алексей Ковалев во
втором периоде хлестким щелчком от-
крыл счет, стало легче. До перерыва наши
еще дважды огорчили соперников - 3:0.

В паузе под сводами «Торино Эспозици-
они» на всю мощь включили композицию
группы «Тату» - «Нас не догонят», замеча-
тельная же музыка «Аббы» была как бы в
утешение шведским болельщикам. Рос-
сийскую сборную шведы действительно не
догнали, только еще больше отстали - 0:5.
Затем наши мастера огорчили сборные
Казахстана и Латвии, соответственно - 1:0 и
9:2.

...На подступах к стадиону «Палавела»,
где соревнуются во время Олимпиады
фигуристы, встречаю своего знакомого,
изумительного танцора Илью Авербуха,
кстати, серебряного призера минувших
Игр в Солт-Лейк-Сити. По его мнению, у
танцевальной пары Татьяна Навка - Роман
Костомаров весьма высокие шансы заво-
евать чемпионский титул.

- Американский дуэт еще очень молод,
чтобы уже сейчас конкурировать с Таней и
Ромой, литовцы сильны, но будем откро-
венны, без тотальной поддержки судей им
здесь делать нечего, - говорит Илья. - Де-
вяносто процентов за то, что наши будут
лучшими.

- А Ирина Слуцкая может выступить
удачно?

- Она на всех последних соревнованиях
обыгрывала соперниц с разницей в двад-
цать баллов, - оценивает ситуацию Авер-
бух. - Единственная конкурентка - Саша
Коэн из Америки. Вот кто из них не дрог-
нет, тот и выиграет. Если Ира прыгнет уве-
ренно, в своем стиле, тогда все должно
быть нормально.

В крайне неуютном, очень тесном двор-
це спорта «Палавела» (например, прохода
между рядами на трибунах практически
нет, сиденья для зрителей черт-те какие)
давал концерт потрясающий Евгений
Плющенко. И надо же такому случиться:
согласно приобретенному билету я угодил
в компанию к швейцарским, француз-
ским, бельгийским и франкоговорящим
канадским болельщикам. Их трещотки,
колокольчики и прочая атрибутика так до-
стали, что я готов был сойтись с ними в
рукопашной. В довершение ко всему эти
горе-поклонники фигурного катания пы-
тались устроить обструкцию Плющенко
незадолго до его выхода на лед.

Но ничто в этот вечер не могло вывести
Евгения из равновесия. Катался он под
музыку из «Крестного отца» не просто хо-
рошо, а вдохновенно. Швейцарцы тем
временем приуныли, видимо, осознав всю
тщетность своих потуг. Их идол - Стефан
Ламбьель выглядел неуверенно, допустив
ряд очевидных неточностей. Женя «при-
вез» ему целых 27 баллов разрыва. Треть-
им стал американец Джеффри Баттл.

Прав оказался в своих оценках и про-
гнозах, высказанных накануне коррес-
понденту «МС», Илья Авербух. Блиста-
тельная пара танцоров Татьяна Навка -
Роман Костомаров в ночь с понедельника
на вторник уверенно завоевала звание
олимпийских чемпионов. Поздравляем!

Турин, 20 февраля

МЕДАЛИ
С ПРИВКУСОМ ДОПИНГА
Наш специальный корреспондент 
Алексей МАТВЕЕВ передает из столицы
зимних Олимпийских игр
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Бесподобный Евгений Плющенко 
взял свое «золото».

Российские хоккеисты, уступившие на старте
словакам, наверстывают упущенное.

Бронзовые медали Ивана Алыпова и
Василия Рочева в спринтерской лыжной
гонке - тоже неплохое достижение.



НЕ ПОДСТАВЛЯЙТЕ 
УРОЖАЮ НОЖКУ!
Многие садоводы начинают готовиться к

будущему урожаю в феврале: покупают
семена, почву для тех культур, которые

собираются вырастить на рассаду. Сначала все
идет вроде бы хорошо. Но когда пробиваются
первые листочки, появляется и вредитель -
черная ножка. Больше всего она любит овощи
и цветы. Поражает в основном всходы, но ино-
гда и более взрослые растения картофеля, то-
мата. Ее присутствие выдает потемнение тка-
ней у основания стебля с образованием околь-
цовывающей язвы - перетяжки. Результат все-
гда один: полегание и увядание растений, зна-
чительно реже возникает гниль корней и стеб-
лей.

Борьба с этой напастью заключается в не-
медленном уничтожении остатков растений,
протравливании семян и поливе рассады фун-
гицидами, а также в смене или обеззаражива-
нии почвы в парниках.

Пора приобрести пита-
тельный грунт для пере-
садки комнатных расте-
ний. Он необходим и для
посева семян, выгонки
рассады в комнатных ус-
ловиях цветочных и овощ-
ных культур. Заготавлива-
ем для рассады стаканчи-
ки, рассадочные ящички и
торфяные брикеты. 

В саду продолжаем об-
ливание ягодных кустар-
ников кипятком, что помо-
гает в борьбе с мучнистой
росой. Одновременно про-
водим снегозадержание и
наполнение снегом бочек,
обеспечивая запас воды
на случай сухой весны.

Заготавливаем одно-
летние черенки черной
смородины для весенней
высадки в грунт. Связыва-

ем их в пучки по 50 штук и
помещаем в умеренно
влажный песок в подваль-
ные помещения. Эти че-
ренки можно хранить и за-
капывая их в снег с север-
ной стороны постройки. 

Для ускорения снегота-
яния в открытых парниках
можно внести на грядки
смесь золы и торфа.

При выращивании рас-
сады огурцов в феврале в
качестве комнатного рас-
тения надо помнить, что
резкие колебания темпе-
ратуры эта культура не пе-
реносит, заболевая корне-
вой гнилью. Первый при-
знак ее - привядание рас-
тения. Днем поддержива-
ем температуру на уровне
26-30 градусов, а ночью -
на 10 градусов ниже.

22
КАК НЕ ОШИБИТЬСЯ 
В ВЫБОРЕ ПРОДУКТОВ? 
БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ И ОСТОРОЖНОСТИ,
МЕНЬШЕ – ДОВЕРИЯ РЕКЛАМЕ

Делу - время,

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 6 (161), 22 - 28 февраля 2006

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

Прилавки магазинов  букваль-
но ломятся от продуктов. Как
выбрать те, которые на поль-
зу организму, советует заве-
дующая отделением Москов-
ской инфекционной клиниче-
ской больницы № 2 Наталья
МАРТЫНОВА.

Разноцветные этикетки йогуртов радуют
глаз. Однако не спешите приобретать
этот молочный напиток. Для наших ребя-

тишек  более привычны простокваша, варе-
нец, кефир, а не йогурты, напичканные кон-
сервантами, сахаром, красителями. К тому же
реклама о содержании в йогуртах полезных
ацидофильных бактерий несколько преувели-
чивает их ценность. Дело в том, что «упако-

ванными» они живут сутки, максимум двое,
тогда как срок годности самих напитков дохо-
дит до нескольких месяцев. К сожалению, не-
мало случаев отравления детей да и взрослых
просроченными йогуртами.

Нередко на просроченных продуктах оказы-
ваются новые этикетки. Особенно это касает-
ся дорогих консервов, банок с икрой, краба-
ми, разнообразных нарезок. Любой залежав-
шийся продукт можно определить по виду и
запаху. Если вы открыли банку красной икры
и увидели не сверкающие алые зернинки, а
тускловатую массу, немедленно возвращайте
банку в магазин. Вам должны вернуть деньги
и извиниться. Вообще, лучше покупать икру в
открытом виде, развесную. Во всяком случае,

тут и внешний вид, и запах, что называется,
налицо, а значит, ошибиться трудно. 

Хорошо, что сейчас появилась мода пить
соки. Это и вкусно, и полезно. Однако помни-
те: срок хранения открытого пакета сока в хо-
лодильнике всего лишь сутки, максимум
трое. Потом стремительно развиваются бо-
лезнетворные бактерии, которые могут стать
причиной тяжелых отравлений. Что касается
свежевыжатого сока...  Аппарат для его при-
готовления должен быть очень хорошо про-
мыт. Если же вы покупаете стакан такого сока
на улице, обращайте внимания на чистоту ра-
бочего места продавца.

Ну а как признаться знакомым, что ты не
отведал суши?! Это ведь тоже так модно. Ме-

жду тем к сырой рыбе наш организм в отли-
чие от японцев не приспособлен. Не ели ее
наши предки. К тому же, чтобы доставить с
дальневосточных морей в центр России рыбу,
креветки, кальмара или трепанга (при этом
исключительно в сыром виде, а не заморо-
женном!), только на самолет потребуется де-
вять-десять часов. Плюс разгрузка-погрузка,
дорога до аэропорта, растаможка... В резуль-
тате на стол суши-баров и ресторанов все эти
скоропортящиеся продукты поступают при-
мерно через сутки. Так что крепко подумайте,
прежде чем начать лакомиться этим делика-
тесом.

Как все-таки не ошибиться в выборе проду-
ктов? Увы, универсального рецепта тут не су-
ществует. Главное - меньше доверять рекламе
и проявлять больше осторожности.

Татьяна 
ХАРЛАМОВА

ЭТИКЕТКА С ПОДВОХОМ
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Прежде всего посоветовался
с врачом и выяснил, какие
параметры рабочего места

являются физиологичными. Ока-
залось, что высоту стола опреде-
ляют следующим образом: если
поставить локоть на стол, паль-
цы руки должны находиться на
уровне виска. Сиденье стула
должно находиться на уровне
подколенной ямки стоящего ре-
бенка. Парту решил делать «рас-
тущую» вместе с хозяйкой, что-
бы по мере надобности можно
было увеличить высоту, длину и
ширину рабочего места.

Столешницу изготовил из ме-
бельного щита размером 90х56.
Выпилив электролобзиком
крышку парты, закруглил для
безопасности ребенка углы. Сна-
чала хотел отделать кромку спе-
циальной лентой, но потом ре-
шил пойти другим путем: в акри-
ловую шпатлевку добавил не-
много краски-пропитки на вод-
ной основе. Подойдет «Пено-
текс», «Акватекс», «Лазурол»,
любая краска. Этим составом ак-
куратно прошел по кромкам. Ак-
риловая шпатлевка легла равно-
мерно, так что не пришлось даже
прибегать к шлифовке. Для изго-
товления основания потребова-
лось 2 м 20 см металлического
профиля 30х30 мм, 1 м 30 см
профиля 25х25 мм, 110 см угол-
ка 30х30. А для того чтобы сде-
лать подставку для ранца, потре-
бовалось 1 м 50 см десятимилли-
метрового прута. Главное: точно
разметить заготовки. Из инстру-
ментов необходимы ножовка по
металлу, электродрель, угольник
и  рашпиль, чтобы сбить заусен-
цы. А вот аккуратно сварить кар-
кас парты мне не удалось, при-

шлось обратиться к специалисту.
Осталось лишь зачистить шли-
фовальной машинкой сварочные
швы. Для регулировки стола по
наклону изготовил два эксцент-
рика из металлических пластин
по 100 мм каждая, согнув их в ти-
сках и укрепив с обратной сторо-
ны крышки. Рычаг из металличе-
ского десятимиллиметрового
прута служит простейшим подъ-
емником и фиксатором, так как
двигается внутри согнутых пла-
стин. Два небольших (5-6 см)
уголка прикреплены к верхней
части основания с помощью 
5-миллиметровых болтиков. К
ним и крепится шурупами крыш-
ка столешницы, что позволяет
регулировать высоту наклона.

Хочется предостеречь от оши-
бок! Саморезы для крепления
должны быть несколько меньше
толщины столешницы.

После того как парта была го-
това, обезжирил растворителем
детали металлического каркаса и
покрасил их дважды белой эма-
лью. Вместо кисти  использовал
тампон из поролона.

С левой стороны на край стола
с помощью струбцины укрепил
светильник, положение которого
можно легко изменить. С другой
стороны с помощью двухсторон-
ней клеящей ленты прикрепил
пластиковую банку, в которую
удобно ставить карандаши.

И теперь о затратах. Профиль,
уголок и пруток - 150 рублей,
краска - 90 рублей 500-граммо-
вая банка. Столешница стоит
приблизительно столько же. В
качестве материалов для нее по-
дойдет и ламинированная плита,
и пластик, и натуральное дерево.

Виктор ОДИНЦОВ

Замечено, что самым быстрым
и безопасным восстановителем
плодородия почв являются полез-
ные микроорганизмы. Подсмот-
рев у природы процессы, происхо-
дящие внутри плодородных почв,
ученым удалось создать  эффек-
тивный препарат - биоудобрение
«Возрождение».

Основа нового препарата -
большой набор полезных микро-
организмов, выделенных естест-
венным путем: это бактерии фо-
тосинтеза, молочно-кислые бак-
терии (типа кефирных и йогурт-
ных), штаммы дрожжей, различ-
ные грибки и др. Большое разно-
образие живых микроорганизмов,
входящих в состав биоудобрения
«Возрождение», позволяет за ко-
роткий срок восстановить плодо-
родие почвы.  Попав в землю, они
способны не только оживить ее,
но и обеззаразить, то есть приве-
сти почву в идеальное состояние.
Используя биоудобрение «Возро-
ждение», вы наверняка откаже-
тесь от ядохимикатов и привыч-
ных удобрений, поскольку микро-
организмы, попадая на грядки,
начинают работать немедленно. В
результате в почве органика пере-
рабатывается в гумус за один-два
месяца, что приводит к увеличе-
нию урожая в несколько раз

(обычно процесс минерализации
длится несколько лет).

Почва быстро становится рых-
лой. Если до применения «Возро-
ждения» вносили органику регу-
лярно, то через два месяца работы
с новым препаратом вы получите
«пуховую» землю с огромным ко-
личеством питательных веществ,
столь необходимых растениям. Ак-
тивно начнут размножаться дож-
девые черви, и гумусовый слой за-
метно увеличится.

Биоудобрение значительно ус-
коряет процесс компостирования
и улучшает качество компоста -да-
же семена сорняков перерабаты-
ваются за один-два месяца!

Применение биоудобрения по-
вышает устойчивость растений к
заморозкам. И это подтверждено
многочисленными эксперимента-
ми и опытом садоводов и огород-
ников, уже применявших «Возро-
ждение» на своих участках. Прак-
тически исчезают пустоцветы, а
срок созревания плодов  сокраща-
ется примерно на две недели,  уве-
личивается лежкость урожая.

Начать применять «Возрожде-
ние» можно в любое время. Но
чем раньше вы внесете в почву
микроорганизмы, тем быстрее
они начнут свою работу по вос-
становлению ее плодородия.

Кстати, и комнатные цветы бу-
дут вам тоже очень благодарны
за новый препарат.

Теперь поговорим о вещах бо-
лее прозаичных. Туалет на участ-
ке необходим, вот только хлопот
с ним бывает много. Но если вы-
лить 100 г биоудобрения в вы-
гребную яму, то  вы будете избав-

лены от всех сопутствующих это-
му месту неприятностей. Исчез-
нет неприятный запах и умень-
шится в объеме содержимое ва-
шего туалета.

Биоудобрение «Возрождение»
можно применять для весенне-
осенней подготовки почвы, для
полива и опрыскивания рассады
и взрослых растений, для быст-
рого компостирования, для борь-
бы с сорняками, подавления бо-
лезнетворных микробов и приго-
товления в домашних условиях
препарата для борьбы с насеко-
мыми-вредителями. 

Ольга ПАВЛОВА

Незаметно подросла внучка, теперь она часа-
ми может рисовать, что-то лепить из пласти-
лина, читать... А значит, ей требуется удобное
рабочее место. И тогда я решил сделать пар-
ту к дню рождения внучки своими руками. 

«ПОДРАСТАЙКА»
ДЛЯ РЕБЕНКА

Размеры этой парты: 800х560х540.
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Вконце февраля рачительные
садоводы начинают подготов-
ку семян овощных культур к

посеву. Самым подходящим днем
для этого считается 28 февраля.
«Семенной» называли его в стари-
ну. Начиная с этого дня семена вы-
ставляли на три утренние зори на
мороз и потом откладывали их к бу-
дущему посеву. Таким образом, го-
воря по-научному, они проходили
стратификацию. Так именуется при-
ем, используемый для скорейшего
вывода семян из состояния физио-
логического покоя. Стратификация,
активизируя ферменты и окисли-
тельно-восстановительные процес-

сы, позволяет получить быстрые
всходы. Следующие этапы подго-
товки семян к посеву - их сортиров-
ка по размеру, прогревание и дезин-
фекция в растворе марганцовки.
Давно известно, что семена, одина-
ковые по размеру и массе, дают бо-
лее равномерные всходы. При сор-
тировке крупных семян удобнее все-
го воспользоваться лупой, чтобы
увидеть дефекты. Подойдет для
этой цели и сито с отверстиями диа-
метром в 2,5 мм.

Средние семена погружают в
трехпроцентный раствор поварен-
ной соли, перемешивают и дают от-
стояться. Всплывшие «слабаки»

сливают вместе с раствором, а
крупные, осевшие на дно, промыва-
ют чистой водой, чтобы смыть оса-
док соли. Рассыпают тонким слоем
на листе бумаги и подсушивают.

Мелкие семена тоже подвергают
отбору. Сначала рассыпают тонким
слоем на бумаге, потом проводят
над ними на расстоянии одного-двух
сантиметров эбонитовой палочкой,
предварительно натертой суконной
тряпкой. Пустые и щуплые семена
притянутся к палочке, как металли-
ческие опилки к магниту. Обычно
сортировку повторяют несколько
раз, периодически вороша семена
чистыми руками.

ПРОВЕРЬТЕ СЕМЕНА... МАГНИТОМ

БИОУДОБРЕНИЕ «ВОЗРОЖДЕНИЕ»
Разработка российских ученых - экологически чистое удобрение

Биоудобрение «Возрождение» будет продаваться на выставке
«Загородный дом, сад, огород» по адресу: ВВЦ, павильон № 70
«Москва», стенд «Возрождение» с 21 по 28 февраля 2006 г.

А также продается в магазинах:
«ЦЕНТР САДОВОДА», м. «Измайловская», ул. 2-я Парковая,

д. 6/8, тел. 367-82-33,
«ПОДВОРЬЕ», Сущевский Вал, д. 12, тел. 978-95-53,
«НАШ САД», м. «Текстильщики», ул. Люблинская, д.12, тел. 179-00-44,
«ДОМАШНИЙ МАСТЕР», м. «Кузьминки», ул. Волгоградский пр.,

д.117, к. 1, тел. 919-41-11,
«ДАЧНИК», ул. Грайвороновская, д. 14, кор.1, тел. 173-98-00, 
«ДАЧНЫЙ ИНТЕРЬЕР», м. «Полежаевская», ул. 1-я Магистраль-

ная, д. 18, тел. 940-05-63,
«ЦВЕТЫ И СЕМЕНА», м. «Щукинская», ул. Маршала Катукова,

д. 18, стр. 2, тел. 221-75-31,
ХОЗМАГ, м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т, д.32,
«УДОБРЕНИЯ И СЕМЕНА», м. «Текстильщики», ул. Шоссейная,

д. 1, влад. 1,
«СЕМЕНА», м. «Сходненская», ул. Свободы, д.18, тел. 491-06-15
Дополнительную информацию можно получить  по тел. 995-86-37,

510-51-76

ЖЖЖЖИИИИВВВВААААЯЯЯЯ    ВВВВООООДДДДАААА    ДДДДЛЛЛЛЯЯЯЯ    ММММЕЕЕЕРРРРТТТТВВВВООООЙЙЙЙ    ЗЗЗЗЕЕЕЕММММЛЛЛЛИИИИ
Разработка российских ученых - БИОУДОБРЕНИЕ «ВОЗРОЖДЕНИЕ», которое не содержит
ни грамма химии и совершенно безвредно для человека, животных и самих растений и
помогает решить разнообразные проблемы фермеров, садоводов и огородников.



ОЧКИ ДЛЯ СБОРНОЙ

-Ну как тебе наша сборная? - поинте-
ресовался пенсионер Пикалов у пен-
сионера Волынкина, встретив того

на улице.
- Очков не хватает, - покачал головой Во-

лынкин, - а так сборная - молодцы!
- Как же это - очков не хватает?! - возму-

тился в ответ Пикалов. - Вон уже сколько «зо-
лота» взяли, а это - очки!

- Разве это очки?! - замахал руками Волын-
кин. - Вот у американцев, японцев - это очки,
а у нас...

- Ты патриот или нет? - взбрыкнул Пикалов.
- Американцев  нахваливаешь, японцев, а на-
ших очков не учитываешь! А у нас их больше!

- Больше-то больше, - вздохнул Волынкин.
- Качество-то какое? Американские я пять лет
носил, японские - десять, а наши через три ме-
сяца сломались. Вот теперь Олимпиаду и не
смотрю - не в чем... А ты говоришь - очки.

Мак АНТОНИ,
офтальмолог

Обалдуевск, конечно, не Турин, но зимняя
Олимпиада и его задела. Жизнь в смехаполи-
се пошла веселее, а обалдуевцы объедини-
лись в одну сборную команду телезрителей.
Правда, как в любой команде, без конфли-
ктов здесь не обходится. Все-таки не каж-
дая жена будет глазеть на заезд саночни-

ков, когда по другой программе идет лямур-
ный сериал или программа Лолиты «Без
комплексов».
Но что поделаешь? Сериалов - десятки, как
шайб в воротах нашей женской сборной по
хоккею, а Олимпиада одна. Да и то лишь
раз в четыре года...

Прогноз по Москве 
с 22 по 28 февраля 2006 года

Затянувшийся период сильных холодов в центре Ев-
ропейской территории, в том числе и в Москве, можно
считать завершенным. Первые 19 дней февраля оказа-
лись в среднем на 9 градусов холоднее климатической
нормы, а в отдельные дни аномалия достигала 20 гра-
дусов! Сейчас в центр России устремился теплый и
влажный воздух Средиземного моря. В предстоящие
дни именно он будет определять характер московской
погоды.

В среду, 22 февраля, под влиянием фронтальной
волны небольшого циклона, который подойдет с юго-
запада, усилятся осадки. Сохранится высокая вероят-
ность гололеда, погода будет пасмурной, ночью - сла-
бый мороз (в Москве -3...-5, по области -3...-8), днем в
Москве температура повысится до оттепели: 0...+2, по
области -3...+2. В четверг характер погоды существенно
не изменится.

В пятницу атмосферные фронты покинут террито-
рию Московского региона, небольшой снег пройдет
лишь местами. В облаках будут периодически появ-
ляться прояснения, подморозит ночью до -4...-9, днем -
0...-5. Но уже в субботу днем в столицу поступит оче-
редная порция теплого воздуха. При облачной с прояс-
нениями погоде ночью еще относительно морозно - от
7 до 12 градусов, а в дневные часы температура повы-
сится от -3 до +2 градусов. Под влиянием атмосферных
фронтов пройдут небольшие осадки, вновь возможен
гололед.

26-28 февраля в Москве и Московской области не-
много похолодает, ночью до -7...-12, днем до -2...-7.
Временами будет идти небольшой снег, ожидается об-
лачная погода с прояснениями. В течение всего перио-
да на дорогах будет скользко.

Атмосферное давление стабильно и близко к норме.
Погода в целом для большинства людей благоприятна.
Геомагнитный фон спокойный и не станет причиной
ухудшения самочувствия.

Более подробную информацию о состоянии погоды
можно получить круглосуточно по мобильным телефо-
нам: МТС, БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
СОРЕВНУЯСЬ С ВОЗРАСТОМ, 

НЕ СПОРЬТЕ С СУДЬЕЙ: 
ЖИЗНЬ, КОНЕЧНО, ИГРА,  
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ИГРОТЕКА

В КАДРЕ - МОСКВА
ОДИН ПРАВИЛЬНЫЙ ОТВЕТ – И ВЫ ПОЛУЧАЕТЕ БЕС-

ПЛАТНЫЙ БИЛЕТ НА ДВОИХ В БЛИЖАЙШИЙ К ВАШЕМУ
ДОМУ КИНОТЕАТР.

Таковы условия игры, которую с нового года «Мос-
ковская среда» проводит для своих читателей совмест-
но с Госфильмофондом России и ГУП «Московское ки-
но». А задание состоит в том, чтобы по одному кадру из
кинофильма определить и сам фильм, и запечатлен-
ный  в этом фрагменте  уголок столицы. 

Надо сказать, читатели успели уже почувствовать
вкус к игре. Ведь, согласитесь, приятно в деталях
вспомнить знакомые киноленты, вернуться в те места,
которые, быть может, уже и стерты с карты города.  Ин-
тересно также лишний раз проверить себя,  назвав ав-
торов фильма или занятых в нем актеров, – за это на-
числяются дополнительные баллы. В игре выявились
даже своего рода лидеры-эрудиты – Надежда Голыжен-
кова и Наталия Акжигетова. Они правильно ответили на
вопросы трех туров из четырех. Впрочем, в каждом ту-
ре выявляется свой победитель, независимо от преды-
дущих. Главное – успеть ПРИСЛАТЬ СВОЙ ВАРИАНТ ОТ-
ВЕТА ДО ВЫХОДА СЛЕДУЮЩЕГО НОМЕРА ГАЗЕТЫ (да-
та отправки определяется по почтовому штемпелю).  К
чему мы вас и приглашаем. Можно, конечно, восполь-
зоваться электронной почтой.

Итак, в четвертом туре был опубликован кадр из ки-
нофильма «Твой современник» (режиссер  Юлий Райз-
ман) с актерами Николаем Плотниковым и Игорем Вла-
димировым на Красной площади. В числе тех, кто пер-
выми правильно ответил на вопрос, Людмила Гвоздева
и Марина Огурцова. А сегодня – задание пятого тура.

Память у нас хорошая, но за-
бывчивость нас губит. В
трамваях забываем зонты,

на сборке - болты. Меняем обще-
ственный строй - забываем преду-
предить. Нанимаем на работу - за-
бываем заплатить. Ловим банди-
тов - забываем посадить. И так да-
лее вплоть до жутких историй
вроде той, что стряслась со знаме-
нитым штангистом Никифоро-
вым. В данный момент жена его
окончательно потеряла и думает о
нем самое плохое: то ли ушел к
другой, то ли на тот свет. А он на
самом деле и жив, и ни в чем пе-
ред нею не виноват.

Но пропал, конечно, надолго.
Ушел с утра пораньше. Сказал, что
бить мировой рекорд. Ночевать не
вернулся. День проходит, другой,
третий... Сначала она еще верила.
Все-таки за мировым рекордом.
Не за угол за хлебом. Может, не
сразу получилось. Но через неде-
лю начали ее, естественно, посе-
щать нехорошие мысли: «В каком
это виде спорта он неделю подряд
бьет мировой рекорд?»

Теперь объясню, кто не знает,
как засчитываются попытки в тя-
желой атлетике. Спортсмен под-
нял штангу над головой - и дол-
жен замереть. По помосту не раз-
гуливать, снарядом не размахи-
вать. Полная неподвижность. Тог-
да судья хлопает в ладоши. Или
голосом разрешает: «Опустить!»
И вес засчитан.

И вот уже Никифоров вскинул
штангу, побагровев лицом и тре-
ща всей своей могучей мускулату-
рой. И замер... Тут вбегает мелкий
служащий: «Ребята! Зарплату да-
ют!» Всю судейскую коллегию как
ветром сдуло: шутка ли, полгода
ждали этого исторического дня.
На радостях, конечно, немного за-
гуляли. Выехали на природу с но-
чевкой. На третий день главный
судья говорит:

- Ну, блин, я даю! У меня же там

Никифоров остался. Я ему коман-
ду дать забыл!

Срочно возвращается в город,
едет к спорткомплексу, а там на
входе - ОМОН. Оказывается, нака-
нуне состоялись торги. Одна фир-
ма этот спорткомплекс купила,
другая - покупку оспорила, обе по-
пытались овладеть зданием с по-
мощью своих охранных служб,

власти вызвали ОМОН, комплекс -
на замок.

- Парни, - говорит судья омо-
новцам, - у меня там мировой ре-
кордсмен стоит. Мне ему только
одно слово сказать. А то ведь тя-
жело мужику. Двести двадцать ки-
ло над башкой.

- У нас приказ никого не пус-
кать. Только с разрешения коми-
тета по имуществу, - отвечают
омоновцы.

Он - в комитет. А там... Господи,

спаси и помилуй. Ночью взорвали
фирму, которая купила, в пять ут-
ра - ту, которая оспорила, а в во-
семь подстрелили председателя
комитета.

- Какой там Никифоров?! За-
будьте! Не до вас с вашими дурац-
кими рекордами!

...Я недавно заглянул через окно
в спорткомплекс: стоит Никифо-
ров! Один на помосте перед пус-
тым залом. Со штангой над голо-
вой. Постучал я в стекло, махнул
рукой: опусти, мол. Он в ответ
только головой покачал: «Вы, гра-
жданин, не судья. Ваша команда
силы не имеет». Ну, понятно: не
теряет надежды, что вспомнят все-
таки про него и засчитают рекорд.
Ему без рекорда домой никак
нельзя. Он с премии за него по-
клялся жене пальто зимнее купить,
поскольку старое она уже сносила.

Побольше бы нашим женам та-
ких заботливых мужей, а нашему
спорту - таких волевых спортсме-
нов!

Герман ДРОБИЗ,
рефери

МИРОВОЙ РЕКОРД

На обалдуевских соревно-
ваниях по легкой атлетике
самым захватывающим

оказался забег на 800 метров
среди женщин.

Примерно с середины дистан-
ции лидерство захватили две
бегуньи - Рогачева и Тимошина.
Долгое время они бежали ря-
дом. Потом Рогачева вдруг
вспомнила, что сегодня нужно
купить мужу новые кроссовки.
«Нужно бежать быстрее, - поду-
мала она, - иначе магазин закро-
ется на обед». Она сделала ры-
вок и обошла Тимошину. Но тут
Тимошина тоже вспомнила, что
обещала мужу приготовить его
любимый черничный пирог.
«Нужно успеть испечь его до его
возвращения с работы», - поду-
мала Тимошина и, рванувшись
вперед, обошла Рогачеву. Тимо-

шина бежала первой до тех пор,
пока Рогачева не вспомнила, что
обещала мужу записать его се-
годня на курсы автомобилистов.
Она прибавила ходу и на пово-
роте обогнала Тимошину.

Зрители с интересом наблю-
дали за интереснейшей борь-
бой, которая развернулась на
дистанции. Вперед выходила то
одна спортсменка, то другая. И
было заметно, что каждая из
них, не жалея сил, стремится
прийти к финишу первой.

За полкруга до финиша Тимо-
шина вспомнила, что должна за-
брать из химчистки куртку му-
жа, и обошла Рогачеву. Однако
через пятнадцать сотых секунды
та снова вырвалась вперед - она
вспомнила, что сегодня надо
обязательно начертить графики
для диссертации мужа.

«Дел-то сколько накопилось,
- озабоченно думала бежавшая
теперь на полкорпуса сзади Ти-
мошина. - Нужно во что бы то
ни стало отнести сегодня в ре-
монт мужнину электробритву, а
то ходит небритый, словно как-
тус».

С этими мыслями она рвану-
лась вперед и под ликующие
крики болельщиков стала обго-
нять Рогачеву. Но когда они по-
равнялись, Рогачева, вспомнив,
что дети сегодня едут к бабушке
и нужно собрать им вещи, тоже
прибавила скорость, и соперни-
цы одновременно пересекли
финишную черту.

И только фотофиниш пока-
зал, что с новым рекордом Обал-
дуевска победила Рогачева, ко-
торая оказалась впереди сопер-
ницы буквально на несколько
миллиметров. Просто, видимо,
она дольше была замужем.

Александр ХОРТ,
фанат

ШАЙБУ!
Директор завода спортинвентаря Сан

Сеич Шевцов растерянно встал, опи-
раясь на подлокотники кресла, и тихо

обратился к секретарше:
- А разве было назначено?
- Так они же эти... Форварды. К любым

воротам без всякого приглашения про-
бьются.

В кабинет Шевцова ворвалась сборная
страны по хоккею во главе с новым трене-
ром. Известные по телерепортажам лица
были хмуры и озабоченны.

- Мы к вам, э-э... - суровым тоном начал
тренер.

- Сан Сеич, - подсказал директор.
- Да. Мы к вам с одним вопросом.
Тренер обернулся, вытащил из гущи иг-

роков объемистую сетку с шайбами и вы-
сыпал их на пол. Шайбы запрыгали и рас-
катились по кабинету.

- Ваша халтура?
- В ка-а-аком с-смысле?
Игроки недобро зароптали.
- В прямом! - прогремел тренер. - По-

глядите, что вы производите: ваши шайбы
в ворота не летят! Вы хоть проверяете их?

- Пы... пыроверяем, - директор вконец
растерялся.

- Как не стыдно, солидная фирма, со-
лидный человек! Вот на Западе шайбы де-
лают - те в ворота идут. Просто отличный
у них товар: швырк - и в воротах! А наши
ребята в сборной совсем замучились с ва-
шими недоделанными...

Игроки сборной активно закивали.
- Да мы... Да для вас... Может, чайку?

Оля, сделай... Да мы для вас исправим.
Доработаем. Все будет!

- Да уж, Сан Сеич, мы всей командой
просим, - смягчился тренер. - Сделайте
для сборной шайбы хорошие. А то такой
печальный момент: играем, играем, а шай-
бы ваши в ворота не летят, хоть ты тресни!
Бракованный товар, одним словом.

Евгений ОБУХОВ,
массажист

-Сколько можно
смотреть все
эти ралли, пе-

риоды, голы, очки, се-
кунды?! - обрушилась
жена на Кузнецова. - Хоть
бы на меня взглянул!

- Только этим и зани-
маюсь, - не отрываясь от
экрана, ответил Виктор
Иванович. 

- Собака не выгуляна,
продукты кончились,
уроки ребенку некому
помочь, - констатирова-
ла супруга. - Чем ты за-
нимаешься?! Всем, толь-
ко не мной!

- Неправда, только то-
бой! - невозмутимо от-
ветил Кузнецов, не отры-
ваясь от экрана.

- Мусор не вынесен,
за квартиру не заплаче-
но, лампочку в ванной
уже неделю поменять не
можешь! - продолжила
список жена. - Куда
только смотрит отец се-
мейства?!

- На тебя только и
смотрю, - вперившись в

экран, ответил Кузне-
цов.

- Как же ты на меня
смотришь?! - заплакала
жена. - Ты же смотришь
только в экран!

- Родная, - обняв пла-
чущую жену, отвлекся
наконец от экрана Куз-
нецов. - Я действитель-
но смотрю только на те-
бя! Ты же у меня - Олим-
пиада! 

И Кузнецов снова на-

мертво вперился в эк-
ран, где проводили свои
забеги биатлонисты.

- А я думала, - всхлип-
нула жена, - у тебя поя-
вилась другая, - и Олим-
пиада Сергеевна Кузне-
цова, вот уже 20 лет за-
конная супруга Виктора
Ивановича Кузнецова,
тут же перестала пла-
кать и, пристроившись
рядом с мужем, приня-
лась активно болеть за
наших олимпийцев.

Сергей 
КЛИНЦОВ,
комментатор

ИМЯ ТАКОЕ...
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